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مــن  إلى رئــيس مجلــس الأمــن  موجهــة ٢٠١١أغــسطس / آب١ رســالة مؤرخــة    
  الممثل الدائم لفنلندا لدى الأمم المتحدة

    
يشرفني أن أرسل إلـيكم التقريـر عـن حلقـة العمـل الـتي نُظمـت لأعـضاء مجلـس الأمـن              

آروود في مركــز  ٢٠١٠نــوفمبر / تــشرين الثــاني١٩ و ١٨المنتخــبين حــديثا والحــاليين، يــومي  
وأُعدَّ هذا التقرير وفقا لقاعدة تشاثام هاوس، والبعثة الدائمة لفنلنـدا           ). نظر المرفق ا( مؤتمراتلل

  .هي المسؤولة حصرا عنه
مـن المـشاركين، سـتظل      بناء على الأصداء الإيجابية جدا التي ما برحـت تردُنـا سـنويا              و  

كومـة  تأمـل الح  و .وياباعتبارهـا حـدثا سـن     هـذه    ملتزمـة برعايـة حلقـة العمـل          يـة فنلندالكومة  الح
 علـى التعـرف إلى    في أن يسهم التقرير، إلى جانب مساعدته الأعضاء المنتخبين حـديثا            ية  فنلندال

عمـل  تـسم بـه   لما ي أساليب عمل المجلس وإجراءاته، في تحسين فهم أعضاء الأمم المتحدة عموما   
  .المجلس من تعقيد

وثيقـة مـن وثـائق    قهـا بوصـفهما   ه الرسـالة ومرف  تعميم هـذ أكون ممتنا لو أمكنَوعليه،    
  .مجلس الأمن

    
  فينانن يارمو )توقيع(

  سفيرال
  البعثة الدائمة لفنلندا لدى الأمم المتحدة
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 إلى رئيس مجلس الأمـن     الموجهة   ٢٠١١أغسطس  / آب ١ ؤرخةالمرسالة  المرفق      
  الممثل الدائم لفنلندا لدى الأمم المتحدة من
      

نة لأعضاء مجلس الأمـن     مة العمل السنوية الثا   حلق :“بدء العمل بسرعة واقتدار   ”    
  المنتخبين حديثا

      
  ٢٠١٠نوفمبر / تشرين الثاني١٩ و ١٨    
  لمؤتمراتآروود لمركز     
    راي بروك، نيويورك    

، بالتعـاون مـع المعهـد الـدولي للـسلام وشـعبة شـؤون مجلـس           يـة فنلندالكومة  الحنظمت   
المنتخـبين  مجلس الأمن    لأعضاء   ة الثامن ةالسنوي العمل   ، حلقة الأمانة العامة للأمم المتحدة   بالأمن  

  .٢٠١٠نوفمبر /تشرين الثاني ١٩ و ١٨في حديثا، 
ساعد في تعريـف الأعـضاء المنتخـبين حـديثا          الخريفية هذه ت ـ  حلقات العمل   فما برحت     

 “بـدء العمـل بـسرعة واقتـدار    ”ممارسات المجلس وإجراءاته وأساليب عمله كي يتـسنى لهـم          إلى  
كمــا تتــيح هــذه السلــسلة . ينــاير التــالي/ضمامهم إلى عــضوية المجلــس في كــانون الثــانيلــدى انــ

  .لأعضاء المجلس الحاليين فرصة للتفكير في عملهم في جو غير رسمي
يـل غرانـت،   الـسير مـارك لا   كلمـة لـسعادة   الأمسية الافتتاحيةتضمنت هذا العام،   وفي    

لـدى الأمـم المتحـدة ورئـيس        مى وأيرلندا الشمالية    لبريطانيا العظ الممثل الدائم للمملكة المتحدة     
، وكلمـــة رئيـــسية ألقاهـــا الـــسير بريـــان  ٢٠١٠نـــوفمبر /تـــشرين الثـــانيمجلـــس الأمـــن لـــشهر 

  .لأمين العام للأمم المتحدة للشؤون السياسية الخاصةالوكيل السابق لأركهارت، 
بر ثــلاث نــوفم/ تــشرين الثــاني ١٩وتــضمَّن البرنــامج الــذي اســتمر يومــا كــاملا في        

  :المواضيع التالية جلسات مائدة مستديرة ركزت على 
  تقييم الوضع واستشراف المستقبل : ٢٠١٠حالة المجلس عام   -أولا   
  أساليب العمل والهيئات الفرعية  -ثانيا   
  ٢٠١٠ ملاحظات المشاركين في دورة عام :الدروس المستفادة  -ثالثا   
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  :يةالافتتاحات كلمال    
وتركيـا   أوغنـدا  -  في مجلـس الأمـن     اعـضويته نتهية  المدول  للرانت  غيل  شكر السفير لا    

نوهـا بتقـديمها، منفـردة      ى مـدى العـامين الماضـيين، م       هـا عل ـ   عملَ - اليابـان والنمسا   و المكسيكو
ألمانيــا  - المجلــس في كمــا رحــب بالأعــضاء الجــدد.  عمــل المجلــسمــساهمة كــبيرة فية، معــتمجو

 في المجلـس    ىخـر الأعـضاء   الـدول الأ   مؤكـدا أن     - بيا والهند كولوم و والبرتغال وجنوب أفريقيا  
الممثـل الـدائم لفنلنـدا لـدى الأمـم           يـارمو فينـانن،      لـسيد أيـضا ل  شـكر    و .اتطلع إلى العمـل معه ـ    ت

ــدة، و ــة،  لالمتحــ ــة الفنلنديــ ــهما لحكومــ ــرة رعايتــ ــة  مــ ــرى حلقــ ــلأخــ ــل  ” العمــ ــدء العمــ بــ
  .“واقتدار بسرعة

يئــات  يفــوق إلى حــد بعيــد ســائر ه    الأمــن  مجلــس  أن رانــت  غيــل  الــسفير لا اعتــبر و  
 المجلـس كانـت     ثلاث ملاحظات حـول عمـل     وأدلى ب . المتحدة فعالية وقدرة على التكيف     الأمم

  .٢٠٠٩ نيويورك عام لىإوصوله قد أذهلته لدى 
 الـداخلي  هنظام ـ مجلس الأمـن، وب عملعظم لمبالطابع الرسمي المحدَّد الصيغ     ، فوجئ   أولاً  

لأعـضاء  مـن الـضروري   كـون  ينـه قـد   إوعلـق قـائلا    .اش أكثـر عفويـة   ق ـنإجـراء أي    نـع   يمي  ذال
  . اورية إلى حد أكبرمشاورات غير رسمية وتحمن شرنقتهم نحو إجراء لخروج االمجلس 

 أشـار إلى أنـه خـلال      و. ات عملـه  أولوي ـيحـسن دائمـا ترتيـب       أن المجلـس لا     اعتـبر   ،  ثانياً  
ــاني للمجلــس المتحــدة رئاســة المملكــة   ــشرين الث ــوفمبر /في ت ــود  مــن ١٧كانــت ، ٢٠١٠ن البن

في حــين ، عاديــةأحــداث وتــيرة ها تــمل أذات طــابع روتــينيبرنــامج العمــل المدرجــة في  ٢٧ الـــ
عناصـر  وكانـت البنـود الخمـسة المتبقيـة     ، راهنـة لتطـورات  أُدرجت خمسة بنود أخرى اسـتجابةً   

تكييـف جـدول    النظـر في    ينبغـي   رأى أنـه    لذا،  . من المملكة المتحدة  ستنسابية أُدرجت باقتراح    ا
ات ولاي ـالتجديـد   مـن الإجـراءات الروتينيـة ل      إلى حد كبير    لا يكون منقادا     بحيث    المجلس أعمال

  .وجدوله الزمني
في أن ة رغب ـالأمـن  أعـضاء مجلـس   لمـس لـدى   نـه    قـائلا إ   رانـت غيل  ، علق السفير لا   اثالث  

مـن  يتطلـب  الأمـر  هـذا  أن لاحـظ  و. وحلـها تراعـات  النـشوب  أكثـر في منـع   يكونوا منخرطين  
لأن المجلس يقـضي معظـم   ، الات من سلطتهم الجماعية في تلك المج   برأكقدر  عضاء استخدام   الأ

  .تراعاتحاليا على إدارة الوقته 
في  التي حققهـا مجلـس الأمـن         نجاحاتا من ال  رانت ما اعتبره بعض   غيل   السفير لا  وأبرزَ  

ــسابقة،  ــها الأشــهر ال ــل   بين ــضايا مث ــة ق ــرانجمهوري ــإي ــة  الإس ــا لامية، وجمهوري ــشعبية كوري ال
المجلـس  ه تعـذر علـى   ن ناحية أخرى، إلى أن   بيد أنه أشار م   . الديمقراطية، والمرأة والسلام والأمن   
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لة بالــسلام في الــشرق الأوســط وقــبرص  صمــد المتــطويلــة الأالالتراعــات  في إحــراز تقــدم كــبير
  .والصحراء الغربية والصومال

 علـى  ٢٠١٠ كمـا كـان في عـام    ٢٠١١في عام شغلا  منالمجلسوختم متوقعا أن يبقى      
لــسودان، لقــدرا كــبيرا مــن الوقــت والجهــد  أن كــرس لمجلــس  ومــع أنــه ســبق ل .أقــل تعــديل

المــدى القــصير لأعــضاء المجلــس اختبــارا جــديا علــى  شكلأن تــبالفعــل هــذه المــسألة يمكــن  فــإن
  .٢٠١١عام  في
  

  :لرئيسيكلم االمت    
مـستذكرا   لمجلس الأمن،   الأولىلسة  أنه كان حضر الج    أشار السير براين أركهارت إلى      

 أعـضاء يتخلـى  فـي ذلـك الوقـت، كـان مـن المتوقـع أن        ف. واكبت إنشائه الكبيرة التي   توقعات  ال
التركيز كليـا علـى الـسلام العـالمي، ومعالجـة مـشاكل الحـرب               بغية  وطنية  العن غرائزهم   المجلس  
  .بلاًقيختبرها العالم  لم طريقةالاقتصادي ب والازدهار والكساد ،والسلام
 توقعـات واجه تحديا في أن يكـون علـى مـستوى           سرعان ما   ه أكد أن مجلس الأمن      لكن  

 وتلقـى الـدعم     بتغطية إعلامية مكثفـة   ى  ظ فكون المجلس مؤسسة تح    .خلال الحرب الباردة  العالم  
ت ، حــدَّالــسلام والأمــن في العــالمصــون العــدوان وإلى مواجهــة تتطلــع ،  العظمــىىالقــومــن 

 والاتحـاد الـسوفياتي   الأمريكيـة   بـين الولايـات المتحـدة       سـنة    ٤٠ة الـتي اسـتمرت      النووي المواجهة
  . السابق من فعاليته

تمامـا خـلال الحـرب        مـشلولا لم يكـن    ين،  ا، وفقا للـسير بـر      الأمن مجلس فإن   ومع ذلك   
طا في فلـسطين    وسيلا  مثفقد عيَّن   . طيرة جدا الخبعض الأزمات    إذ تمكَّن من التصدي ل     الباردة،

ــة   ــدخل لو. ولىســرائيلية الأالإ -خــلال الحــرب العربي ــوتر بــين لتخفيــف مــن حــدة ت ــد  اله الت ن
سهَّل من وقت إلى آخـر الأعـضاء        وأضاف أنه خلال تلك السنوات      . وباكستان حول كشمير  

 القــرارات بــشأن القــضايا الرئيــسية المعروضــة     اتخــاذَون علــى حــد ســواء   الــدائمون ونتخبــالم
  .سالمجل على

 كثُــرَ فيــه ارتجــال المواقــف خــلال  مكانــاالأمــن أصــبح مجلــس ، يناللــسير بــراســتنادا و  
 .النظـر في عـدد كـبير مـن القـضايا          أثنـاء   بعـض النجاحـات الكـبيرة       ، كما أحـرز     الحرب الباردة 

كــــشمير، مــــسألة تــــسوية لخطــــة جديــــة لإحــــلال الــــسلام في الــــشرق الأوســــط وووضــــع 
ــق  لم وإن ــان هتتحق ــان الخطات ــدت ــبرص  وحــدد كــذلك  . بع ــسوية في ق ــسية للت . العناصــر الرئي
المجلــس أيــضا بــدور نــشط في تعزيــز أســاليب التعــاون الــدولي للحفــاظ علــى الــسلام، اضــطلع و
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الــذي مثلــه إمكــان خــلال الحــرب البــاردة بــسبب التهديــد الخطــير  وظيفــة بالغــة الأهميــة وهــي 
  .حرب نوويةاندلاع 
وأشـار إلى أن  . خـدموا في المجلـس منـذ تأسيـسه    أداء العديد من السفراء الـذين  بوأشاد    

أســاس علــى  الــذي أنــشئ - المجلــس تحويــلت في ســاعدالواســع الخيــال المتــسمة بمــشاركتهم 
 إلى  - الـسلام    للحفـاظ علـى   سـيتكاتفون   الحـرب العالميـة الثانيـة       الحلفـاء في    بأن  خاطئ  افتراض  

ذكـره في  ، وإن لم يـرد   السلامحفظونوَّه بأن . عملي للغاية بطابع  ذلك  بقيت تتسم رغم    هيئة  
 وضـع وأضـاف أن المجلـس   .  للمجلـس واحد من الابتكارات العظيمـة و ه، ميثاق الأمم المتحدة 

  .السلام والأمن الدوليينصون أدوات هامة لشكلت  للتفاوض والتحقيق ةمختلفا صكوك
 مجلـس   ة عمـل  في دينامي ـ بالغ الأهمية    ا تغيير ١٩٨٦عام  ، شهد   لسير براين واستنادا إلى ا    
لتـصدي   بعـدما اجتمعـوا علـى ا   التحـسن بالعلاقـات بـين الأعـضاء الـدائمين      فقـد بـدأت     . الأمن

 تيارئـيس الاتحـاد الـسوفي     دعـا   في العام التالي،    و. بين العراق وجمهورية إيران الإسلامية    للحرب  
طة لس وأدواته، مثل الدبلوماسـية الوقائيـة والوسـا      المجزيادة استخدام    إلى   ميخائيل غورباتشوف 

 يكــن لمديات عالميــة جديــدة بــدأت تظهــر تحــنهايــة الحــرب البــاردة، وبحلــول . وحفــظ الــسلام
طــرد القــوات بخــلال حــرب الخلــيج الأولى، أذن المجلــس ففــي . مواجهتــهاعلــى معتــادا المجلــس 

. الفـصل الـسابع   تجرى بموجب   عملية كبيرة   ؛ وهي برأي السير براين آخر       العراقية من الكويت  
الـصراعات الداخليـة المعقـدة    انتـشرت  أقل تواترا،    صبحلتراعات بين الدول ت   وفي حين أخذت ا   

ــز  ــرد ت بحالــــتي تميــ ــات التمــ ــأوجــــدت و ركــ ــئين وة حالــ ــسببت لاللاجــ ــدنيتــ ــؤس لمــ ين ببــ
  .هائلة اتمشقو

فقـد أذن   . هذه البيئـة الجديـدة     مع   جيدا الأمن   مجلس فتكيَّووفقا لتقييم السير براين،       
كـل عمليـات الـسلام تقريبـا في         وتـصدت   . اخـل حـدود البلـدان     د عمليات سـلام  بإنشاء  مرارا  
التحــديات الجديــدة إزاء هــذه و.  داخــل الــدوليتمــرد مــدني وعنــف طــائفسعينات لحــالات التــ

نطـاق   علـى    حكام الميثـاق  ه وبات يفسر أ   طانشفتزايد  الابتكار،  لجأ المجلس إلى    للسلام والأمن،   
في نهايـة   فقد بدا   ،  ا أخرى على مدى السنوات     أخفق أحيانا ونجح أحيان    المجلس ومع أن    .أوسع

  .ه أصاب في معظم الأحيانالمطاف أن
كيـف  رؤيـة   سيكون مـن المـثير للاهتمـام         يقول إنه في هذه المرحلة        بريان ومضى السير   

. تداعيات أمنيـة  ون أن لها    التي يعتقد الكثير  ستجدة  مع المشاكل العالمية الم   مجلس الأمن   يتعامل  س
إلى هجــرات بــدورها تــؤدي مناخيــة حــادة قــد أنمــاط  تغــير المنــاختنــتج عــن إذ يمكــن مــثلا أن 

في المــستقبل أن تعــيش يمكــن  وعلــى غــرار ذلــك، .الفيــضاناتالمغمــورة بضــخمة مــن المنــاطق 
مــا يكفــي لا تحــوي بكــل بــساطة  الميــاه  شــحيحةفي منــاطق لنــاس أعــداد متزايــدة مــن االقريــب
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ا لـس قـادر   المجكـون   يأن  في  ب الـسير بـراين عـن أملـه          وأعـر . السكانتلبية احتياجات    ل هايالم من
  .م والأمنلسلاستجدة المحيقة باهذه التهديدات المواجهة على م

لقــرارات يمكــن فيهــا لاءة هيئــة حيــة وبنّــالأمــن ، أكــد الــسير بــراين أن مجلــس  اختامــو  
 اقـدم تممـا يولِّـد مـع الوقـت      بعـض،   إلىبعـضها ، أن يـستند  نـسبيا سائل مبهمـة  بشأن م ـالمتخذة  
تـؤدي   طـرح أفكـارا   يلمجلـس أن    في وسـع كـلٍ مـن أعـضاء ا         ن  الجـدد أ  عضاء  الأر  ذكَّو. املموس

إلى حلـول طويلـة الأجـل،    المطـاف   في نهايـة    يفـضي   شـأنه أن    ممـا مـن     إلى أفكار أخـرى     بدورها  
هــذا هــو .  إلى الــسلام والأمــنتراعالــالــذي يعــبر مــن سر ويــضع بــذلك مــدماكا إضــافيا في الجــ

  . والوعد الذي يتعين عليهم الوفاء بهالمجلسصادفه أعضاء الذي يالتحدي 
  

  الجلسة الأولى    
  تقييم الوضع واستشراف المستقبل : ٢٠١٠حالة المجلس عام     

  
  :مدير النقاش    

   جيرار آروالسفير
    الممثل الدائم لفرنسا

  :نوالمعلق    
   بارباليتشالسفير إيفان

    الممثل الدائم للبوسنة والهرسك
  نغونديه -  إسوزيهانويليمإالسفير 

    الممثل الدائم لغابون
  السفير وانغ مين

     الشعبيةنائب الممثل الدائم لجمهورية الصين
 لعمـل راهن  في الوضـع ال ـ   الأمـن للـتفكير     الفرصة لأعضاء مجلـس     أتاحت الجلسة الأولى      

لـسة  وركـزت الج  . قبلـة واجهها في الأشهر والسنوات الم    يلتحديات التي س  المجلس ولاستشراف ا  
نـشوب التراعـات   منـع  على وته؛ وإنتاجيه وعبء عمل المجلس على الاتجاهات في جدول أعمال  

  .مع المنظمات الإقليميةالمجلس  وشراكات ؛وبناء السلام
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  تهوإنتاجيه وعبء عمل مجلس الأمن الاتجاهات في جدول أعمال    
  يــرزح تحــت زالأن المجلــس مــاإلى في الجلــسة الافتتاحيــة، أشــار عــدد مــن المــشاركين   

عـدد  في الـسنوات الأخـيرة   الـذي شـهده   نخفـاض   الان  بصرف النظر ع  ثقيل للغاية،   عمل  عبء  
 قوثَّ ـ، وهـو انخفـاض م     والقـرارات والبيانات الرئاسـية    الرسمية والمشاورات غير الرسمية     لسات  الج

لواقـع،  في او. لاك.  ك إدواردسـتاذ   لورشـة العمـل الأ    تي أعـدها    في ورقة المعلومات الأساسـية ال ـ     
الأكثــر إنتاجيــة وديناميــة مــا زال يــشكل الهيئــة واســع علــى أن المجلــس علــى نطــاق اتفــاق بــرز 
كاهـل  كـبيرا علـى     لقـي ثقـلا      بأن عبء العمل هـذا ي      قرَّومع ذلك، أُ  . منظومة الأمم المتحدة   في

لمجلــس هيئــة شــبه تنفيذيــة تحــول انتيجــة لا الوضــع هــو أحــد المــشاركين أن هــذرأى و. الوفــود
ــساع  لة بمجموعــة صوإدارة الأزمــات المت ــلرصــد  ــشعبة آخــذة بالات وأضــاف . مــن القــضايا المت

علـى  و. لنظر في الجريمـة المنظمـة والاتجـار بالمخـدرات        مثلا تستلزم ا   بيساو - لأزمة في غينيا  ا أن
  .مثل الإرهاب في منطقة الساحلغرار ذلك، ضرب أيضا 

.  دائمــاعلــى مــا كانــت عليــه  يأن ولايــة مجلــس الأمــن هــكلمين إلى أحــد المــتوأشــار   
لس المــسؤولية الرئيــسية عــن صــون  نــيط بــالمجكمــا هــو معــروف جيــدا، ي ، يثــاقوأضــاف أن الم

طروحـة علـى    القـضايا الم  وكـل مـا في الأمـر أن          لم يـتغير،      الأمـر  هـذا و. م والأمن الدوليين  السلا
إلا أنـه   دول،  التراعـات بـين ال ـ    حـل   المجلس يواصـل العمـل علـى        ورأى أن   . تزداد تعقيدا المجلس  

حــول  يــثير نقاشــات داخــل البلــدان، ممــا  “الحــالات الهــشة”علــى معالجــة الآن أيــضا يعكــف 
ــة  ــسيادة الوطني ــها قــضايا متــشعبة  لهــذا المــشارك، يُعــنى ب وفقــا كمــا أن المجلــس،  . ال حقــوق بين

 وســيادة القــانون، وحمايــة النــساء والأطفــال، ومكافحــة       ، الإنــسانية ات والمــساعد ،الإنــسان 
موعـة  المجهـذه   تعـاطي مـع     صلة بالانتخابـات، وهـذا ال     ت ـ ومنع الانتشار، والتراعـات الم     ،بالإرها

عـدد المـشاورات اللازمـة لمعالجـة هـذه      ف.  الثقيـل هعمل ـعـبء  واسعة من القـضايا يفـسر جزئيـا      ال
مـشارك  أعـرب   و. الاسـتراتيجي أو التخطـيط    سوى القليل من الوقت للـتفكير       لا يترك   القضايا  

فما هو اسـتراتيجي لا يعـني       ” الاستراتيجي،انعدام النقاش    خيبة كبيرة إزاء     عنآخر في النقاش    
 استراتيجي حول الصومال وجمهوريـة الكونغـو        شنقاكلم إلى إجراء    ودعا المت . “أنه أمر خارق  

  .الديمقراطية، حيث الملايين من الأرواح على المحك
ص للـــتفكير مزيـــد مـــن الفـــرإلى إتاحـــة وعلـــق عـــدد مـــن المـــشاركين علـــى الحاجـــة    

اسـتراتيجي  قادر على التـأثير بعمـق علـى نحـوٍ             الأمن أن مجلس فأشار أحدهم إلى    . الاستراتيجي
قرارات المجلس وبياناته الرئاسية تحمل رسالة سياسية قويـة يمكـن أن      ف. قضايا السلام والأمن  في  
ــ ــة بــين تنــسيق في المــساعدة لله المجتمــع الــدولي توجِّ في حــل خرطــة المن ةختلفــالمالجهــات المعني
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، ولكن بغية إضفاء مزيد من الفعالية علـى دور المجلـس   . السودان خير مثال على ذلك    و تراع،ال
  . منظور استراتيجيتاج هذا الأخير إلى العمل ضمنيح

مزيـد مـن الوقـت      الأمن تكـريس    مجلس  في إمكان   إذا كان   إلى أنه   وأشار مشارك آخر      
التهديـدات  تشرف آفاق المـستقبل ويـسأل مـا هـي           يسأن  له  للتفكير على المدى الطويل، ينبغي      

م والأمـن الـدوليين     سلا وما هي التهديدات التي ستعصف بال ـ      .قبلة الغائبة عن مناقشات اليوم    الم
الـتفكير في نقـص   نكبـوا علـى   عـضاء المجلـس أن ي    وألا ينبغـي لأ   ؟   سنة من اليـوم    ٢٥ أو   ١٠بعد  

لكترونية؟ وخلاصة القول إنه يـتعين علـى    الإالمياه والتهديدات البيولوجية والأوبئة والتهديدات   
 ويخـرج  “ه الأربعـة رانجد”ا إلى الأمام وخلاقا أكثر بحيث يتخطى    صبح أكثر تطلع  يلمجلس أن   ا

شـباب العـالم،    كـون علـى تمـاسٍ أكثـر مـع تطلعـات             ينبغـي للمجلـس أن ي     وأخيرا،  . من شرنقته 
  .في أجزاء كثيرة من العالمفهم يشكلون الأغلبية 

تكيـف مـع   يكـسر حلقـة الجمـود و   الأمـن أن ي لمجلس ه ينبغي أنعلى تكلم آخر   مووافق    
 الـتي تـستحق أن      هـذه القـضايا الجديـدة     ورأى أنه بغية التعاطي بشكل مناسب مـع         . عالم متغير 

 بالإمكـان توجيـه   أحـد المـشاركين أن     واعتـبر    .مـن المرونـة والبراغماتيـة     يُنظر فيهـا، بقـدر أكـبر        
. ذه النقطــةفي مــا يتعلــق بهــإلى حــد مــا  “أكاديميــا”صــفه بأنــه بــات وولــس الأمــن الانتقــاد لمج

مــرتين لعــرض  المجلــس إلى  الأمــم المتحــدة المعــني بالمخــدرات والجريمــة مكتــبُتوجــه مــثلا  فقــد
ــوة، هقـــضايا ــة المجلـــس لم يـــصل إلا أن  بقـ ــراءات بعـــد إلى مرحلـ ــاذ إجـ ــاتخـ ــتجابة لـ  .ذلكاسـ
كثـر حيويـة   الأالمناقـشات  باتـت  الناشئة عبر الوطنيـة،  عدد من التهديدات الأمنية    يتعلق ب  ما وفي
  . في محافل أخرى، بعيدا عن المجلسىتجر

 هــذا النطــاق أنعلــى خــر كلم آوافــق مــت مجلــس الأمــن، نطــاق عمــلوبالانتقــال إلى   
لهـذا  ينبغـي   تراعات عوض حلها أو منع نشوبها مـضيفا أنـه           إدارة ال محدودا بتركيزه على    زال   ما

لكنـه اسـتدرك في هـذا الـصدد قـائلا إن            .  أعمال المجلـس   جدولمكانا أعلى في    الأخير أن يحتل    
أن علــى المجلــس ورأى أنــه يــتعين . جــدا بــشكل جيــد الــسودانتعــاطى مــع الوضــع في المجلــس 

التحــديات ”مــن  ذلــك تغــير المنــاخ وغــيرالناجمــة عــن للتــداعيات الأمنيــة يتــصدى في المــستقبل 
النقاشـات حـول    ستـسترشد بهـا     مـسألة خلافيـة     المـسألة هـي     وأقـر بـأن هـذه       . “ةديد الج لعالميةا

 أخـرى   هيئـات فإن مجموعـة العـشرين أو       تغير المناخ،   قضية  المجلس   ما لم يتناول     السيادة، ولكن 
 ووافـق   .بطريقـة عمليـة   ية القيـام بـذلك      كيف المطروح في هذا المجال هو       سؤال وال .ستقوم بذلك 

عريـف  ت إلا أن المطلوب أولاً      ،تهاعالجمالمجلس   على   قضية يتعين متكلم آخر على أن تغير المناخ       
يكون المجلـس   س ـوعندئذ فقـط     .م والأمن لسلا على ا  المشكلة تأثيرا لهذه    الأكثر الجوانب   وتحليل

  .هفضل لعمل الأسارالمقادرا على تحديد 
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 علــى المــدى القــصير :علــى مــسارينالأمــن ر عمــل مجلــس واقتــرح أحــد المعلقــين تــصوُّ  
الـضروري بـالطبع الاسـتجابة للأزمـات        يكـون مـن     المدى القـصير،    فعلى  . طويلوعلى المدى ال  

ــدات المباشــرة   ــالمجلس هــذه هــي المــسؤولية الأولى ف ،أي لحظــةالمــستجدة في والتهدي .  المنوطــة ب
يـة  يومكيف يمكن أن تسهم قـدرة المجلـس علـى تـسيير أعمالـه ال            من المهم أيضا النظر في      أن   بيد
فمــن ناحيــة، . الــدوليينوالأمــن م ى الطويــل مــن أجــل تحــسين الــسلاتغــيير علــى المــدتحقيــق في 

 عـدد مـن المـشاكل     طفيـف أو عدمـه في  ركيتحدث التقرير السنوي للمجلـس عـن حـصول تح ـ     
ديناميـة  غـير  يأن  للمجلـس  يمكـن فهل . الشرق الأوسط وقبرص والصحراء الغربية   ينها  ، ب زمنةالم

ــة الأمــد؟ هــذه التراعــات ال ــة أخــرى، وطويل ــراه مــن ناحي ــة   ت المــسائل إلى يــضيف قيمــة حقيقي
.  المـسلح، وحمايـة المـدنيين      تراع والأطفـال وال ـ   ،تلك المتعلقة بالمرأة والسلام والأمن    كعية  يضاالمو

ويمكـن الوقـوف    . الدوليـة  عـايير المقواعـد و  الر القـيم و   يفي تطـو  مساهمة جلّـى    المجلس  كما ساهم   
 ١٥ أو   ١٠امتـداد   علـى    المجلـس    عمـل بأوضـح مظاهرهـا عنـد اسـتعراض         ذه التطـورات    على ه 
تـأثير الأعـضاء غـير الـدائمين      المجلـس كـان   جهـود بالذات مـن  هذه الجوانب المعيارية   وفي. سنة
  .وضوحا كثرَالأ

معالجـة   المجلـس سيواصـل في العـام المقبـل          نإأحد المتحدثين   قال  واستشرافا للمستقبل،     
ــتي     ــشرق الأوســط ال ــصومال وال ــسودان وال ــضايا ال ــس ق ــيح مت ــذل اتت لجهــود الدبلوماســية  عا لب

عـام  في الو. ة المنوطـة بـه  ولاي ـالمـستوى  في الارتقـاء إلى    لمجلـس   علـى ا  تحـديا   طرح  والوقائية، مما ي  
 والعمـل في الوقـت نفـسه     المنظمـات الإقليميـة    ب علاقتـه أن يعيـد تعريـف      المقبل، ينبغي للمجلس    

ــسلام  رســيخ تعلــى  ــاء ال ــه، الــتي يقــوم عليهــا  أبعــاد بن ــا عمل ــم ــيتطل ــة  أوثــق مــع اب تعاون  لجن
  .السلام بناء

علـى القـضايا الكـبرى الـتي تهـدد          الأمـن مـستقبلا     مجلس  يركز  واقترح مشارك آخر أن       
متـصلة   جـدول أعمـال المجلـس        فيثلثي القضايا المدرجة    وأشار إلى أن    . م والأمن الدوليين  السلا

لجـة الأوضـاع في أفريقيـا       لمجلس تكـريس مزيـد مـن الوقـت والمـوارد لمعا            مما يتطلب من ا    أفريقياب
وأضـاف  . قليميـة  الإ دونقليميـة و  وذلك بالتنسيق مع الاتحاد الأفريقي وغـيره مـن المنظمـات الإ           

لـدى فـرض   الحـذر  تـوخي  الدبلوماسـية الوقائيـة و  الانخراط بدرجـة أكـبر في   للمجلس  أنه ينبغي   
ا جهـد لا يـألو    علاوة على ذلك، ينبغي للمجلـس أ      كما رأى أنه    . ممارسة الضغوط أو  الجزاءات  

 الأخـير  البيـان الرئاسـي   علـى غـرار  ، فالإجماع في ما يقـرره المجلـس،        بتوافق الآراء  هلاتخاذ قرارات 
  .إشارات أقوىيرسل  ،السودانبشأن 
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  حفظ السلام    
تساءل أحد الأعضاء عن حجم العمل الذي يقوم به مجلس الأمن وتـستوعبه عمليـات                 
لام من خارج نطـاق الأمـم المتحـدة يلفـت انتباهـه      حفظ السمن يتأمل في وأضاف أن   . السلام

فبعض البعثات مضى على إنشائه خمسون عامـا، وهـو          . كثرة البعثات وطول أمدها   : أمران هما 
الحالة أقصى الاهتمام عنـد انـدلاع       لي  ومن أسباب ذلك أن المجلس يو     . الأمر الذي يعد مشكلة   

ورحــب . ويلــة الأجــل علــى البعثــات الــتراع أو تجــدده، وتقــل درجــة مــشاركته في الرقابــة الط  
المــتكلم بالمناقــشة المواضــيعية المتعلقــة باســتراتيجيات الانــسحاب، وبــالاقتراح القائــل بــضرورة    

وذكـر  . التبكير بسحب بعثات حفظ السلام لإفساح المجال لجهـود بنـاء الـسلام الأطـول أجـلا                
الانتقـال والانـسحاب   مشارك آخر أن المجلس أحرز تقدما كـبيرا في مجـال وضـع اسـتراتيجيات          

لعمليـــات حفـــظ الـــسلام، بمـــا في ذلـــك أثنـــاء المناقـــشة الـــتي أجريـــت بـــشأن هـــذه النقطـــة في 
  .٢٠١٠فبراير /شباط

يواجـه  الأمـن   وفيما يتعلق باستراتيجية الانـسحاب، لاحـظ عـدة مـشاركين أن مجلـس                 
 إجراء تعديل علـى     اتجاها جديدا يتمثل في طلب البلدان المضيفة سحباً سابقا لأوانه للبعثات أو           

لمجلـس ويـستحق أن يكـون       لوتخلق هذه الطلبات وضعا غير اعتيادي يسبب الحـرج          . ولاياتها
وأثـار مـتكلم آخـر      . موضوعا لمزيد من المناقشات عن سـبل تحـسين الـصلات بالبلـدان المـضيفة              

يـد  وحثّ المـتكلم المجلـس علـى المز       . مسألة ذات صلة هي العلاقات مع البلدان المساهمة بقوات        
من التعاون مع البلدان المساهمة بقوات مؤكدا أن تكثيـف التعـاون مـع العـاملين في الميـدان مـن                 

  .شأنه أن يؤدي إلى تحسين عملية اتخاذ القرارات المستنيرة في نيويورك
وأشار أحد المتكلمين إلى أن جمهورية الكونغو الديمقراطية طالما كانت امتحانـا لمجلـس                

فالجمهورية بلد مترامي الأطراف يطرح العديد مـن التحـديات          . درة عنه الأمن والولايات الصا  
وفي ضوء هذه التحديات، يصبح تحسين مستوى التفـاهم         . الاستثنائية التي تواجه حفظ السلام    

وذكـر أنـه ينبغـي مراعـاة وجهـات النظـر الـتي تبـديها                . بين الأطـراف الفاعلـة أمـرا لا غـنى عنـه           
. وذلــك عنــد اتخــاذ القــرارات والنظــر في الولايــات في نيويــورك  الأطــراف العاملــة في الميــدان،  

شك أن وضع الولايات الملائمـة صـعبٌ بمـا فيـه الكفايـة، إلا أن تـوفير الـشروط الأساسـية                       ولا
وقـد تثقُـل الأعبـاء علـى        . اللازمة لإنجاز الولايات علـى وجـه تـام كـثيرا مـا يكـون أشـد عـسرا                  

وعلـق  . ذلك العدد الكـبير مـن بعثـات حفـظ الـسلام           كاهل المنظومة من جراء تحملها تكاليف       
متكلم آخر قائلا إن المجلس كثيرا مـا يبـت في عمليـات لا تتـوافر لهـا التقـديرات الماليـة الكافيـة                        

  .ولا الإمكانات العسكرية المناسبة لتنفيذها
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وأضـاف  . ورأى أحد المناقـشين أن التنـسيق المـدني والعـسكري قـد غـاب في الـسودان                
فالمنظمـة مليئـة بمـن    . روري أن يُستمع بقدر أكـبر إلى العـسكريين في الأمـم المتحـدة    أنه من الض  

يتحلون بالشجاعة والجسارة، إلا أن هناك حاجة إلى تحسين الاتصال بـين ذوي الخـوذ الزرقـاء                 
وأعرب مـشارك آخـر عـن اتفاقـه مـع الـرأي القائـل بافتقـار                 . والموظفين المدنيين بالأمم المتحدة   

شكل لافت للنظر إلى الخبرات العسكرية، وعلق قائلا إنه من النادر للغايـة رؤيـة               مجلس الأمن ب  
وإذا ما قورنت الأمم المتحدة بكيـان مثـل حلـف شمـال الأطلـسي، فـإن                 . أي لواءات في المجلس   
للتـصدي للـشؤون   المتبعة  اوآلياتهالأمم المتحدة جراءات هو الطابع المحدد لإما يستوقف الانتباه  

ورغـم أن أوجـه القـصور هـذه كـان           . لا يوجد علـى سـبيل المثـال تسلـسل قيـادي           ف. العسكرية
يمكن قبولها مع بعثات حفظ السلام التقليدية مثل البعثة الموفدة إلى قبرص، فإنهـا لا تتوافـق مـع                 
ــة         ــدة إلى جمهوريــ ــك الموفــ ــل تلــ ــدة مثــ ــبيرة ومعقــ ــات كــ ــى بعثــ ــراف علــ ــات الإشــ متطلبــ

  .الديمقراطية الكونغو
لمشاركين أن يكون حفظ الـسلام موضـوعا لمناقـشة اسـتراتيجية يعقـدها              واقترح أحد ا    
المملكـة المتحـدة وفرنـسا، اقتـرح أيـضا          المقترحـة مـن     بـادرة   الموفيمـا أيـد المـتكلم       .  الأمـن  مجلس

. إجــراء المزيــد مــن المناقــشات الاســتراتيجية في نطــاق المجلــس بــشأن ممارســات حفــظ الــسلام    
بعمليات حفظ السلام يعقد اجتماعاتـه علـى مـستوى الخـبراء،          ولاحظ أن الفريق العامل المعني      

شرِك فيهــــا فأوصــــى بــــأن يعقــــد الفريــــق بعــــض الاجتماعــــات علــــى مــــستوى الــــسفراء يُـ ـــ
  .عسكريين مستشارين

وفيما يتعلق بإعداد ولايات حفظ السلام، دعا أحـد المـتكلمين إلى أن تـستند البعثـات            
 يـشمل مهامـا دُنيـا محـددة يـتعين           “موحـد ”وذج  التي يصدر بها تكليف من مجلس الأمـن إلى نم ـ         

وذكر المتكلم أنه، إلى جانب هذا الحد الأدنى، ينبغي بطبيعـة الحـال     . تنفيذها ولا يمكن اختزالها   
وأكـد أن رصـد حقـوق الإنـسان         . أن تُصمم كل بعثة بحيث تناسب الواقع الملموس في الميـدان          

فبـدون مثـل    .  بولايـات حفـظ الـسلام      ينبغي أن يكون ضمن هـذه الأحكـام الموحـدة المـشمولة           
ومــن ناحيــة أخــرى، أعــرب العديــد مــن  . هــذا الــنص، يمكــن بــسهولة تقــويض عمــل البعثــات 

أشـجار  ”بــ   مـا تكـون     المتكلمين عن أسفهم إزاء الاتجاه إلى جعل ولايات حفظ الـسلام أشـبه              
  .مهام تفوق طاقتها وتفتقر إلى الأولوياتالتي تنوء تحت ثقل “ الميلاد

  
   نشوب التراع وبناء السلام بعد انتهاء التراعمنع    

هناك اتفاق عام على أن صون الـسلام والأمـن الـدوليين ينطـوي بالـضرورة علـى منـع                  
لكن أحد المناقشين ذكّر حلقة العمـل بـأن         . من الميثاق ) ١( ١نشوب التراع كما يرد في المادة       

ــك وحــده     ــق ذل ــن لا يمكــن أن يحق ــس الأم ــم    فالمنظمــات الإقلي. مجل ــة للأم ــة العام ــة والأمان مي
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الأمــين العــام وإدارة الــشؤون الــسياسية، منخرطــة علــى الــدوام في منــع   بمــا في ذلــك المتحــدة، 
ويتمثــل دور المجلــس في تــوفير الولايــة والــدعم اللازمــين للأطــراف الفاعلــة  . نــشوب التراعــات

ال أن إدارة الـشؤون     ويُـذكر علـى سـبيل المث ـ      . الأقدر على تحقيق النتائج، ثم مساءلتها عن ذلك       
وانـضم أحـد المناقـشين إلى صـفوف         . السياسية لا تتوافر لديها في الوقت الحالي المـوارد الكافيـة          

من ينـادون بمزيـد مـن التركيـز علـى منـع نـشوب الـتراع، فلاحـظ أن إدارة الـشؤون الـسياسية                         
 مجـال منـع     اضطرت إلى الـدعوة إلى مـؤتمر لإعـلان التبرعـات لكـي تحـشد التمويـل لأعمالهـا في                   

  .وأشار إلى ضرورة أن يكفل المجلس حصول الإدارة على الدعم الكافي. نشوب التراع
وذكر مشارك آخر أن هناك حاجـة إلى بنـاء توافـق لـلآراء بـشأن مـسألة منـع نـشوب                        
وأكــد المــتكلم أن الاســتثمار في منــع نــشوب التراعــات   . ووضــع ذلــك موضــع التنفيــذ الــتراع 

ثر فعالية للاستفادة من الموارد الـشحيحة، ودعـا بنـاء علـى ذلـك إلى                وتسويتها هو السبيل الأك   
وأضـاف أنـه ينبغـي إعطـاء     .  بحيث يسلك هـذا الـدرب  “في النموذج ] واضح[تحول  ”إحداث  

الأولوية إلى التنبه إلى علامات الإنذار ووضع تدابير ملموسة لتفادي انـدلاع الـتراع، بـدلا مـن        
  .ستلزم نشرا للقوات باهظ التكاليفالانتظار حتى وقوع الأزمات التي ت

في وجهات النظر التي يتبناهـا أعـضاء المجلـس          التباين  وذكر متكلم آخر أن هناك بعض         
فهل صُمم المجلـس ليكـون هيئـة لا يمكنـها النظـر             . وطبيعتهالأمن  فيما يتعلق بنطاق عمل مجلس      

تملة فيما هي لا تزال قابلـة       للأزمات المح أيضا  تصدى  هيئة ت إلا في الأزمات المشتعلة بالفعل، أم       
للاحتواء؟ وردّ عضوٌ آخر قائلا إنه لا خلاف على ما إذا كـان منـع نـشوب الـتراع ينـدرج في                      

  .بيد أن هناك رؤى مختلفة حول كيفية القيام بذلك وتوقيته. نطاق أعمال المجلس أم لا
لـسودان  في االأمـن  ووصف أحد المتكلمين برنامج العمـل المنـهجي الـذي اتبعـه مجلـس           

وأشـار إلى أن المجلــس قـام، في الأشــهر الـستة الماضــية،    . بأنـه نمـوذج إيجــابي لمنـع نــشوب الـتراع    
بعقــد اجتماعــات متكـــررة بــشأن هـــذه المــسائل، كمـــا أوفــد بعثـــة إلى الــسودان في تـــشرين       

وثمـة حاجـة   . وحظيت المسألة باهتمام مكثف واستتبعت قدرا كبيرا مـن العمـل      . أكتوبر/الأول
ولاحظ أن جمهورية الكونغـو الديمقراطيـة، مـثلا، لم       . هذا الالتزام في الحالات الأخرى    إلى مثل   

وأقر المتكلم بأن حالـة الـسودان تعـد، في بعـض جوانبـها،            . تحظ قط بهذا المستوى من الاهتمام     
لـس إضـافة إلى نـشر بعثـتين         المجحالة غير معقدة نسبيا، فهي مدرجة بالفعـل في جـدول أعمـال              

تعــيش وأغلــب البقــاع الــتي تحتــاج إلى جهـود منــع نــشوب الــتراع فيهــا  . اك البلــدكـبيرتين في ذ 
وأكد المتكلم بأن المجلس ينبغي ألا يقصر مناقشاته على الحـالات المدرجـة رسميـا               . الوضع نفسه 

الحـؤول دون أن    بل وذهب أيضا إلى أن الهدف من منع نشوب الـتراع هـو              . في جدول أعماله  
وأضـاف أنـه إذا أُريـد زيـادة         . في جدول أعمال مجلـس الأمـن أصـلا         بندا مدرجا لبلدان  تصبح ا 
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فعالية مجلس الأمن في منـع نـشوب التراعـات، يـتعين علـى المجلـس أن يتـصرف بـأكبر قـدر مـن               
  .المرونة وفي أسرع وقت ممكن

أقـدَر علـى التـصدي للمـسائل المدرجـة بالفعـل في             الأمـن   وسلّم عضوٌ آخر بأن مجلـس         
ل حالات جديدة يـؤدي لا محالـة إلى مناقـشات بـشأن مـا إذا كـان ينبغـي         فتناوُ. جدول أعماله 

وفي هذا الـصدد، اقتـرح أحـد المـشاركين أن يـستغل المجلـس بنـد                 . إدراجها في جدول الأعمال   
ــضايا       “مــسائل أخــرى ” ــارة ق ــيح الفرصــة لإث ــى نحــو أفــضل ليت ــه عل ــوارد في جــدول أعمال  ال

ضور جلـسات   لح ـحـافز   سـيكون لـدى الـسفراء       ع  وإضافة مثل هـذا العامـل غـير المتوق ـ        . جديدة
وأشـار عـدد مـن المـشاركين إلى أن غالبيـة المـسائل الـتي ينظـر فيهـا المجلـس                  . المجلس حتى نهايتها  

. مجلــسلتنبــع مــن قــضايا محليــة ممــا يــثير خلافــات شــتى بــشأن ســيادة الــدول والــدور الــسليم ل
 وإن كـان المجلـس لا يعـرض عليـه           واتفقوا على أن هذه المسألة تظل عقبـة سياسـية في الطريـق،            

ــدول يهــدد الــسلام         ــدي بــين ال ــتي تتخــذ شــكل خــلاف تقلي ــسائل ال ــل مــن الم ــا إلا القلي حالي
  .الدوليين والأمن

ووصــف العديــد مــن المــتكلمين المبــادرة الأخــيرة بــدعوة وكيــل الأمــين العــام للــشؤون    
ــوافي مجلــس   ــسياسية إلى أن ي ــا   ال ــق بأنه ــة أف ــساهمالأمــن بجول ــدةم ــشوب   مفي ــع ن ة في مجــال من

فقـد أشـاد أحـد المناقـشين      . بيد أن الآراء تباينت بـشأن مـدى نجـاح الإحاطـة الأولى            . التراعات
مـن  كـان   وذكر هذا المتكلم أنـه      . نقاشبالفكرة إلا أنه أعرب عن الأسف لكونها لم تسفر عن           

مشارك آخـر   ووافق  .  التركيز في تلك الإحاطة على موضوع واحد أو اثنين         نصبَّلو ا الأفضل  
القــضايا ”تعمـق مــن الأمانــة العامـة عــن عــدد قليـل مــن    م معلـى أنــه مــن الأجـدى تلقــي تقيــيم  

ودافع متكلم ثالث عن جدوى الاستماع إلى إحاطـة عـن جميـع المبـادرات الوقائيـة                 . “الساخنة
وأضاف أنه ربما كان من الأفضل أن تليها جلسة لطـرح           . التي تتخذها إدارة الشؤون السياسية    

ورأى مشارك آخر أن الجلسة غير ذات فائدة تذكر وقال إنه لـن يـشارك      . ئلة والرد عليها  الأس
  .فيها ثانية
بيد أن الأعضاء شددوا، على نحو أعم، على أهمية التفاعل بـين الأمانـة العامـة ومجلـس                    

وكما ذكر أحد المـشاركين، فـإن المجلـس وحـده           . الأمن، لا سيما في مجال الدبلوماسية الوقائية      
واقترح مشارك آخـر أن     .  يستطيع تخطي حد معين بسبب الشواغل المتعلقة بالسيادة الوطنية         لا

يخــصص المجلــس بانتظــام وقتــا للاســتماع إلى عــرض عــام لنــشاط الأمانــة العامــة في مجــال منــع    
  .نشوب التراع والتحديات التي تواجهها

مـواطن  ة في المقر، فإن     التحسينات المجرا بصرف النظر عن    ونبه أحد المتكلمين إلى أنه،        
. ينبغي معالجتها إذا أريد منع نشوب الـتراع    كبيرة  شكل عقبة   تالأمم المتحدة في الميدان     ضعف  
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فلا يوجد في الميدان آليات وقائية كافية من قبيل أنظمة الإنذار المبكر، وهناك ثغرات مـستمرة                
مكتــب الأمــم إنــشاء بنوهــوا مــشاركين آخــرين بيــد أن . واردالمــبــين ولايــات حفــظ الــسلام و

خطــوة إيجابيــة علــى طريــق منــع نــشوب الــتراع وبنــاء الــسلام  باعتبــاره المتحــدة لغــرب أفريقيــا 
  .الميدان في

وعلّق العديد من المشاركين علـى أهميـة بنـاء الـسلام بعـد انتـهاء الـتراع بالنـسبة لعمـل                        
يتـه حيـث إنـه      وكمـا لاحـظ أحـد المـتكلمين، سيـستمر تطـوير هـذا المفهـوم وتنم                .  الأمن مجلس

ولتقـصير مـدة التـدخل وتفـادي تجـدد          . يؤخذ في الحسبان بشكل متزايـد عنـد وضـع الولايـات           
وهـذه  . التراع، ينبغي أن تضع عمليات حفظ السلام الأساسَ لآليات بنـاء الـسلام الـتي تعقبـها                

الرفيـع المـستوى بـين مجلـس الأمـن          التعـاطي   الصلة الموضوعية تبرز، حسب رأي المتكلم، فوائد        
وأبدى متكلم ثان تعليقا مفاده أنه رغم الدعوات المتكـررة إلى إقامـة علاقـة    . ولجنة بناء السلام 

وينبغـي أن يعطـى   . رضالأبين حفظ السلام وبناء السلام، فإن ذلك لم يحدث بعـد علـى         أوثق  
ــسلام           ــظ الـ ــوات حفـ ــحب قـ ــد سـ ــات وعنـ ــداد الولايـ ــد إعـ ــبر عنـ ــة أكـ ــسلام أولويـ ــاء الـ بنـ

  .سواء حد على
  اكات مع المنظمات الإقليميةالشر    

وعلّـق  . أشار العديد من المشاركين إلى أهميـة إقامـة شـراكات مـع المنظمـات الإقليميـة                  
والمنظمـات الإقليميـة قـد تحـسن في الـسنوات الأخـيرة،             الأمـن   أحدهم بأن التنـسيق بـين مجلـس         

بيـد أنـه    . ارفـور كما يتضح من خلال العمليـة المختلطـة للاتحـاد الأفريقـي والأمـم المتحـدة في د                 
وأشـار أحـد المـشاركين إلى    . أشير إلى أن هذه الشراكات قد تجعل عملية صـنع القـرار أصـعب         

وإنمــا أيــضا، علــى نحــو  ، ١٥الـــ فقــط بــين أعــضائه لا لــس يعمــل علــى أســاس التوافــق،  المجأن 
ادية متزايــد، مــع المنظمــات الإقليميــة ودون الإقليميــة، مثــل الاتحــاد الأفريقــي والجماعــة الاقتــص

وذكـر العديـد مـن الأعـضاء تعـاون الأمـم المتحـدة مـع                . لدول غرب أفريقيا والاتحـاد الأوروبي     
  .الجماعة الاقتصادية بشأن غينيا باعتبارها شراكة مثمرة للغاية

، كمــا أشــار إلى ذلــك أحــد المناقــشين، سلــسلة مــن    ))٢ (٥٢المــادة (يثــاق يحــدد المو  
ــع    ــهاالتراعــانــشوب الخطــوات فيمــا يتعلــق بمن أولا علــى إذ ينبغــي معالجــة الأزمــات  . ت وحل

وبالتـالي، فـإن الميـل إلى       . المستوى الثنائي، فالإقليمي، ثم بعد ذلـك علـى مـستوى مجلـس الأمـن              
ووفقـا لمنـاقش آخـر، فـإن ذلـك يعـني           . الأمم المتحدة أمر ينبغـي تفاديـه      بدء هذه المفاوضات في     

رســائل الهيئــات الإقليميــة، وأنــه ينبغــي  إلى  أكــبربانتبــاه أنــه ينبغــي لأعــضاء المجلــس أن يــصغوا  
تكـون  في الحـالات الـتي      فرصـة لاسـتنفاد جهودهـا الوقائيـة         مجـرد   إعطاء هذه الهيئات أكثـر مـن        

  .أول المتصدين لإحدى الأزمات الناشئةفيها 
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وأشير إلى أنه غالبا ما تكون للمنظمات الإقليمية دراية خاصة بالـشؤون المحليـة ومزايـا          
وينبغـي للأمـم المتحــدة   . الاسـتفادة منــها كلمـا أمكنـه ذلــك   الأمـن   ينبغـي لمجلــس  نـسبية أخـرى  

ــا أن تــضطلع بــدور قيــادي، لكــن ذلــك ينبغــي أن يــأتي في معظــم الأحيــان مــن المنظمــة       أحيان
والغــرض الأساســي هنــا هــو تجنــب اتبــاع نُهــج صــارمة، والاستعاضــة عنــها   . الإقليميــة نفــسها

  .افق في الآراءبإجراء مناقشة مفتوحة وتحقيق تو
وجرت مناقشة مستفيضة بشأن ما إذا كان يتعين علـى الأمـم المتحـدة أن تقـدم دعمـا                 

وذُكر بأنه غالبا ما لا تحظى بعثات حفظ الـسلام الإقليميـة الـتي              . ماليا لبعثات الاتحاد الأفريقي   
 المــالي يــأذن بهــا مجلــس الأمــن، مثــل بعثــة الاتحــاد الأفريقــي في الــصومال، بمــا يكفــي مــن الــدعم

وجادل مشارك آخر بأنه رغم اتفاقه مع الرأي القائل بأن الأمـم المتحـدة لا تقـدم              . واللوجستي
ــا           ــا مالي ــدم دعم ــم المتحــدة تق ــت الأم ــه إذا كان ــرى أن ــه ي ــي، فإن ــا للاتحــاد الأفريق ــا كافي دعم

 ووفقـا   .أن تشارك في اتخاذ القرارات بشأن كيفيـة إدارة هـذه العمليـة            لها  ما، فإنه ينبغي     لعملية
لهذا المتكلم، فإنه مـن المـشروع التـساؤل لم ينبغـي للأمـم المتحـدة أن تقـدم دعمـا ماليـا لعمليـة                         

لمجلس أن يدعم البعثات الإقليميـة      لوجادل آخرون بأنه ينبغي     . ليست لديها أي سلطة عليها    
لـس  المجم والأمـن الـدوليين، ولا سـيما عنـدما يـأذن            لاالتي تساعد على تحمـل عـبء صـون الـس          

وردّ مناقش آخر علـى أن هنـاك اتفاقـا عامـا بـين الأعـضاء الـدائمين في                   . البعثة الإقليمية المعنية  ب
غـير أنـه    . تـستخدم الأنـصبة المقـررة لتمويـل العمليـات الإقليميـة بالكامـل             ألا  المجلس بأنه ينبغي    

يمكـــن اســـتخدام الأنـــصبة المقـــررة لتغطيـــة جـــزء مـــن تكلفـــة بعثـــة مـــا، كمـــا هـــو الحـــال في    
  .والصومال ردارفو

عن بعثة الاتحـاد الأفريقـي في الـصومال، باعتبارهـا      في التحدث   أحد الأعضاء   وأسهب    
ويـرى هـذا المـشارك أن الإذن في حـد ذاتـه      . فريقي أذنت بها الأمم المتحدةلأقوة تابعة للاتحاد ا  

جـز  وإذا ع . مدرك لأهمية البعثة وبأنها تـستحق تقـديم دعـم كـاف لهـا             الأمن  يشير إلى أن مجلس     
الاتحاد الأفريقـي عـن قيـادة البعثـة بفعاليـة، فإنـه ينبغـي عندئـذ تـسليم مقاليـد القيـادة إلى الأمـم                        

الـدعم المقدمـة غـير كافيـة، وإن أنـشطة القرصـنة انطلاقـا مـن                 حزم  واستطرد قائلا إن    . المتحدة
وأضـاف أن  . م والأمـن الـدوليين  لاالصومال تؤكد أن الوضع هناك يشكل تهديدا واضـحا للـس         

لمجلس لم يول هذا التهديد الخطير للغاية إلا حدا أدنى من الاهتمـام، متـسائلا عـن سـبب إيـلاء           ا
المجلس اهتماما أكبر بكثير لتشاد، حيـث ظـل وجـود قـوات الأمـم المتحـدة هنـاك مثـار جـدل؟                 

واعتمـاد معــايير واضــحة ومعروفـة لتحديــد مــبررات   توازنــا ودعـا المــتكلم إلى اتبــاع نهـج أكثــر   
  .لأنصبة المقررة في مكان ما دون غيرهاستخدام ا
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ودعا آخرون أيضا إلى ضرورة إضفاء مزيد من الوضوح على الشكل الذي ينبغـي أن                 
وفي هـذا   . العلاقة بين مجلس الأمن ومجلس السلام والأمن التابع للاتحـاد الأفريقـي           عمليا  تتخذه  

تعليـق تنفيـذ قـرار    س مـن المجل ـ الصدد، جرت مناقشة مستفيـضة بـشأن طلـب الاتحـاد الأفريقـي            
وكـان  . الاتهام الـذي أصـدرته المحكمـة الجنائيـة الدوليـة في حـق الـرئيس الـسوداني عمـر البـشير                     

هناك بعض الالتباس بشأن ما إذا كان المجلس قد تلقى طلبا رسميا من الاتحـاد الأفريقـي في هـذا       
ورأى أحــد . الــشأن، علــى الــرغم مــن أن العديــد مــن المــشاركين أكــدوا تلقــي الطلــب بالفعــل 

المشاركين وهو يحث المجلس على اتخاذ إجراء في هذا الشأن، أنه ينبغي للمجلـس إيـلاء اهتمـام                  
وردّ مـتكلم آخـر   . كبير للطلبات المقدمة من مجموعة إقليمية لهـا درايـة خاصـة بالـشؤون المحليـة         

عـض  واقتـرح ب  . بأن المجلس لم يبت في الطلـب نظـرا لغيـاب موقـف موحـد بـشأن هـذه المـسألة                    
الـرد عليـه     الأمـر يـستدعي      المشاركين أنه حتى لو لم يتمكن المجلـس مـن البـت في الطلـب، فـإن                

  .وحث أحدهم على القيام بذلك في أقرب وقت ممكن. أو بآخربشكل 
واقتــرح إدراج . ودعــا أحــد المــشاركين إلى توطيــد العلاقــة مــع الاتحــاد الأوروبي أيــضا  

ــة لمجل ــ   ــة المقبل فالاتحــاد . ووافــق آخــرون علــى ذلــك  .  الأمــنسبروكــسل ضــمن محطــات البعث
وعلــى ســبيل المثــال، اقتــرح أحــد المناقــشين أنــه في بعــض        . الأوروبي يتمتــع بقــدرات هائلــة  

الحالات، يمكن لقوة الرد السريع للاتحاد الأوروبي أن تسهم إسهاما حاسمـا في عمليـات حفـظ                 
  .السلام للأمم المتحدة

  
   الأمنلستحديد معايير نوعية لتقييم عمل مج    

أيـضا بـإجراء مناقـشة مستفيـضة بـشأن كيفيـة            للمائدة المـستديرة    تميزت الجلسة الأولى      
وعلـى حـد تعـبير أحـدهم،        . وقدّم عدد من المشاركين تقييمات عامة     .  الأمن تقييم عمل مجلس  

ــإن  ــاط      المجف ــثير للإحب ــو م ــا ه ــدر م ــام بق ــثير للاهتم ــس م ــاحة   ، إذ يمكــن ل أن يكــون مجــرد س
ــها للتــصدي     استعراضــية بــشأ ــة لا غــنى عن ــه يمكــن أن يكــون أيــضا هيئ ن بعــض القــضايا، لكن

ويــرى عــضو آخــر أنــه يجــب علــى المجلــس أن .  علــى خــوض غمارهــالتحــديات لا يجــرؤ غــيره
أكثـر عرضـة   ”الدائم في أن يجعل نفسه يسعى دوما إلى تحسين أدائه من أجل مواجهة التحدي  

  .“ونة في العمل وأكثر جدوىللمساءلة وأكثر مر
فهــم يــرون أن تعزيــز فعاليــة وكفــاءة عمــل . وأثــار عــدد مــن الأعــضاء مــسألة المــساءلة  

وردّ أحـد الأعـضاء مـشيرا إلى عـدم وجـود       . يتطلب وجود قدر أكبر من المـساءلة      الأمن  مجلس  
معايير نوعية مقبولة على نطـاق واسـع يمكـن اسـتخدامها لتقيـيم عمـل المجلـس، وهـو موضـوع                      

واقتـرح هـذا المـشارك     . لاك لحلقـة العمـل    الأسـتاذ   ت الأساسية التي أعدها     أثير في ورقة المعلوما   
. لاك بإعـداد ورقـة متابعـة تتنـاول كيفيـة وضـع نظـام معـايير نوعيـة                  أن يكلف المجلـس الأسـتاذ       
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تخـذ شـكل حلقـة عمـل     ، يمكـن أن ت “خلوة مـصغرة ”ويمكن للمجلس أن يجتمع بعد ذلك في     
واتفـق عـدد مـن المـشاركين علـى أن ذلـك             . قـشة النتـائج   بعد الظهـر أو علـى العـشاء، لمنا        تُعقد  
  .يكون مفيدا، على الرغم من أن وضع تدابير كهذه لن يكون سهلا قد

  الجلسة الثانية    
  أساليب العمل والهيئات الفرعية    
  :مديرة المناقشة    

  السفيرة ماريا لويزا ريبيرو فيوتي  
  الممثلة الدائمة للبرازيل  

  :المعلّقون    
  غرانت. ليام كالسيد و  
  وزير مستشار  
    البعثة الدائمة للولايات المتحدة  
   أولو وولي أونيمولا-السفير راف بوكون   
    نائب الممثل الدائم لنيجيريا  
  السفير نواف سلام  
    الممثل الدائم للبنان  
، ناقش المشاركون مجموعـة واسـعة مـن المـسائل            الثانية للمائدة المستديرة   خلال الجلسة   
وبهيئاتــه الفرعيــة، بمــا في ذلــك الاســتراتيجيات الكفيلــة   الأمــن ة بأســاليب عمــل مجلــس  المتــصل

شـــات المواضــــيعية،  اقلنحقيقـــي أثنــــاء مـــشاورات المجلـــس، ودور ا   نقـــاش  بتـــشجيع إجـــراء   
ــرئيس، والتعــاون مــع أجهــزة الأمــم المتحــدة الأخــرى، والتواصــل مــع الــدول       ومــسؤوليات ال

ومــن المواضــيع . لــسالمج مــع وســائط الإعــلام، وبعثــات  الأعــضاء في المجلــس، والعلاقــات  غــير
المتكررة خلال الجلسة ضرورة الموازنة بين الشفافية والـشمولية في أسـاليب عمـل المجلـس، مـن                  

  .، من جهة أخرى بشكل عامجهة، وكفاءة المجلس وفعاليته
  

   الأمنتبادل وجهات النظر بشأن أساليب عمل مجلس    
ــدم المح ــ     ــشاركون التق ــسنوات      لاحــظ الم ــدى ال ــى م ــل عل ــاليب العم رز في تحــسين أس

العديـد  ورأى . علـى الـتغير والتكيـف والتجـدد باسـتمرار     الأمـن  الماضية، وأشادوا بقدرة مجلس  
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ــة    ــة إصــلاح تدريجي ــتكلمين أن عملي ــسبل  متواصــلة مــن الم ــيح ل هــي أفــضل ال ــتي تت لمجلــس ال
  .تهإنتاجيالتأثير على استيعاب التغيرات دون 

ونواتجـه، قـدّم العديـد مـن المـشاركين          الأمـن   لمجلـس   الثقيـل   عمل  عبء ال   وبالإشارة إلى   
وأشار أحدهم إلى أن الكثير من أعمال المجلـس تـتم وفـق         . اقتراحات بشأن ترشيد عمل المجلس    

وعلى سبيل المثال، فإن عمليات اسـتعراض الولايـات، الـتي تجـرى علـى أسـاس                 . زمنيه ال جدول
وقت طويل، بحيث نادرا مـا يتوافـق   قبل   تكون مبرمجة    شهري أو ربع سنوي أو نصف سنوي،      

ينظـر  واقترح المـتكلم أن     . رضالأتوقيت هذه الاستعراضات مع مجرى الأحداث ووتيرتها على         
فترات استعراض جميع بنـود جـدول الأعمـال بهـدف ترشـيدها             في  بداية كل عام،    عند  المجلس،  

وعلــى نفــس المنــوال، اقتــرح . كــل بنــد الأهميــة النــسبية لهاوكفالــة أن تعكــس وتــيرة استعراضــ
بغيـة  متكلم آخر أن يقـوم المجلـس، بمـساعدة مـن الأمانـة العامـة، بـإجراء تقيـيم سـنوي للنـواتج             

مـا إذا كـان بالإمكـان     وأفي البيانات الرئاسية أو القرارات،     تكرار  تحديد ما إذا كان هناك أي       
  .اختصار نصوصها أو توضيحها

، فإن الأعضاء الجدد يواجهون عقبـة كـبيرة تتمثـل في أنهـم         ووفقا للعديد من المتكلمين     
الـذي  مـن المعـارف     دون أن يكـون لهـم نفـس الرصـيد           الأمـن   يضطرون لبدء ولايتهم في مجلس      

 أقـل وعيـا، علـى سـبيل         نوقـد يكونـو   . يتمتع به الأعضاء الدائمون فيما يتعلق بأساليب العمـل        
اء ما أُدخل مـن تعـديلات علـى نمـط التـشاور      وذكر أحد الأعض. ل من تغييرات  خالمثال، بما يُد  

مع المجموعات الإقليميـة باعتبـاره إحـدى حـالات التغـيير الـتي لم يكونـوا علـى علـم بهـا إلى أن                          
ونُصح الأعضاء الجدد بالاهتمـام بأسـاليب العمـل في وقـت مبكـر              . طفت القضية على السطح   

 وفي هذا الصدد، أثنى الكـثير       .تعقب أي تغييرات جديدة   يتيح لهم   حتى يكونوا في وضع أفضل      
  .من المشاركين على إسهامات اليابان في إعداد دليل أساليب العمل

  
  الهيئات الفرعية    

وتحـدث  . ودور رؤساء مختلف اللجـان الأمن نوقش بإيجاز عمل الهيئات الفرعية لمجلس      
 الخارجيــة أحــد الأعــضاء عــن الــدور التواصــلي الحاســم لرؤســاء اللجــان، لأنهــم بمثابــة الواجهــة 

وسيكون من المفيـد أن يقـوم       . اللجانكل من هذه    تناولها  يالتي  المحددة  للمجلس بشأن القضايا    
وأُعـرب أيـضا عـن شـواغل        . فرادى الأعضاء بتعزيز هذه الأنـشطة التواصـلية المحـددة الأهـداف           

زيـد  فقد انتقد أحد المـشاركين عمليـة اختيـار رؤسـاء الهيئـات الفرعيـة، مطالبـا بإضـفاء م           . عدة
عمـا إذا كانـت هنـاك أي    وتـساءل المـتكلم أيـضا    . من الشفافية والديمقراطية على هـذه العمليـة     

وأثـار مـتكلم آخـر مـسألة     . الأعـضاء الـدائمين لجـان الجـزاءات      تحول دون تـرؤس     قواعد محددة   
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أساليب عمل الهيئات الفرعية، متسائلا عن الـسبب في كونهـا تعمـل علـى أسـاس مبـدأ التوافـق                
  .، عوض اتباع ممارسات المجلس ككلوالإجماع

  التواصل    
التواصـل    المجلـس، بمـا في ذلـك   الـتي يـضطلع بهـا   التواصل  نشطةلأجرت مناقشة حيوية     

في الأمــم المتحــدة ومجموعــات الاتــصال ومجموعــات الأصــدقاء   الأخــرى الأعــضاء الــدول مــع 
ليميــة والمجتمــع المــدني  المنظمــات الإقيورؤســاء التــشكيلات القطريــة للجنــة بنــاء الــسلام وممثل ــ

وإشـراك غـير    الموازنـة بـين الـشفافية    الحاجـة إلى ل أحـد المواضـيع المركزيـة في     وتمثّ ـ. الصحفيينو
تحقيــق ه لا ينبغــي  الــبعض أنــأكّــدو. جهــة والكفــاءة والفعاليــة مــن جهــة أخــرى الأعــضاء مــن 

اجتماعـات   من عقد    فائدةعلى ال شددين  مالكفاءة، على حساب تسيير الأعمال بشكل علني،        
 الجـدوى الـتي تتـأتى، علـى سـبيل      وتكلم أحد المـشاركين عـن    . منتظمة مع المجموعات الأخرى   

وأثـنى  . الإقليميـة مجموعتـه   مـع   بالاتـصال، بانتظـام،     عـضاء المجلـس      كـل مـن أ     تواصلالمثال، من   
، لتواصـل مـع المجلـس     باالفرصة لغير الأعـضاء      في إتاحة   المتنامية  على رغبة المجلس   كلمينعدة مت 

بـذل المزيـد    أنـه يجـب   رأوا آخرين تكلمينغير أن م . غير الرسمي التحاور  بما في ذلك من خلال      
أُشـيد  و .والوقـوف علـى رأيهـا     غـير الأعـضاء     لإسماع صوت الـدول     تاحة الفرصة   من الجهود لإ  

ــضاً  ــساتبالجأي ــل فرصــاً      ل ــا تمث ــا كونه ــصيغة آري ــودة ب ــدة ل المعق ــدة  لتواصــلمفي ــم أن ع ، رغ
المعقـودة مـؤخراً انخفاضـاً      الجلـسات   وشـهدت   . بعض الـشيء  باتت رتيبة   وا أنها   مشاركين اعتبر 

الحقيقـي مـع ممثلـي المنظمـات غـير الحكوميـة       التعاطي   المجلس والقليل من      في تمثيل ال في مستوى 
ن هـذه الملاحظـة دعـوة       م ـوانبثقـت   . الذين كانوا في معظم الأحيان يقرأون بيانات معدة سـلفاً         

 .ت المعقودة بصيغة آرياجلساث للدَّإلى تبني شكل جديد مح

تجـاوز  تالتواصـل  في مجـال  الأمـن  شواط الـتي قطعهـا مجلـس     أن الأتكلمينعدة مرأى  و  
علـى  بالطبع كانت دائما ومـا زالـت قـادرة          غير الأعضاء   الدول  ف. شهد له بتحقيقه عموماً   يما ُ 

 اتـساع ين أمثلـة علـى      وساق بعـض المـشارك    .  للمجلس ناقشات المفتوحة الرسمية  في الم المشاركة  
علــى ســبيل ،  الــذي يقدمــه المجلــس للجمعيــة العامــةيالتقرير الــسنوفــ. التواصــلنطــاق أنــشطة 

م وبالتـالي، اقتُـرح أن يقـسّ   . لـس المجمناقشة بشأن إصلاح   عنإلا   في الغالب    تمخضيلا   ،المثال
س واحـــدة بـــشأن إصـــلاح المجلـــ: ش الـــسنوي إلى مناقـــشتين منفـــصلتينارئـــيس الجمعيـــة النقـــ
، يمكـن لأعـضاء     تحـاور أكثـر حيويـة     فهذه الأخيرة قد تحفّز على       . الفعلي هوالأخرى بشأن عمل  

ـــ المجلــس  ناقــشتها تمهيــدا لم علــى آراء صــادقة  عمــوم الأعــضاءأن يحــصلوا في إطــاره مــن  ١٥ال
ــاً ــضاً مــن   . لاحق ــذين يحــضرون  انخفــاض واشــتكى هــذا المــشارك أي الإحاطــات عــادة عــدد ال

 .دمها الرئيس بشأن برنامج العمل الشهري للمجلسالإعلامية التي يق
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ــه غــير الأعــضاء هــو   كلمينواعتــبر أحــد المــت    التعــاطي بقــضايا محــددة   أن مــا يفتقــر إلي
ــة  لا ــشات المفتوحـ ــشاركة في المناقـ ــى   . المـ ــر علـ ــضو آخـ ــدد عـ ــها،  وشـ ــات أهميتـ أن للانطباعـ

 الأعـضاء والمـساءلة بَطُـل       هو أنه متى تعلـق الأمـر بالـشفافية وإشـراك غـير            السائد  نطباع  الا وأن
نـاقش  يُأعمـال مجلـس الأمـن لا    جـوهر  ”رك آخـر قـائلاً إن   ا ورد عليه مـش    .اتباع هذا النموذج  

ن فـإ ،  في جلـسات مفتوحـة    المجلـس   انعقـاد   وتـيرة   من أنه رغم تزايـد       كلم المت  هذا حذر و .“علناً
المزايـا الناجمـة عـن      با  ا يُضحّى في سـبيله    صبح غاية بحد ذاته   تسيير أعماله بشكل علني يجب ألا ي      

ســرية لقــاءات فقــد كانــت مــشاورات المجلــس تُعتــبر  . ز للمفاوضــات الــسريةحيّــالإبقــاء علــى 
،  الـسنوات  وعلـى مـرّ   . لمـسائل الخطـيرة الـتي ينظـر فيهـا المجلـس           يناقـشون فيهـا ا    لأعضاء المجلـس    
. رجيـة سمح بكـثير مـن المراقبـة مـن جانـب أطـراف خا             ي ـتجـاه    نـشوء ا   في تمثلكانت المشكلة ت  

ينبغـي  ، فهـذا لا يعـني أنـه    “في المدينـة للمشاهدة أفضل عرض ”لس قد يكون بمثابة    مع أن المج  و
ون آخـرون عـن قلقهـم إزاء     كلم ـوفي الـسياق نفـسه، أعـرب مت       . لجميعأمام ا أن يكون مفتوحاً    

 .مسألة سرية المشاورات، وخصوصاً، كثرة التسريبات

وتتعلـق المـسألة الأولى    . اك غير الأعضاء  بإشروطرح أحد المشاركين مسألتين متصلتين        
ــاء الــسلام      ــة بن ــة للجن ــالتكلم بمــا إذا كــان ينبغــي الــسماح لرؤســاء التــشكيلات القطري ــاء ب أثن

اللجـان   بحيـث تتـاح لرؤسـاء        أنظمة المجلس توسيع نطاق   ينبغي  ،  كلمووفقاً لهذا المت  . المشاورات
ــدول الأخــارج مــن  ــشاركة في ا في المجلــس  ءعــضاال ــدائرة لمــشاورات فرصــة الم ــشأن ال تلــك ب

خـبراء مـن   أن يقـدم  فيـد  مـن الم قـد يكـون   وبالنسبة إلى الوفود الصغيرة أو المتوسـطة،       . الحالات
شـخاص مـن غـير رعايـا        تمنـع الأ   المجلـس    أنظمـة ورغـم أن    . الدعم في قضايا معينـة     بلدان أخرى 
 المجلس، في بعـض     ضمّت وفود بلدان أعضاء في      من دخول قاعة المشاورات، فقد     بلدان الوفود 

 .تلك البلدانمن غير رعايا  الحالات، أشخاصاً

في إلى حـد كـبير       ساعدوفي حين اعترف عدة أعـضاء بـأن مجموعـات الأصـدقاء قـد ت ـ                
مـن  معاملـة   يلقـون   بعض الحالات، فـإنهم أعربـوا عـن أسـفهم لأن الأعـضاء المنتخـبين غالبـاً مـا                    

في عـضاء   الأوغالبـاً مـا يكـون       . موعات الأصـدقاء  في مج الأعضاء  الدرجة الثانية مقارنة بالبلدان     
 مـن بعـض     نـة معيَّبقـضايا     برعلـى درايـة أك ـ    الأمـن    عـضاء في مجلـس    غـير الأ    الأصدقاء مجموعات

 أحـــد المـــشاركين أن النوعيـــة الموضـــوعية لعمـــل  وأكّـــد. الأعـــضاء غـــير الـــدائمين في المجلـــس 
 .ذا العمل في ه المجلس ككليشاركعادة عندما تتحسن مجموعات الأصدقاء 

  مـن  مع الصحافة، مستشهداً بـشكاوى    مجلس الأمن   وطرح مشارك آخر مسألة علاقة        
 المخطط العام لتجديد مبـاني المقـر ونقـل       في إطار   الجاري الجديدة المطبقة بسبب العمل   نظمة  الأ

ــاً  ــة  الــشواغل ويجــب النظــر إلى تلــك  . مكــان قاعــة المجلــس مؤقت ضــمن الإطــار الأوســع للتغطي
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كان هناك اتجـاه نحـو تغطيـة أكثـر        فقد  . بشكل إجمالي  العامة   تهاصورلمم المتحدة و  الصحفية للأ 
الملمِّـين   عـدد المراسـلين الـصحفيين المقـيمين في نيويـورك          بـسبب تنـاقص     ،  مهنيـة عشوائية وأقـل    

يـتعين علـى    تكلم أنـه    ذا الم ـ يـرى ه ـ  و. باسـتمرار هـا   الـذين يغطـون أخبار     المتحـدة    الأمـم بشؤون  
لتجنـب  الإعلاميـة   اسـتراتيجيتها    في   النظـر أن تعيـد    رها، بما في ذلـك المجلـس،        الأمم المتحدة بأس  

وتناول مشارك آخـر هـذه الـشواغل موافقـاً         . الوصول إلى حالة لا تُنقل فيها إلا الأخبار السيئة        
 عاليـة في الأمـم      ةبكفـاء على أن ثمة مصلحة جماعية في الإبقـاء علـى الـصحفيين الـذين يعملـون                 

لس إلى الأمانة العامة مـساعدة الـصحفيين الـذين يُطلـب إلـيهم دفـع رسـوم                وطلب المج . المتحدة
 . الجديدةنظمةمقابل استخدام المكان عملاً بالأ

الـتي  القـضايا    أمـام الـصحافة بـشأن        دلاء ببيانات ين إلى أن مهمة الإ    كلموأشار أحد المت    
آخـر أشـار    متكلمـا   ن  غـير أ  . حيالها قد تكون بالغة الـصعوبة     بشدة  منقسماً  مجلس الأمن   يكون  

وتتم مناقـشتها مـع أعـضاء       خطية   بها الرئيس عادة ما تكون       إلى أن البيانات الصحفية التي يدلى     
أكثـر   ورغـم أنهـا قـد تكـون       الـتي يـدلي بهـا للـصحفيين،         لملاحظات  أما ا . جميعهم ١٥الـ  المجلس  

كـون المجلـس    وفي الحـالات الـتي ي     . أيـضاً في بعض الأحيان مناقـشتها      يجب  ف،  ومية وعم اضوغم
 . مع الصحافة إلا بصفته الوطنيةكلممنقسماً فيها، لا يكون الرئيس مكلّفاً بالت

  
 مشاورات المجلس    

ــشأن     ــة ب ــشة حيوي ــةجــرت مناق ــشجيع  كيفي مجلــس الحقيقــي في مــشاورات  النقــاش  ت
 في محاضـر، ممـا يتـيح لأعـضاء المجلـس      قـط  هذه الجلـسات لا تُـسجل      وقائع ونظرياً، فإن . الأمن
الـتي  ذات الاهتمام المـشترك     بشأن المسائل   للآراء   استراتيجي وصريح    للمشاركة في تباد  اة  فرص

غــير أن الحقيقــة، كمــا وصــفها العديــد مــن المــشاركين في حلقــة العمــل،  . أولويــة عليــاتحظــى ب
الـتي  من مضمون وشـكل المـشاورات   خيبة أملهم  ن عدة مشاركين ع  أعربفقد  . مختلفة للغاية 

، تتمثــل الممارســة كلمينوبحــسب عــدة مــت. وتفتقــر إلى التركيــزتحاوريــة غــير غالبــاً مــا تكــون 
في أن يقـرأ الممثلـون البيانـات، حـتى ضــمن المـشاورات المغلقـة، بـدلاً مـن الانخــراط في         الـشائعة  

أثنـاء   في المائة من البيانات التي يُدلى بهـا  ٨٠ر أحد المشاركين أن نسبة وقدَّ. للآراءتبادل فعلي   
.  أمـام وسـائل الإعـلام والمـراقبين الآخـرين         ة المجلـس  مماثلة لتلك التي يُدلى بها في قاع ـ      المشاورات  

 داخـل مقـر الاتحـاد       الـسائد المعـاكس     داخـل المجلـس بـالجو      “الرصينالجو  ”وقارن مناقش آخر    
ة بــشأن في مناقــشات حيويــالمــشاركة  مــن الــدول الأعــضاء مــن  ٢٧ن الأوروبي، حيــث يــتمكّ
 .ئلطائفة واسعة من المسا

فعلــى  .وفعاليــةتحاوريــة وقُــدمت سلــسلة مــن الأفكــار المحــددة لجعــل المــشاورات أكثــر   
علــى مجلــس الأمــن  أنــه ســيكون مــن المفيــد أن يتفــق أعــضاء كلمينســبيل المثــال، رأى عــدة مــت
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أن في  ك   شـكّ  أحـد المـشاركين   غـير أن    . المـشاورات أثنـاء   بيانات معدة سلفاً     تلاوة   التخلي عن 
والخـوف مـن     المرتبطـة بالـسرية      شواغلنظـراً لل ـ  التحـاوري   إلى تعزيز النقـاش       بالفعل يؤدي هذا 
ــسريبات آخــر إلى أن الملاحظــات المــستخدمة في المــشاورات هــي وســيلة    مــشارك وأشــار . الت

ــات الأمــم المتحــدة    ــستخدمها بعث ــس،     للتخاطــب ت ــه في المجل ــود قول ــا ت ــشأن م مــع العواصــم ب
 تـلاوة  أنـه مـن الـضروري        رأتإذا  الوفـود أن تقـوم،      اقتُـرح علـى     و. يمكن تعديلها بسهولة   ولا

 .على الأقل  باختصار هذه البياناتبيانات في المشاورات،

مـا دأب عليـه مـن       عمجلـس الأمـن      لقي دعماً واسع النطاق إلى أن يتخلى         اقتراحودعا    
وبحسب أحد الأعضاء، عندما افتُتحـت مـؤخراً جلـسة          .  أثناء المشاورات  كلمينإعداد قائمة مت  

 وكان عدد الكلمـات الـتي أُلقيـت    لديه ما يقوله،كان لم يتكلّم إلا من  ” كلميندون قائمة مت  ب
تم الانتقـال إلى موضـوع   انـت المناقـشة قـصيرة، وسـريعة الـوتيرة، وغنيـة، ثم       كمـا ك . أقـل علينا  
بطريقـة  الجلـسات  تنظـيم  نبَّـه مـن أنـه مـا زال يـتعين مـع ذلـك        غير أن أحـد المـشاركين     .“آخر

وتحدث المشاركون أيضاً عـن الحاجـة   . وفق ترتيب معين  تحدث المتكلمون   وضح لماذا ي  شفافة ت 
 تُطـرح قضية   بأنه مضطر إلى التكلّم بشأن كل      شخصإلى إرساء ثقافة في المجلس لا تُشعر كل         

يتنـاول أعـضاء المجلـس    ألا  إلى أن هـذا لا يعـني     كلمينوأشـار أحـد المـت     . غلقـة  المشاورات الم  أثناء
فمــن شــأن هــذا أن يتعــارض مــع روح  . مــصلحة وطنيــة كــبيرة الــتي لهــم فيهــا ســوى القــضايا

م لاعـن صـون الـس   الرئيـسية  سؤولية الم ـل   في تحمُّ ـ  ١٥الــ   وهدف المجلس الذي يـشترك أعـضاؤه        
 .عنيةوالأمن الدوليين، حتى عندما وحيثما لا تكون مصالح بلدانهم م

هميـــة، تحولـــت إلى ولاحـــظ أحـــد الأعـــضاء أنـــه كلمـــا أصـــبحت المـــشاورات أكثـــر أ  
وإذا كانــت المـــشاورات مجـــرد جلـــسات علنيـــة  . مفاوضــات، وازدادت أهميـــة إبقائهـــا مغلقـــة 

ــصغرة،  ــلا م ــة   ف ــة مغلق ــدها في قاع ــس باســتخدام    . حاجــة إلى عق ــضاء المجل ــدأ أع ولكــن إذا ب
 ســيكون مــن الــضروري إبقــاء تلــك ئـذ المـشاورات للتفــاوض فعــلاً بــشأن جــوهر المــسائل، عند 

بـسرعة   ألا ييأسـوا     وتم تشجيع الأعضاء الجـدد علـى      . كما قُصِد لها أن تكون     الجلسات سرية، 
وأشار أحد المشاركين إلى أن التخلص من العادات الـسيئة صـعب   . اتمن مسألة تعزيز المناقش  

م نهالمجلـس مـع مـن يـشاركو       داخـل   لا مستحيل، موصياً الأعـضاء الجـدد بإقامـة تحالفـات قويـة              
  .رغبتهم في التغيير

  
 النصوص قشةمنا    

أشار أحد الأعضاء إلى أن معظم النصوص تُناقش علـى مـستوى الخـبراء، ولكـن حـتى                    
 تم التفـاوض بـشأنها   سـلفاً على مستوى الخبراء، غالباً مـا ينـاقش أعـضاء المجلـس نـصوصاً معـدة                 

إذا أراد أعـضاء مجلـس الأمـن    ”ر المشارك عن هذا الأمر بالقول إنـه  وعبَّ. بين الأعضاء الدائمين  
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 وأحيانــاً، “.ن تكــون نتيجــة الجلــسات معروفــة مــن قبــل، لا ينبغــي أن يــشتكوا مــن أنهــا مملــة  أ
 الحالـة الآن بمـا كانـت    كلموقـارن المـت  . ئـي ستوى الإجراالم ـلـى  الأكثـر أهميـة ع  المناقشات   تجري

علـى  في الغالـب    ات، عندما كانـت مفاوضـات عميقـة ومواضـيعية تجـري             يعليه في فترة التسعين   
وأشار المشاركون إلى أمثلة حديثة شهدت خلالها نوعية عمل المجلـس تحـسناً             . ءمستوى السفرا 

ــراء    ــن خــلال إج ــستوى الــسفراء، وخــصوصاً     م القــرارات المتعلقــة  بــشأن مناقــشات علــى م
 .ت المتعلقة بالصحراء الغربيةاوالقرار) ٢٠٠٠( ١٣٢٥للقرار العاشرة بالذكرى السنوية 

في إطـار عـضوية     معدة سلفاً   الختامية  كون النصوص   كما نوقش الاتجاه المتمثل في أن ت        
 الــتي ستــشمل خمــسة أعــضاء غــير دائمــين يطمحــون إلى العــضوية    ٢٠١١عــام ل الأمــن مجلــس
وتساءل أحـد المـشاركين مـا إذا كـانوا سيفـضلون أن يكونـوا جـزءاً مـن مجموعـة مـن                      . الدائمة

كثـر شمـولاً علـى مـستوى     الدول الأعضاء التي تعد النصوص سلفا أو سيـسعون إلى مناقـشات أ     
أن تنطبـق  ينبغـي  غـير الأعـضاء    إشـراك     مـسألة  وأكد مشارك آخر أن مناقـشة     . ١٥الـ  الأعضاء  

إعـداد  إشـراك غـير الأعـضاء في        فمن شـأن الاتجـاه نحـو        . أيضاً على المجلس في إجراءاته الداخلية     
 “عنــهمــسؤول يجــري بــشكل جمــاعي وأن الجميــع  ”القــرارات أن يخلــق إحــساساً بــأن العمــل  

 .يعزز الفعالية والشرعية مما

لنظـر إلى القـرارات   اإلى مجلـس الأمـن   أعـضاء  نزعـة لـدى   وتحدث عدة مـشاركين عـن      
ــة  ــة التوافقي ــر فعالي ــبعض عــن دهــشتهم إزاء  . علــى أنهــا الأكث مــدى ســيطرة الترعــة  وأعــرب ال

نقـاش  للفـي إحـدى الحـالات، كـان يمكـن      ف. من أجل التوصل إلى وحدة في المواقف      العمل   إلى
مـشاورات المجلـس اسـتمرت      إلا أن   التـصويت،   جـرى عرضـه علـى       دقيقة لـو     ١٥أن ينتهي في    

ــد   ســاعة مــن أجــل   ١٧ ــى تأيي ــأمين الإجمــاع عل ــرار معــين ت ــادراً   . ق ــنقض ن ورغــم أن حــق ال
ق علَّ ـ، كمـا  “ بالإمكـان التلـويح بـه    يعـرف أن  ” فـالجميع يُستخدم خلال التصويت الفعلي،      ما
 مشترك إنمـا هـي      فالتوصل إلى موق  في  رغبة أعضاء المجلس    لمتكلم أن   ورأى هذا ا  .  آخر كلممت

  .رغبة صادقة وبناءة وجديرة ببالغ الثناء
  

 الموازنة بين الشفافية والفعالية: المناقشات المفتوحة    

ــ   ــة أخــرى   ولَّ  أشــار أحــد المــشاركين و. د موضــوع المناقــشات المفتوحــة مناقــشة حيوي
ــةإن  إلى ــسنوي  مقدم ــر ال ــن لمج التقري ــرة  لــس الأم ــة   شــددت٢٠١٠-٢٠٠٩للفت ــى الأهمي  عل

الـذي  وتبيّن هذه النتيجة التقدم الملحوظ      . من خلال المناقشات المواضيعية   لتي تحققت   الإيجابية ا 
 حمايـة المـدنيين،    نـها ، م القـضايا المواضـيعية   على مدى العقد الأخير على صـعيد عـدد مـن            أُحرز  

 إلى اتجــاه كلمينوأشــار بعــض المــت. والــسلام والأمــن والمــرأة عــات المــسلحة،اوالأطفــال في التر
واعتـبروا  مناقـشة مواضـيعية خـلال شـهر رئاسـتهم،           إلى إجـراء    رؤساء المجلس الجدد    لدى  متنامٍ  
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يمكنـهم مـن خلالهـا     قـضية   العثـور علـى     لأعـضاء المنتخـبين     العسير علـى ا   أنه يمكن أن يكون من      
الجهـود  ركين مـن تركيـز الكـثير مـن     ر أحـد المـشا  وحـذّ . شكل بيان رئاسـي  ب “ترك بصمتهم ”

 علـى حـساب بـاقي       “قـضايا مألوفـة جـاهزة     ” تتنـاول    مناقشة مواضـيعية  لإجراء  على التخطيط   
عنــدما إلا مناقــشات مفتوحــة عــدم إجــراء  مــشارك آخــر علــى وحــثّ. بنــود جــدول الأعمــال

شات، فبرأيـه، كلمـا قـل عـدد المناق ـ        . تكون هناك حاجة ملحة للوقوف على آراء غير الأعضاء        
 . المجلسإنتاجيةزادت 

 أن الــتي بإمكانهــا علــى أن المناقــشات المفتوحــة لا تحقــق الغايــة  كلمينووافــق عــدة مــت   
 في أفـضل    ،المناقـشات المفتوحـة   تـسهم   و. فهي غالبـاً مـا تكـون طويلـة ومتكـررة ومملـة            . تحققها

. مصاء آرائه ـاستق ـ فيالأمم المتحـدة و إلى نطاق واسع من أعضاء  تقديم معلومات   فيالأحوال،  
ــه     ــتم تحقيق ــا ي ــاً م ــر مــن غــير أن الهــدف الأول غالب ــانيأكث ــزومــن أجــل  .  الث في حــاور  التتعزي

 الـدول الأعـضاء      غـير الأعـضاء أولاً، وألا يغـادر سـفراء          كلم بأن يت  المناقشات المفتوحة، أوصيَ  
يـتم فـرض وتطبيـق       تلى البيانات الرئاسية إلا عند نهاية الجلسة، وأن       بعد الإدلاء ببياناتهم، وألا تُ    

 مدة البيانات خمس دقـائق، وأن تقتـصر المناقـشات المفتوحـة علـى               تتجاوزقاعدة تنص على ألا     
التوصل إلى شـكل يتـيح لغـير الأعـضاء أن           تحقيقه هو   ينبغي  الذي  فالهدف  . الجلسات الصباحية 

ــوايت ــاتهم، ، وأن كلم ــسمع كلم ــساهمة   تُ ــم م ــة  وأن تكــون له ــشة، لا أن يك ــحقيقي ون في المناق
  .شكليمدرج وجود وجودهم 

  
  دور الرئيس    

ناقش المشاركون أيضا دور رئاسة مجلس الأمن الذي يتناوب عليـه الأعـضاء، وقـدّموا                 
فـتكلّم  . مع دورهم كـرئيس للمجلـس     الجدد  مقترحات محدّدة بخصوص طريقة تعامل الأعضاء       

ا يـضطلع بـه إمّـا عـن         المنـوط بـالرئيس باعتبـاره دورا جوهري ـ       التواصل  أحد المشاركين عن دور     
طريــق جلــسات إحاطــة يعقــدها مــع الــصحفيين أو مــع الــدول غــير الأعــضاء، أو عــن طريــق      

غـير أن متكلّمـا آخـر نبّـه إلى أن     . اجتماعات يعقدها مع الأمين العام أو رئـيس الجمعيـة العامـة        
وأضـاف المـتكلم أن     . اعتراف منظومة الأمـم المتحـدة بـرئيس مجلـس الأمـن مـا زال غـير كـاف                  

بعض المجموعات الإقليمية، علـى سـبيل المثـال، لا تبـدي اهتمامـا بالتـشاور مـع الـرئيس خـلال                      
  .فترة رئاسته

وشدّد المشاركون على ضرورة أن يأخذ كل رئيس جديد دوره على محمل الجـدّ وأن               
واقترح أحدهم علـى سـبيل المثـال أن يـدعو الـرئيس      . في أفضل السبل للاضطلاع به   ملياً  يفكر  

فقد يكون لقـاء كهـذا بمثابـة جلـسة          .  إلى مأدبة غداء شهرية تناقَش فيها قضية وحيدة        الأعضاء
أفكار حول مسألة بعينها يـودّ الـرئيس تـسليط الـضوء عليهـا، سـواء كانـت حالـة نــزاع                      طرح  
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ع الرئيس بقـدر لا بـأس بـه    تُّتمرغم  ونبّه أحد الأعضاء إلى أنه      . أو مسألة مواضيعية معيّنة   محددة  
ولا يتخلّل فترة الـشهر    . بجدوله الزمني إلى حد كبير    ة، فإن وتيرة عمل المجلس مرتبطة       من المرون 

سوى عدد قليل نسبيا من المناسبات التي يملك الرئيس قرار عقـدها مـن عدمـه، وينبغـي تحديـد                    
ودعا المتكلّم إلى إجـراء مزيـد   . مواعيد المناقشات المواضيعية بما يلائم الجدول الزمني المعدّ سلفا       

مــن النقــاش حــول برنــامج العمــل الــشهري، وإلى إجــراء مزيــد مــن النقــاش الاســتراتيجي بــين   
وغالبا ما تكون جلـسات إقـرار برنـامج العمـل أقـصر             . أعضاء المجلس حول أولويات كل شهر     

غـير أن   .  بين الأعضاء الـدائمين    يةموضوعمناقشة  جلسات المجلس، وغالبا ما تخلو هذه من أي         
ه التوجُّــالتــأثير علــى  بعــض النــهج المبتكــرة لاســتخدام رئاســة المجلــس في   آخــر قــال إنامتكلّمــ

  .٢٠١٠نوفمبر / في تشـرين الثانيتقد اتّبعكانت الاستراتيجي للمجلس 
  

  بعثات المجلس    
وأشار عـدّة مـشاركين إلى أن البعثـات         . جرى نقاش حيوي حول بعثات مجلس الأمن        

جدول أعماله تتيح للأعضاء الفرصـة للقـاء الجهـات          في  التي يوفدها المجلس إلى البلدان المدرجة       
وهـي بالتـالي   . الفاعلة ومناقـشة القـضايا وإبـلاغ الرسـائل والاطّـلاع علـى وجهـات نظـر شـتّى             

مع الآخرين، بمن فـيهم منظمـات وأشـخاص         الاطلاع بأنفسهم والتواصل    تتيح لأعضاء المجلس    
وقـال متكلّمـون عـدّة إن البعثـات     . من مختلف الأطياف، لا مع المسؤولين الحكـوميين فحـسب        

تمثل بالتـالي أمـرا بـالغ الأهميـة لعمـل المجلـس، رغـم كلفتـها العاليـة ومـا تلقيـه علـى عـاتق البلـد                             
وسيقت البعثات التي توجّهت إلى السودان وأفغانـسان وجمهوريـة الكونغـو            . المضيف من أعباء  

  . لصددالديمقراطية كأمثلة لبعثات كانت مفيدة بشكل خاص في هذا ا
فاقتُرح مثلا القيـام بمزيـد مـن        . وكانت هناك أيضا بعض الاقتراحات لتحسين البعثات        

العمل قبل انطلاق البعثة بحيث يكـون أعـضاء مجلـس الأمـن جـاهزين لإيـصال رسـائل واضـحة             
فحـسب  . وسيق مثال جمهورية الكونغـو الديمقراطيـة      . التي يزورون  أو البلدان    إلى شعوب البلد  

لّم، لـو كـان المجلـس أفـضل اسـتعدادا لكـان أقـدر علـى الـردّ علـى الأسـئلة المتعلقـة                         ما قال المتك  
، حيــث “رةالبعثــات المــصغَّ ”رحــت زيــادة الاســتعانة بـــواقتُ. بانــسحاب قــوات حفــظ الــسلام

إلى بلـد مـا ثم تطلـع بقيـة           ربمـا،    خمـسة أعـضاء   تضم   ،تتوجّه مجموعة من الأعضاء أصغر حجما     
فهــذا ســيتيح للمجلــس إيفــاد بعثــات إلى منــاطق قلّمــا تُــزار،  . هالأعــضاء علــى مــا خلــصت إليــ

واختلف مـشارك آخـر مـع هـذا الـرأي، قـائلا إن قيمـة                . كالصحراء الغربية أو الشرق الأوسط    
بعثــات المجلــس تكمــن في إتاحــة الفرصــة للأعــضاء الخمــسة عــشر جمــيعهم لأن يــروا معــا ذات  

وأشـار هـذا المـشارك إلى أن    . حـول مـا رأوه  الشيء وأن يتفاعلوا مع بعضهم البعض ويتناقشوا      
فرصة أخذ الانطباعات من أرض الواقع بشكل جماعي ستـضيع إذا مـا اعتمـد المجلـس أسـلوب                   
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وجـود المـرء   لا يـوازي  تقرير من مجموعة من الزملاء      تلاوة  ”، وأضاف أن    “البعثات المصغّرة ”
  .”رض وفهمه للموضوع محلّ البحث فهما مباشراالأبنفسه على 

ــتكلّمين  عــا دو   ــدد و  إلى الجمــع بعــض الم ــة الع ــات المكتمل ــات بــين البعث ــصغّرةالبعث . الم
فهؤلاء يرون أنه عنـدما يكـون معروضـا علـى مجلـس الأمـن مـسألة حرجـة بالنـسبة إلى الـسلام                   

 أن يـشاركوا  ١٥ينبغـي لجميـع الأعـضاء الــ     والأمن الدوليين، كمسألة السودان أو أفغانستان،  
ومـن فوائـد ذلـك تقلـيص        .  حجمـا  ى، قـد يكفـي إيفـاد مجموعـة أصـغر          وفي حالات أخر  . فيها

خــفّ حركــة الإقامــة في  الأصــغر حجمــا والألمجموعــة إذ يمكــن لالتكــاليف وزيــادة المرونــة،  
غـير أن آراء المـشاركين      . ما مدة أطـول ببـضعة أيـام دون أن يـشكل هـذا عبئـا لا لـزوم لـه                     بلد

هـل  ف. تـصنيفها  على هذا النحو وحول كيفيـة  الحالاتتصنيف تباينت حول ما إذا كان ينبغي      
مـن مغبَّـة    ؟ ونبّه مـشاركون عـدّة       بعثة مكتملة للمجلس أم بعثة مصغرة     ليشتي   - تيمورتتطلب  

.  مـن غيرهـا، أو أن المجلـس لديـه ازدواجيـة في المعـايير            “أهـم ”إعطاء انطباع بأن بلـدانا بعينـها        
ة كانعكاس لخطورة ما يجابه مـن تحـدّيات،         وأوصى متكلّم بناء على ذلك بأن يُقدَّم حجم البعث        

ــة النــسبية للبلــد   ــ. المعــنيلا كانعكــاس للأهمّي أن تكــون ميــع البعثــات ه ينبغــي لجورأى آخــر أن
  .مفتوحة لجميع الأعضاء

ــا كــان         اقترحــت و   ــن، أيّ ــس الأم ــات مجل ــأثير بعث ــة ت ــى تقوي ــدّة العمــل عل أصــوات ع
ســتعانة بخــبرات عــسكرية أكــبر وإجــراء   أن مــن الــضروري الاورأى أحــدّ المعلّقــين . حجمهــا

وأعـرب آخـر عـن أسـفه لعـدم        .  خلال بعثات المجلـس    المسؤولين العسكريين اتصالات أكثر مع    
فمــع أن البعثــات كانــت . بــشكل أفــضلبعثاتــه إلى أفغانــستان والــسودان مــن المجلــس اســتفادة 

إبلاغهــا، معــدّة جيــدا، حيــث كانــت لــديها صــلاحيات محــدّدة جيــدا ورســالة واضــحة عليهــا   
وينبغـي بـذل جهـد أكـبر لاسـتخلاص          . يجتمع أعضاء المجلس بعدها لتبادل تقييماتهم لما رأوه        لم

ــه ينبغــي لإوبالمثــل، رأى مــشارك آخــر  . الــدروس مــن هــذه البعثــات بــشكل جمــاعي   جــراء أن
  .ممارسة معتادةأن يصبح ب كل بعثة اعقفي أمناقشات غير رسمية حول الدروس المستفادة 
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   الثالثةالجلسة    
  ٢٠١٠عام ملاحظات المشتركين في دورة : الدروس المستفادة    
  :مدير النقاش    

  الوزير كونستانتين دولغوف
    نائب الممثل الدائم للاتحاد الروسي

  :المعلّقون    
  السفير إرطغرل أباكان
    الممثل الدائم لتركيا
  هارتنغ - السفير توماس ماير
    الممثل الدائم للنمسا

  و نيشيداالسفير تسوني
    الممثل الدائم لليابان
  السيد غييرمو بوينتي

  المستشار والمنسّق السياسي
    البعثة الدائمة للمكسيك
  السفير روهاكانا روغوندا

    الممثل الدائم لأوغندا
الجلسة قائلا إن كل عضو غير دائم يترك بصمته على مجلس الأمـن             مدير النقاش   افتتح    

لك، فإن بعـضهم قـد يعـود إلى عـضوية المجلـس قبـل فتـرة                 وعلاوة على ذ  . خلال سنتي عضويته  
وشكر مجموعـة الأعـضاء المغـادرين لإسـهامهم في أنـشطة المجلـس وممارسـاته،                . ليست بالطويلة 

هــي فتــرة فوأبــدى ملاحظــة مفادهــا أن فتــرة الــسنتين، وإنْ بــدت قــصيرة للأعــضاء الــدائمين،   
الـسنتين الأخيرتـين شـهدتا إنجـازات        وهـو يـرى أن      . تشهد قسطا لا بأس به من أنشطة المجلـس        

  .يستحقون الثناء على أدائهم القويالمنتهية عضويتهم كثيرة وأن مجموعة الأعضاء 
  

  ديناميات المجلس والعلاقة بين الأعضاء الدائمين وغير الدائمين    
د مــشاركون عـدّة علــى الإحـساس بوحــدة الهـدف باعتبــاره الأسـاس لمــا يقـوم بــه      شـدَّ   

وقـال أحـد الأعـضاء إن أعـضاء المجلـس يـدركون أن              . ن عمل في مجلس الأمـن     الدبلوماسيون م 
وتكون كفّة هذا الحسّ الجمـاعي      . لديهم مسؤولية مشتركة عن صون السلام والأمن الدوليين       
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واتفـق آخـرون مـع هـذا الـرأي، وأبـدوا       . بالمـسؤولية أحيانـا أرجـح مـن كفّـة المـصلحة الوطنيـة       
وفي معظـم   . مّ الأعـضاء الـدائمين وغـير الـدائمين سـواء بـسواء            تعليقا مفـاده أن جـوّ الزمالـة يع ـ        

 في هـذا الأمـر     االقضايا، تنشأ التحالفات مـن التقـاء المـصالح أو القـيم، ولا يبـدو أن ثمـة اختلاف ـ                  
وساق متكلم كأمثلة مواضـيع حقـوق الإنـسان، وحمايـة           . بين الأعضاء الدائمين وغير الدائمين    

وأشار أحد الأعـضاء    .  وأساليب العمل، والمرأة والسلام والأمن     المدنيين في النـزاعات المسلحة،   
ليس هناك سـوى عـدد قليـل نـسبيا مـن البنـود              مهما يكن من أمر، فإنه      إلى أنه   المنتهية عضويته   

 جدول أعمال المجلـس الـتي لهـا أهميـة محوريـة مـن منظـور المـصلحة الوطنيـة المباشـرة                     في  المدرجة  
وعلّــق مــتكلم . لمــساهمة في التوصــل إلى بنــاء توافــق في الآراءوأن هــذا الأمــر ســهّل علــى بلــده ا

ق الإجمـاع في المجلـس في الكـثير مـن القـضايا، وحـتى في بعـض                  ي ـآخر قائلا إنـه مـن الممكـن تحق        
عمليـة بنـاء توافـق الآراء كأحـد الجوانـب           كـذلك   وذكـر هـذا المـشارك       . لجدلالمثيرة ل القضايا  

لتوافـق الآراء هـي في حـدّ ذاتهـا أمـر        همية الممنوحـة    لأفا. المشجّعة بشكل خاص في عمل المجلس     
ومـع ذلـك، تـساءل أحـد المـشاركين عمّـا إذا كـان معظـم                 . يبعث على التحلّي بـروح التعـاون      

ففـي كـثير   . درج على تغليب مصلحة العالم على مـصلحته الوطنيـة         قدفي المجلس   الدبلوماسيين  
  . يقة بدلا من السعي وراء الصالح العالميمن الأحيان، يغلّب الدبلوماسي مصالحه الوطنية الض

ــع  وانتقــل عــدّة مــشاركين إلى الحــديث مجــدّدا عــن موضــوعي الــشفافية و       إشــراك جمي
ــضاء ــا كــشركاء        . الأع ــدائمين دوم ــير ال ــضاء غ ــاملون الأع ــدائمين لا يع ــضاء ال ــل إن الأع وقي
نـصوص القـرارات    فينـزع الأعضاء الدائمون مـثلا إلى إعـداد         . في أعمال مجلس الأمن   متساوين  

وفي مثـل هـذه     . ومناقشة فحواها مع الأطراف المعنية دون التشاور مـع الأعـضاء غـير الـدائمين              
الحالات، يتلقى العضو غير الدائم النصّ كأمر واقع دون أن تتاح له الفرصـة لتقـديم إسـهامات             

 وفـق  الهيئـات الفرعيـة  رؤسـاء  وينــزع الأعـضاء الـدائمون كـذلك إلى انتخـاب      . موضـوعية فيـه  
وناقض متكلمـون آخـرون هـذه الآراء       . بالقدر الكافي بهذا الشأن   يتراءى لهم، دون التشاور      ما

ئمين كـلّ اللـوم علـى افتقـار المجلـس إلى الـشفافية وعـدم          داقائلين إنه لا يجوز تحميل الأعضاء ال ـ      
رجـة  فيجدر بالأعضاء غير الدائمين أن يتـصرّفوا علـى نحـو اسـتباقي بد             . إشراكه جميع الأعضاء  

 مــع الأعــضاء الــدائمين علــى نحــو بنــاء، وأن يطرحــوا الأســئلة  عــاطيأكــبر، وأن يبــادروا إلى الت
فهنـاك علـى أي حـال       . صـلاحيات الأعـضاء الـدائمين     حول كـل صـغيرة وكـبيرة مـن          الوجيهة  

وأضــاف مــتكلّم آخــر أن هنــاك كــذلك .  أعــضاء غــير دائمــين مقابــل خمــسة دائمــين فقــط١٠
  .بطاقات وأفكار جديدةالجدد فرصة لأن يأتي الأعضاء 

علــى النظــر إلى مجلــس الأمــن  الجديــدة وفــود الوبتلــك الــروح، حــثّ أحــد المــتكلّمين    
فـإذا مـا أُلقيـت نظـرة علـى          . كمؤسسة في حالة تطوّرٍ تتبدّل أعرافهـا وقيمهـا مـع مـرور الـزمن              

 أكـبر   سنوات، تتّضح ملامح هذا التطـوّر في عمـل المجلـس بدرجـة      ١٠ أو   ٥المجلس على مدى    
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بكثير، وإنْ بدت أنشطته اليوميـة وكأنهـا لا تخـرج عـن المتوقّـع، بـل وكـأن الجمـود يعتريهـا في                        
. المجلـس في تغـيير  الوثمّة فرصة لأن يساعد الأعضاء غير الدائمين في رسم مسار . بعض الأحيان 

ة، البلـدان الكـبير   مـن   ولئن كان بين الأعضاء غير الدائمين دول ليست من القـوى العظمـى أو               
فهـي يمكـن   . أن تسهم في عمل المجلسيتيح لها الابتكار ما   والقدرة على   فإن لديها من الحكمة     

 الـتي يتبناهـا الأعـضاء الـدائمون،         فأن تأتي بمنظورات شتّى قد تناقض في بعض الأحيـان المواق ـ          
ــاالمختلفــة القــضايا الحرجــة كقــضية الــشرق الأوســط أو عمليــات الــسلام    في حــتى  . في أفريقي
بـين الأعـضاء الـدائمين      إبـراز الفجـوة     أن هنـاك مغـالاة في       التأكيـد    مشاركون عـدّة إلى      وذهب

ــد هــذا الموقــف أو ذاك مــن مختلــف القــضايا في معــزل عــن مثــل        ــدول تؤيّ ــدائمين، فال وغــير ال
  .التصنيفات هذه

  
  الهيئات الفرعية    

الأمـن، بمـا فيهـا    لـس  الفرعيـة التابعـة لمج  يئـات  الهإلى المـشاركة في   الجـدد   دُعي الأعـضاء      
. الأفرقــة العاملــة ولجــان الجــزاءات، بمــا يعكــس مــصالحها وأهــدافها الوطنيــة علــى أفــضل وجــه 

وعلّق أحد المشاركين قائلا إن رئاسة الفريـق العامـل المعـني بالأطفـال والنــزاع المـسلّح يعكـس                    
 بنــزع الـسلاح    هبلـد  التزامن  فإوبالمثل،  .  بالقانون الدولي والقانون الإنساني الدولي     هاهتمام بلد 
  ). ٢٠٠٤ (١٥٤٠ رئاسة اللجنة المنشأة عملا بالقرار ىتولَّجعله ي

ن تــولّي الأعــضاء غــير الــدائمين رئاســة الأجهــزة  القــول إوذهــب متكلّمــون عــدّة إلى   
إضافيا لتقديم إسـهامات مهمّـة في عمـل         وحيزا  فرصة للاضطلاع بدور قيادي،     يمنحها  الفرعية  

التابعــة للمجلــس عــضاء الجــدد مــن خــلال قيــادتهم للأجهــزة الفرعيــة ويمكــن للأ. مجلــس الأمــن
وفيما يخصّ عمل لجـان الجـزاءات، أوصـى أحـد           . لمساءلةوامبادئ الشفافية والحياد    إعلاء شأن   

الخاضـــعة إلى البلـــدان بـــسفرهم المعرفـــة مباشـــرة يكتـــسب الأعـــضاء الجـــدد المـــشاركين بـــأن 
أيــضا كحــافز بــل يمكــن اســتخدامها  ؛  فقــطةفــالجزاءات ليــست إجــراءات عقابي ــ. لجــزاءاتل

  .للامتثال لمقرّرات المجلس
  

  الفرص السانحة للأعضاء الجدد والتحدّيات التي تجابههم     
عـضوية مجلـس الأمـن    تحمله معهـا  فسلّطوا الضوء على ما     منتهية ولايتهم   تكلّم أعضاء     

أتي مـع تنـاول قـضايا       حساس بالمسؤولية الـذي ي ـ    لإوعلّق عدد منهم على ا    . من فرص وتحدّيات  
لتركيــز علــى  ا ة إلىومــع أن هنــاك نـــزع  . الــسلام والأمــن الــتي لا تتناولهــا الهيئــات الأخــرى     

السلبيات، فبوسـع المجلـس أن يحقـق الكـثير مـن الإيجابيـات، وهـو مـا تجلّـى في الإجـراءات الـتي             
 تعامل المجلـس    وعلّق متكلّم آخر على   . ليشتي - اتخذها في ليبريا وسيراليون وبوروندي وتيمور     
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بشكل فعّال ومقنع مع مسألة تجارب إطلاق الصواريخ التي قامت بها جمهورية كوريا الـشعبية               
. أن تعامــل المجلــس مــع هــذه الحالــة كــان مثــالا للتفاعــل البنــاء بــين أعــضائهورأى . الديمقراطيــة

  .في أفضل حالاته عندما يكون بصدد مجابهة تحدّ بالغ الصعوبةغالبا فالمجلس يكون 
إلى أن فتـرة الـسنتين تمثـل إطـارا زمنيـا مـضغوطا       الجـدد  ونبّـه أحـد المـتكلّمين الأعـضاء       

فالإلمام بكيفية عمـل المجلـس   . يصعب على عضو مجلس الأمن أن يصبح عضوا فعّالا في غضونه    
. مسألة تستغرق وحدها سـتة أشـهر، لا سـيما فيمـا يتـصل بـإجراءات المجلـس وأسـاليب عملـه                     

بيد أنه يظلّ بوسـع العـضو غـير    .  شهرا ليكون منتجا فيها   ١٨ المنتخب سوى    يتبقّى للعضو  فلا
  .الدائم أن يفعل الكثير خلال هذا الإطار الزمني

. وسلّط مشارك آخر الضوء علـى كثافـة العمـل خـلال شـهر رئاسـة العـضو للمجلـس              
 رئاسـة  فعنـدما تـولّى بلـده   . فعلـى رؤسـاء مجلـس الأمـن أن يكونـوا مـستعدّين لتلقّـي المفاجـآت        

المجلس لأول مرة، كان عليـه أن يتـصرّف حيـال أحـداث لم تكـن متوقعـة، كـإطلاق جمهوريـة                      
وأجريـت خـلال    . كوريا الشعبية الديمقراطية لصاروخها والأزمة التي انـدلعت في سـري لانكـا            

. عـات اهايتي، والأطفال والنـزاع المسلّح، وتـسوية التر      بشأن  الشهر مناقشات مقرّرة سلفا     ذاك  
الأسـطول  ا تـولّى بلـده الرئاسـة ثانيـةً، كـان عليـه التعامـل مـع الهجـوم الـذي تعـرّض لـه                          وعندم

طـلاق طوربيـد   الأزمـة الـتي انـدلعت في قيرغيزسـتان، وإ    مـع  التركـي المتوجّـه إلى قطـاع غـزّة، و    
  . وما كان أي من هذه الأحداث متوقعا.علم جمهورية كوريارفع السفينة شيونان التي تعلى 

  
  ددضاء الجنصائح للأع    

للحـصول  المنظمات غـير الحكوميـة      بأوساط  شدد بعض المتكلّمين على قيمة الاستعانة         
ــى  ــدائمين وجــدوا صــعوبة في     . أفكــار ومعلومــات عل وأشــار أحــدهم إلى أن الأعــضاء غــير ال

في روانــدا عــام الحــصول علــى معلومــات موثوقــة خــلال أعمــال الإبــادة الجماعيــة الــتي وقعــت  
ظ، ساعدت المنظمات غير الحكومية بمرور الأعوام علـى سـدّ فجـوة             ولكن لحسن الح  . ١٩٩٤

لانكـا   فخـلال الأزمـة الـتي انـدلعت في سـري     . المعلومات التي كانت موجودة في ذلـك الوقـت     
، على سبيل المثـال، كانـت المنظمـات غـير الحكوميـة تمثـل للمجلـس مـصدرا هامـا                ٢٠٠٩عام  

ك آخـر علـى محتـوى الموقـع الـشبكي تقريـر       وأثـنى مـشار  . رضالأللمعلومات عمّـا يجـري علـى      
. ل علـى بعثـة المـتكلّم عملـها        سـهَّ الذي  ،  )www.securitycouncilreport.orgانظر  (مجلس الأمن   

جـدول  في  ومن المهم كذلك للأعضاء غـير الـدائمين أن يتعلّمـوا مـن شـواغل البلـدان المدرجـة                    
المنتخـبين أن يتعلّمـوا مـن بعـضهم         ويمكن أيـضا للأعـضاء      . يعيروها انتباههم أعمال المجلس وأن    

  .البعض، حيث يستفيدون من تبادل المعلومات والأفكار
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ــشتركة الأخــرى   و   ــصائح الم ــة   مــن الن ــة العام ــل إن . وجــوب الاســتفادة مــن الأمان وقي
موظفيها الذين يتعاملون مع مجلس الأمن هم موظفون على درجة عاليـة مـن الكفـاءة، ملمّـون                  

وتأكيـدا  .  استعداد لتقـديم المعلومـات الوجيهـة في الوقـت المناسـب      جيدا بمهام وظائفهم، وعلى   
الأهميـة للمجلـس،    مـن عناصـر الـدعم البالغـة         لهذه النقطة، وصف أحد المشاركين الأمانة بأنهـا         

  .أنه لا يمكن للأعضاء غير الدائمين أن يعملوا بفعالية دون مساعدتهاإلى حد 
. و فريـق جيّـد عنـد دخولـه مجلـس الأمـن      د أيضا على أهمية أن يكـون لـدى العـض       وشُدِّ  
فالأعــضاء . د أحــد المــتكلّمين علــى أهميــة أن يكــون لــدى العــضو مستــشار قــانوني جيــد  وشــدَّ

الدائمون يتميّزون، بحكم وضعهم هـذا، بمعرفـة خاصـة بالنظـام الـداخلي يـستغلونها لـصالحهم،                  
مستـشار القـانوني الجيـد أن    ويمكـن لل  . لغير صالح الأعـضاء غـير الـدائمين       أحيانا  كما يستغلّونها   

ويمكـن للمستـشارين    . أثر هذه الميـزة   تحييد  يلمّ بإجراءات المجلس فيساعد سفيره في العمل على         
القــانونيين أيــضا تــسهيل عمــل الأعــضاء غــير الــدائمين عنــد رئاســتهم للــهيئات الفرعيــة، فهــذا  

إن الميـل إلى إجـراء      وحـسب هـذا المـتكلّم، ف ـ      . على قدر كبير مـن العمـل القـانوني        غالبا  ينطوي  
 على مستوى الخبراء يجعل من الحتمي أن يكون لـدى          - بل وجلّ أعمال المجلس      -المفاوضات  

  .العضو منسّق سياسي ممتاز وفريق خبراء قوي
ووُجّهــت نــصيحة إلى الأعــضاء الجــدد مفادهــا أنــه لــو كــان هنــاك مجــال واحــد يمكــن    

غـير أن بعـض الأعـضاء       . اقـشات المواضـيعية   لرئيس مجلس الأمن أن يترك بصمته عليه، فهـو المن         
من أن المناقشات المواضيعية الطويلة قد تستحوذ على قسم كـبير مـن وقـت               قلقا  الدائمين أبدو   

وقـال أحـد المـتكلّمين إنـه مـن الممكـن التغلّـب علـى                . المجلس وتلهيه عن أعماله الملحّة الأخرى     
 حـول مـسألة يكـون مقـرّرا سـلفا أن          هذا التحدي بأن يعـدّ الأعـضاء الجـدد مناقـشة مواضـيعية            

ورغم الإحجام الذي أبدي في البداية بشأن المناقـشات         . يناقشها المجلس خلال شهور رئاستهم    
المواضيعية، أصبح الأعضاء الدائمون ينظمون على نحو متزايد مناقشات من هذا القبيـل خـلال                

الـصين بخـصوص التعـاون بـين     المناقـشة الـتي نظّمتـها       كانـت   و. الشهر الذي يتولون فيه الرئاسـة     
  .قليمية مفيدة بشكل خاصلإقليمية ودون الإالأمم المتحدة والمنظمات ا
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	شكر السفير لايل غرانت للدول المنتهية عضويتها في مجلس الأمن - أوغندا وتركيا والمكسيك والنمسا واليابان - عملَها على مدى العامين الماضيين، منوها بتقديمها، منفردة ومجتمعة، مساهمة كبيرة في عمل المجلس. كما رحب بالأعضاء الجدد في المجلس - ألمانيا والبرتغال وجنوب أفريقيا وكولومبيا والهند - مؤكدا أن الدول الأعضاء الأخرى في المجلس تتطلع إلى العمل معها. وشكر أيضا للسيد يارمو فينانن، الممثل الدائم لفنلندا لدى الأمم المتحدة، وللحكومة الفنلندية، رعايتهما مرة أخرى حلقة العمل ”بدء العمل بسرعة واقتدار“.
	واعتبر السفير لايل غرانت أن مجلس الأمن يفوق إلى حد بعيد سائر هيئات الأمم المتحدة فعالية وقدرة على التكيف. وأدلى بثلاث ملاحظات حول عمل المجلس كانت قد أذهلته لدى وصوله إلى نيويورك عام 2009.
	أولاً، فوجئ بالطابع الرسمي المحدَّد الصيغ لمعظم عمل مجلس الأمن، وبنظامه الداخلي الذي يمنع إجراء أي نقاش أكثر عفوية. وعلق قائلا إنه قد يكون من الضروري لأعضاء المجلس الخروج من شرنقتهم نحو إجراء مشاورات غير رسمية وتحاورية إلى حد أكبر. 
	ثانياً، اعتبر أن المجلس لا يحسن دائما ترتيب أولويات عمله. وأشار إلى أنه خلال رئاسة المملكة المتحدة للمجلس في تشرين الثاني/نوفمبر 2010، كانت 17 من البنود الـ 27 المدرجة في برنامج العمل ذات طابع روتيني أملتها وتيرة أحداث عادية، في حين أُدرجت خمسة بنود أخرى استجابةً لتطورات راهنة، وكانت البنود الخمسة المتبقية عناصر استنسابية أُدرجت باقتراح من المملكة المتحدة. لذا، رأى أنه ينبغي النظر في تكييف جدول أعمال المجلس بحيث لا يكون منقادا إلى حد كبير من الإجراءات الروتينية لتجديد الولايات وجدوله الزمني.
	ثالثا، علق السفير لايل غرانت قائلا إنه لمس لدى أعضاء مجلس الأمن رغبة في أن يكونوا منخرطين أكثر في منع نشوب النزاعات وحلها. ولاحظ أن هذا الأمر يتطلب من الأعضاء استخدام قدر أكبر من سلطتهم الجماعية في تلك المجالات، لأن المجلس يقضي معظم وقته حاليا على إدارة النزاعات.
	وأبرزَ السفير لايل غرانت ما اعتبره بعضا من النجاحات التي حققها مجلس الأمن في الأشهر السابقة، بينها قضايا مثل جمهورية إيران الإسلامية، وجمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية، والمرأة والسلام والأمن. بيد أنه أشار من ناحية أخرى، إلى أنه تعذر على المجلس إحراز تقدم كبير في النزاعات الطويلة الأمد المتصلة بالسلام في الشرق الأوسط وقبرص والصحراء الغربية والصومال.
	وختم متوقعا أن يبقى المجلس منشغلا في عام 2011 كما كان في عام 2010 على أقل تعديل. ومع أنه سبق للمجلس أن كرس قدرا كبيرا من الوقت والجهد للسودان، فإن هذه المسألة يمكن بالفعل أن تشكل اختبارا جديا على المدى القصير لأعضاء المجلس في عام 2011.
	المتكلم الرئيسي:

	أشار السير براين أركهارت إلى أنه كان حضر الجلسة الأولى لمجلس الأمن، مستذكرا التوقعات الكبيرة التي واكبت إنشائه. ففي ذلك الوقت، كان من المتوقع أن يتخلى أعضاء المجلس عن غرائزهم الوطنية بغية التركيز كليا على السلام العالمي، ومعالجة مشاكل الحرب والسلام، والازدهار والكساد الاقتصادي بطريقة لم يختبرها العالم قبلاً.
	لكنه أكد أن مجلس الأمن سرعان ما واجه تحديا في أن يكون على مستوى توقعات العالم خلال الحرب الباردة. فكون المجلس مؤسسة تحظى بتغطية إعلامية مكثفة وتلقى الدعم من القوى العظمى، تتطلع إلى مواجهة العدوان وصون السلام والأمن في العالم، حدَّت المواجهة النووية التي استمرت 40 سنة بين الولايات المتحدة الأمريكية والاتحاد السوفياتي السابق من فعاليته. 
	ومع ذلك فإن مجلس الأمن، وفقا للسير براين، لم يكن مشلولا تماما خلال الحرب الباردة، إذ تمكَّن من التصدي لبعض الأزمات الخطيرة جدا. فقد عيَّن مثلا وسيطا في فلسطين خلال الحرب العربية - الإسرائيلية الأولى. وتدخل للتخفيف من حدة التوتر بين الهند وباكستان حول كشمير. وأضاف أنه خلال تلك السنوات سهَّل من وقت إلى آخر الأعضاء المنتخبون والدائمون على حد سواء اتخاذَ القرارات بشأن القضايا الرئيسية المعروضة على المجلس.
	واستنادا للسير براين، أصبح مجلس الأمن مكانا كثُرَ فيه ارتجال المواقف خلال الحرب الباردة، كما أحرز بعض النجاحات الكبيرة أثناء النظر في عدد كبير من القضايا. ووضع خطة جدية لإحلال السلام في الشرق الأوسط ولتسوية مسألة كشمير، وإن لم تتحقق هاتان الخطتان بعد. وحدد كذلك العناصر الرئيسية للتسوية في قبرص. واضطلع المجلس أيضا بدور نشط في تعزيز أساليب التعاون الدولي للحفاظ على السلام، وهي وظيفة بالغة الأهمية خلال الحرب الباردة بسبب التهديد الخطير الذي مثله إمكان اندلاع حرب نووية.
	وأشاد بأداء العديد من السفراء الذين خدموا في المجلس منذ تأسيسه. وأشار إلى أن مشاركتهم المتسمة بالخيال الواسع ساعدت في تحويل المجلس - الذي أنشئ على أساس افتراض خاطئ بأن الحلفاء في الحرب العالمية الثانية سيتكاتفون للحفاظ على السلام - إلى هيئة بقيت تتسم رغم ذلك بطابع عملي للغاية. ونوَّه بأن حفظ السلام، وإن لم يرد ذكره في ميثاق الأمم المتحدة، هو واحد من الابتكارات العظيمة للمجلس. وأضاف أن المجلس وضع صكوكا مختلفة للتفاوض والتحقيق شكلت أدوات هامة لصون السلام والأمن الدوليين.
	واستنادا إلى السير براين، شهد عام 1986 تغييرا بالغ الأهمية في دينامية عمل مجلس الأمن. فقد بدأت العلاقات بين الأعضاء الدائمين بالتحسن بعدما اجتمعوا على التصدي للحرب بين العراق وجمهورية إيران الإسلامية. وفي العام التالي، دعا رئيس الاتحاد السوفياتي ميخائيل غورباتشوف إلى زيادة استخدام المجلس وأدواته، مثل الدبلوماسية الوقائية والوساطة وحفظ السلام. وبحلول نهاية الحرب الباردة، بدأت تظهر تحديات عالمية جديدة لم يكن المجلس معتادا على مواجهتها. ففي خلال حرب الخليج الأولى، أذن المجلس بطرد القوات العراقية من الكويت؛ وهي برأي السير براين آخر عملية كبيرة تجرى بموجب الفصل السابع. وفي حين أخذت النزاعات بين الدول تصبح أقل تواترا، انتشرت الصراعات الداخلية المعقدة التي تميزت بحركات التمرد وأوجدت حالة اللاجئين وتسببت للمدنيين ببؤس ومشقات هائلة.
	ووفقا لتقييم السير براين، تكيَّف مجلس الأمن جيدا مع هذه البيئة الجديدة. فقد أذن مرارا بإنشاء عمليات سلام داخل حدود البلدان. وتصدت كل عمليات السلام تقريبا في التسعينات لحالات تمرد مدني وعنف طائفي داخل الدول. وإزاء هذه التحديات الجديدة للسلام والأمن، لجأ المجلس إلى الابتكار، فتزايد نشاطه وبات يفسر أحكام الميثاق على نطاق أوسع. ومع أن المجلس أخفق أحيانا ونجح أحيانا أخرى على مدى السنوات، فقد بدا في نهاية المطاف أنه أصاب في معظم الأحيان.
	ومضى السير بريان يقول إنه في هذه المرحلة سيكون من المثير للاهتمام رؤية كيف سيتعامل مجلس الأمن مع المشاكل العالمية المستجدة التي يعتقد الكثيرون أن لها تداعيات أمنية. إذ يمكن مثلا أن تنتج عن تغير المناخ أنماط مناخية حادة قد تؤدي بدورها إلى هجرات ضخمة من المناطق المغمورة بالفيضانات. وعلى غرار ذلك، يمكن أن تعيش في المستقبل القريب أعداد متزايدة من الناس في مناطق شحيحة المياه لا تحوي بكل بساطة ما يكفي من المياه لتلبية احتياجات السكان. وأعرب السير براين عن أمله في أن يكون المجلس قادرا على مواجهة هذه التهديدات المستجدة المحيقة بالسلام والأمن.
	وختاما، أكد السير براين أن مجلس الأمن هيئة حية وبنّاءة يمكن فيها للقرارات المتخذة بشأن مسائل مبهمة نسبيا، أن يستند بعضها إلى بعض، مما يولِّد مع الوقت تقدما ملموسا. وذكَّر الأعضاء الجدد أن في وسع كلٍ من أعضاء المجلس أن يطرح أفكارا تؤدي بدورها إلى أفكار أخرى مما من شأنه أن يفضي في نهاية المطاف إلى حلول طويلة الأجل، ويضع بذلك مدماكا إضافيا في الجسر الذي يعبر من النزاع إلى السلام والأمن. هذا هو التحدي الذي يصادفه أعضاء المجلس والوعد الذي يتعين عليهم الوفاء به.
	الجلسة الأولى
	حالة المجلس عام 2010: تقييم الوضع واستشراف المستقبل
	مدير النقاش:

	السفير جيرار آرو
	الممثل الدائم لفرنسا
	المعلقون:

	السفير إيفان بارباليتش
	الممثل الدائم للبوسنة والهرسك
	السفير إيمانويل إسوزيه - نغونديه
	الممثل الدائم لغابون
	السفير وانغ مين
	نائب الممثل الدائم لجمهورية الصين الشعبية
	أتاحت الجلسة الأولى الفرصة لأعضاء مجلس الأمن للتفكير في الوضع الراهن لعمل المجلس ولاستشراف التحديات التي سيواجهها في الأشهر والسنوات المقبلة. وركزت الجلسة على الاتجاهات في جدول أعمال المجلس وعبء عمله وإنتاجيته؛ وعلى منع نشوب النزاعات وبناء السلام؛ وشراكات المجلس مع المنظمات الإقليمية.
	الاتجاهات في جدول أعمال مجلس الأمن وعبء عمله وإنتاجيته

	في الجلسة الافتتاحية، أشار عدد من المشاركين إلى أن المجلس ما زال يرزح تحت عبء عمل ثقيل للغاية، بصرف النظر عن الانخفاض الذي شهده في السنوات الأخيرة عدد الجلسات الرسمية والمشاورات غير الرسمية والبيانات الرئاسية والقرارات، وهو انخفاض موثَّق في ورقة المعلومات الأساسية التي أعدها لورشة العمل الأستاذ إدوارد ك. لاك. وفي الواقع، برز اتفاق على نطاق واسع على أن المجلس ما زال يشكل الهيئة الأكثر إنتاجية ودينامية في منظومة الأمم المتحدة. ومع ذلك، أُقرَّ بأن عبء العمل هذا يلقي ثقلا كبيرا على كاهل الوفود. ورأى أحد المشاركين أن هذا الوضع هو نتيجة لتحول المجلس هيئة شبه تنفيذية لرصد وإدارة الأزمات المتصلة بمجموعة آخذة بالاتساع من القضايا المتشعبة. وأضاف أن الأزمة في غينيا - بيساو مثلا تستلزم النظر في الجريمة المنظمة والاتجار بالمخدرات. وعلى غرار ذلك، ضرب أيضا مثل الإرهاب في منطقة الساحل.
	وأشار أحد المتكلمين إلى أن ولاية مجلس الأمن هي على ما كانت عليه دائما. وأضاف أن الميثاق، كما هو معروف جيدا، ينيط بالمجلس المسؤولية الرئيسية عن صون السلام والأمن الدوليين. وهذا الأمر لم يتغير، وكل ما في الأمر أن القضايا المطروحة على المجلس تزداد تعقيدا. ورأى أن المجلس يواصل العمل على حل النزاعات بين الدول، إلا أنه يعكف الآن أيضا على معالجة ”الحالات الهشة“ داخل البلدان، مما يثير نقاشات حول السيادة الوطنية. كما أن المجلس، وفقا لهذا المشارك، يُعنى بقضايا متشعبة بينها حقوق الإنسان، والمساعدات الإنسانية، وسيادة القانون، وحماية النساء والأطفال، ومكافحة الإرهاب، ومنع الانتشار، والنزاعات المتصلة بالانتخابات، وهذا التعاطي مع هذه المجموعة الواسعة من القضايا يفسر جزئيا عبء عمله الثقيل. فعدد المشاورات اللازمة لمعالجة هذه القضايا لا يترك سوى القليل من الوقت للتفكير أو التخطيط الاستراتيجي. وأعرب مشارك آخر في النقاش عن خيبة كبيرة إزاء انعدام النقاش الاستراتيجي، ”فما هو استراتيجي لا يعني أنه أمر خارق“. ودعا المتكلم إلى إجراء نقاش استراتيجي حول الصومال وجمهورية الكونغو الديمقراطية، حيث الملايين من الأرواح على المحك.
	وعلق عدد من المشاركين على الحاجة إلى إتاحة مزيد من الفرص للتفكير الاستراتيجي. فأشار أحدهم إلى أن مجلس الأمن قادر على التأثير بعمق على نحوٍ استراتيجي في قضايا السلام والأمن. فقرارات المجلس وبياناته الرئاسية تحمل رسالة سياسية قوية يمكن أن توجِّه المجتمع الدولي للمساعدة في التنسيق بين الجهات المعنية المختلفة المنخرطة في حل النزاع، والسودان خير مثال على ذلك. ولكن بغية إضفاء مزيد من الفعالية على دور المجلس، يحتاج هذا الأخير إلى العمل ضمن منظور استراتيجي.
	وأشار مشارك آخر إلى أنه إذا كان في إمكان مجلس الأمن تكريس مزيد من الوقت للتفكير على المدى الطويل، ينبغي له أن يستشرف آفاق المستقبل ويسأل ما هي التهديدات المقبلة الغائبة عن مناقشات اليوم. وما هي التهديدات التي ستعصف بالسلام والأمن الدوليين بعد 10 أو 25 سنة من اليوم؟ وألا ينبغي لأعضاء المجلس أن ينكبوا على التفكير في نقص المياه والتهديدات البيولوجية والأوبئة والتهديدات الإلكترونية؟ وخلاصة القول إنه يتعين على المجلس أن يصبح أكثر تطلعا إلى الأمام وخلاقا أكثر بحيث يتخطى ”جدرانه الأربعة“ ويخرج من شرنقته. وأخيرا، ينبغي للمجلس أن يكون على تماسٍ أكثر مع تطلعات شباب العالم، فهم يشكلون الأغلبية في أجزاء كثيرة من العالم.
	ووافق متكلم آخر على أنه ينبغي لمجلس الأمن أن يكسر حلقة الجمود ويتكيف مع عالم متغير. ورأى أنه بغية التعاطي بشكل مناسب مع هذه القضايا الجديدة التي تستحق أن يُنظر فيها، بقدر أكبر من المرونة والبراغماتية. واعتبر أحد المشاركين أن بالإمكان توجيه الانتقاد لمجلس الأمن ووصفه بأنه بات ”أكاديميا“ إلى حد ما في ما يتعلق بهذه النقطة. فقد توجه مثلا مكتبُ الأمم المتحدة المعني بالمخدرات والجريمة إلى المجلس مرتين لعرض قضاياه بقوة، إلا أن المجلس لم يصل بعد إلى مرحلة اتخاذ إجراءات استجابة لذلك. وفي ما يتعلق بعدد من التهديدات الأمنية الناشئة عبر الوطنية، باتت المناقشات الأكثر حيوية تجرى في محافل أخرى، بعيدا عن المجلس.
	وبالانتقال إلى نطاق عمل مجلس الأمن، وافق متكلم آخر على أن هذا النطاق ما زال محدودا بتركيزه على إدارة النزاعات عوض حلها أو منع نشوبها مضيفا أنه ينبغي لهذا الأخير أن يحتل مكانا أعلى في جدول أعمال المجلس. لكنه استدرك في هذا الصدد قائلا إن المجلس تعاطى مع الوضع في السودان بشكل جيد جدا. ورأى أنه يتعين على المجلس أن يتصدى في المستقبل للتداعيات الأمنية الناجمة عن تغير المناخ وغير ذلك من ”التحديات العالمية الجديدة“. وأقر بأن هذه المسألة هي مسألة خلافية ستسترشد بها النقاشات حول السيادة، ولكن ما لم يتناول المجلس قضية تغير المناخ، فإن مجموعة العشرين أو هيئات أخرى ستقوم بذلك. والسؤال المطروح في هذا المجال هو كيفية القيام بذلك بطريقة عملية. ووافق متكلم آخر على أن تغير المناخ قضية يتعين على المجلس معالجتها، إلا أن المطلوب أولاً تعريف وتحليل الجوانب الأكثر تأثيرا لهذه المشكلة على السلام والأمن. وعندئذ فقط سيكون المجلس قادرا على تحديد المسار الأفضل لعمله.
	واقترح أحد المعلقين تصوُّر عمل مجلس الأمن على مسارين: على المدى القصير وعلى المدى الطويل. فعلى المدى القصير، يكون من الضروري بالطبع الاستجابة للأزمات والتهديدات المباشرة المستجدة في أي لحظة، فهذه هي المسؤولية الأولى المنوطة بالمجلس. بيد أن من المهم أيضا النظر في كيف يمكن أن تسهم قدرة المجلس على تسيير أعماله اليومية في تحقيق تغيير على المدى الطويل من أجل تحسين السلام والأمن الدوليين. فمن ناحية، يتحدث التقرير السنوي للمجلس عن حصول تحرك طفيف أو عدمه في عدد من المشاكل المزمنة، بينها الشرق الأوسط وقبرص والصحراء الغربية. فهل يمكن للمجلس أن يغير دينامية هذه النزاعات الطويلة الأمد؟ ومن ناحية أخرى، تراه يضيف قيمة حقيقية إلى المسائل المواضيعية كتلك المتعلقة بالمرأة والسلام والأمن، والأطفال والنزاع المسلح، وحماية المدنيين. كما ساهم المجلس مساهمة جلّى في تطوير القيم والقواعد والمعايير الدولية. ويمكن الوقوف على هذه التطورات بأوضح مظاهرها عند استعراض عمل المجلس على امتداد 10 أو 15 سنة. وفي هذه الجوانب المعيارية بالذات من جهود المجلس كان تأثير الأعضاء غير الدائمين الأكثرَ وضوحا.
	واستشرافا للمستقبل، قال أحد المتحدثين إن المجلس سيواصل في العام المقبل معالجة قضايا السودان والصومال والشرق الأوسط التي تتيح متسعا لبذل الجهود الدبلوماسية والوقائية، مما يطرح تحديا على المجلس في الارتقاء إلى مستوى الولاية المنوطة به. وفي العام المقبل، ينبغي للمجلس أن يعيد تعريف علاقته بالمنظمات الإقليمية والعمل في الوقت نفسه على ترسيخ أبعاد بناء السلام التي يقوم عليها عمله، ما يتطلب تعاونا أوثق مع لجنة بناء السلام.
	واقترح مشارك آخر أن يركز مجلس الأمن مستقبلا على القضايا الكبرى التي تهدد السلام والأمن الدوليين. وأشار إلى أن ثلثي القضايا المدرجة في جدول أعمال المجلس متصلة بأفريقيا مما يتطلب من المجلس تكريس مزيد من الوقت والموارد لمعالجة الأوضاع في أفريقيا وذلك بالتنسيق مع الاتحاد الأفريقي وغيره من المنظمات الإقليمية ودون الإقليمية. وأضاف أنه ينبغي للمجلس الانخراط بدرجة أكبر في الدبلوماسية الوقائية وتوخي الحذر لدى فرض الجزاءات أو ممارسة الضغوط. كما رأى أنه علاوة على ذلك، ينبغي للمجلس ألا يألو جهدا لاتخاذ قراراته بتوافق الآراء، فالإجماع في ما يقرره المجلس، على غرار البيان الرئاسي الأخير بشأن السودان، يرسل إشارات أقوى.
	حفظ السلام

	تساءل أحد الأعضاء عن حجم العمل الذي يقوم به مجلس الأمن وتستوعبه عمليات السلام. وأضاف أن من يتأمل في حفظ السلام من خارج نطاق الأمم المتحدة يلفت انتباهه أمران هما: كثرة البعثات وطول أمدها. فبعض البعثات مضى على إنشائه خمسون عاما، وهو الأمر الذي يعد مشكلة. ومن أسباب ذلك أن المجلس يولي الحالة أقصى الاهتمام عند اندلاع النزاع أو تجدده، وتقل درجة مشاركته في الرقابة الطويلة الأجل على البعثات. ورحب المتكلم بالمناقشة المواضيعية المتعلقة باستراتيجيات الانسحاب، وبالاقتراح القائل بضرورة التبكير بسحب بعثات حفظ السلام لإفساح المجال لجهود بناء السلام الأطول أجلا. وذكر مشارك آخر أن المجلس أحرز تقدما كبيرا في مجال وضع استراتيجيات الانتقال والانسحاب لعمليات حفظ السلام، بما في ذلك أثناء المناقشة التي أجريت بشأن هذه النقطة في شباط/فبراير 2010.
	وفيما يتعلق باستراتيجية الانسحاب، لاحظ عدة مشاركين أن مجلس الأمن يواجه اتجاها جديدا يتمثل في طلب البلدان المضيفة سحباً سابقا لأوانه للبعثات أو إجراء تعديل على ولاياتها. وتخلق هذه الطلبات وضعا غير اعتيادي يسبب الحرج للمجلس ويستحق أن يكون موضوعا لمزيد من المناقشات عن سبل تحسين الصلات بالبلدان المضيفة. وأثار متكلم آخر مسألة ذات صلة هي العلاقات مع البلدان المساهمة بقوات. وحثّ المتكلم المجلس على المزيد من التعاون مع البلدان المساهمة بقوات مؤكدا أن تكثيف التعاون مع العاملين في الميدان من شأنه أن يؤدي إلى تحسين عملية اتخاذ القرارات المستنيرة في نيويورك.
	وأشار أحد المتكلمين إلى أن جمهورية الكونغو الديمقراطية طالما كانت امتحانا لمجلس الأمن والولايات الصادرة عنه. فالجمهورية بلد مترامي الأطراف يطرح العديد من التحديات الاستثنائية التي تواجه حفظ السلام. وفي ضوء هذه التحديات، يصبح تحسين مستوى التفاهم بين الأطراف الفاعلة أمرا لا غنى عنه. وذكر أنه ينبغي مراعاة وجهات النظر التي تبديها الأطراف العاملة في الميدان، وذلك عند اتخاذ القرارات والنظر في الولايات في نيويورك. ولا شك أن وضع الولايات الملائمة صعبٌ بما فيه الكفاية، إلا أن توفير الشروط الأساسية اللازمة لإنجاز الولايات على وجه تام كثيرا ما يكون أشد عسرا. وقد تثقُل الأعباء على كاهل المنظومة من جراء تحملها تكاليف ذلك العدد الكبير من بعثات حفظ السلام. وعلق متكلم آخر قائلا إن المجلس كثيرا ما يبت في عمليات لا تتوافر لها التقديرات المالية الكافية ولا الإمكانات العسكرية المناسبة لتنفيذها.
	ورأى أحد المناقشين أن التنسيق المدني والعسكري قد غاب في السودان. وأضاف أنه من الضروري أن يُستمع بقدر أكبر إلى العسكريين في الأمم المتحدة. فالمنظمة مليئة بمن يتحلون بالشجاعة والجسارة، إلا أن هناك حاجة إلى تحسين الاتصال بين ذوي الخوذ الزرقاء والموظفين المدنيين بالأمم المتحدة. وأعرب مشارك آخر عن اتفاقه مع الرأي القائل بافتقار مجلس الأمن بشكل لافت للنظر إلى الخبرات العسكرية، وعلق قائلا إنه من النادر للغاية رؤية أي لواءات في المجلس. وإذا ما قورنت الأمم المتحدة بكيان مثل حلف شمال الأطلسي، فإن ما يستوقف الانتباه هو الطابع المحدد لإجراءات الأمم المتحدة وآلياتها المتبعة للتصدي للشؤون العسكرية. فلا يوجد على سبيل المثال تسلسل قيادي. ورغم أن أوجه القصور هذه كان يمكن قبولها مع بعثات حفظ السلام التقليدية مثل البعثة الموفدة إلى قبرص، فإنها لا تتوافق مع متطلبات الإشراف على بعثات كبيرة ومعقدة مثل تلك الموفدة إلى جمهورية الكونغو الديمقراطية.
	واقترح أحد المشاركين أن يكون حفظ السلام موضوعا لمناقشة استراتيجية يعقدها مجلس الأمن. وفيما أيد المتكلم المبادرة المقترحة من المملكة المتحدة وفرنسا، اقترح أيضا إجراء المزيد من المناقشات الاستراتيجية في نطاق المجلس بشأن ممارسات حفظ السلام. ولاحظ أن الفريق العامل المعني بعمليات حفظ السلام يعقد اجتماعاته على مستوى الخبراء، فأوصى بأن يعقد الفريق بعض الاجتماعات على مستوى السفراء يُشرِك فيها مستشارين عسكريين.
	وفيما يتعلق بإعداد ولايات حفظ السلام، دعا أحد المتكلمين إلى أن تستند البعثات التي يصدر بها تكليف من مجلس الأمن إلى نموذج ”موحد“ يشمل مهاما دُنيا محددة يتعين تنفيذها ولا يمكن اختزالها. وذكر المتكلم أنه، إلى جانب هذا الحد الأدنى، ينبغي بطبيعة الحال أن تُصمم كل بعثة بحيث تناسب الواقع الملموس في الميدان. وأكد أن رصد حقوق الإنسان ينبغي أن يكون ضمن هذه الأحكام الموحدة المشمولة بولايات حفظ السلام. فبدون مثل هذا النص، يمكن بسهولة تقويض عمل البعثات. ومن ناحية أخرى، أعرب العديد من المتكلمين عن أسفهم إزاء الاتجاه إلى جعل ولايات حفظ السلام أشبه ما تكون بـ ”أشجار الميلاد“ التي تنوء تحت ثقل مهام تفوق طاقتها وتفتقر إلى الأولويات.
	منع نشوب النزاع وبناء السلام بعد انتهاء النزاع

	هناك اتفاق عام على أن صون السلام والأمن الدوليين ينطوي بالضرورة على منع نشوب النزاع كما يرد في المادة 1 (1) من الميثاق. لكن أحد المناقشين ذكّر حلقة العمل بأن مجلس الأمن لا يمكن أن يحقق ذلك وحده. فالمنظمات الإقليمية والأمانة العامة للأمم المتحدة، بما في ذلك الأمين العام وإدارة الشؤون السياسية، منخرطة على الدوام في منع نشوب النزاعات. ويتمثل دور المجلس في توفير الولاية والدعم اللازمين للأطراف الفاعلة الأقدر على تحقيق النتائج، ثم مساءلتها عن ذلك. ويُذكر على سبيل المثال أن إدارة الشؤون السياسية لا تتوافر لديها في الوقت الحالي الموارد الكافية. وانضم أحد المناقشين إلى صفوف من ينادون بمزيد من التركيز على منع نشوب النزاع، فلاحظ أن إدارة الشؤون السياسية اضطرت إلى الدعوة إلى مؤتمر لإعلان التبرعات لكي تحشد التمويل لأعمالها في مجال منع نشوب النزاع. وأشار إلى ضرورة أن يكفل المجلس حصول الإدارة على الدعم الكافي.
	وذكر مشارك آخر أن هناك حاجة إلى بناء توافق للآراء بشأن مسألة منع نشوب النزاع ووضع ذلك موضع التنفيذ. وأكد المتكلم أن الاستثمار في منع نشوب النزاعات وتسويتها هو السبيل الأكثر فعالية للاستفادة من الموارد الشحيحة، ودعا بناء على ذلك إلى إحداث ”تحول [واضح] في النموذج“ بحيث يسلك هذا الدرب. وأضاف أنه ينبغي إعطاء الأولوية إلى التنبه إلى علامات الإنذار ووضع تدابير ملموسة لتفادي اندلاع النزاع، بدلا من الانتظار حتى وقوع الأزمات التي تستلزم نشرا للقوات باهظ التكاليف.
	وذكر متكلم آخر أن هناك بعض التباين في وجهات النظر التي يتبناها أعضاء المجلس فيما يتعلق بنطاق عمل مجلس الأمن وطبيعته. فهل صُمم المجلس ليكون هيئة لا يمكنها النظر إلا في الأزمات المشتعلة بالفعل، أم هيئة تتصدى أيضا للأزمات المحتملة فيما هي لا تزال قابلة للاحتواء؟ وردّ عضوٌ آخر قائلا إنه لا خلاف على ما إذا كان منع نشوب النزاع يندرج في نطاق أعمال المجلس أم لا. بيد أن هناك رؤى مختلفة حول كيفية القيام بذلك وتوقيته.
	ووصف أحد المتكلمين برنامج العمل المنهجي الذي اتبعه مجلس الأمن في السودان بأنه نموذج إيجابي لمنع نشوب النزاع. وأشار إلى أن المجلس قام، في الأشهر الستة الماضية، بعقد اجتماعات متكررة بشأن هذه المسائل، كما أوفد بعثة إلى السودان في تشرين الأول/أكتوبر. وحظيت المسألة باهتمام مكثف واستتبعت قدرا كبيرا من العمل. وثمة حاجة إلى مثل هذا الالتزام في الحالات الأخرى. ولاحظ أن جمهورية الكونغو الديمقراطية، مثلا، لم تحظ قط بهذا المستوى من الاهتمام. وأقر المتكلم بأن حالة السودان تعد، في بعض جوانبها، حالة غير معقدة نسبيا، فهي مدرجة بالفعل في جدول أعمال المجلس إضافة إلى نشر بعثتين كبيرتين في ذاك البلد. وأغلب البقاع التي تحتاج إلى جهود منع نشوب النزاع فيها تعيش الوضع نفسه. وأكد المتكلم بأن المجلس ينبغي ألا يقصر مناقشاته على الحالات المدرجة رسميا في جدول أعماله. بل وذهب أيضا إلى أن الهدف من منع نشوب النزاع هو الحؤول دون أن تصبح البلدان بندا مدرجا في جدول أعمال مجلس الأمن أصلا. وأضاف أنه إذا أُريد زيادة فعالية مجلس الأمن في منع نشوب النزاعات، يتعين على المجلس أن يتصرف بأكبر قدر من المرونة وفي أسرع وقت ممكن.
	وسلّم عضوٌ آخر بأن مجلس الأمن أقدَر على التصدي للمسائل المدرجة بالفعل في جدول أعماله. فتناوُل حالات جديدة يؤدي لا محالة إلى مناقشات بشأن ما إذا كان ينبغي إدراجها في جدول الأعمال. وفي هذا الصدد، اقترح أحد المشاركين أن يستغل المجلس بند ”مسائل أخرى“ الوارد في جدول أعماله على نحو أفضل ليتيح الفرصة لإثارة قضايا جديدة. وإضافة مثل هذا العامل غير المتوقع سيكون لدى السفراء حافز لحضور جلسات المجلس حتى نهايتها. وأشار عدد من المشاركين إلى أن غالبية المسائل التي ينظر فيها المجلس تنبع من قضايا محلية مما يثير خلافات شتى بشأن سيادة الدول والدور السليم للمجلس. واتفقوا على أن هذه المسألة تظل عقبة سياسية في الطريق، وإن كان المجلس لا يعرض عليه حاليا إلا القليل من المسائل التي تتخذ شكل خلاف تقليدي بين الدول يهدد السلام والأمن الدوليين.
	ووصف العديد من المتكلمين المبادرة الأخيرة بدعوة وكيل الأمين العام للشؤون السياسية إلى أن يوافي مجلس الأمن بجولة أفق بأنها مساهمة مفيدة في مجال منع نشوب النزاعات. بيد أن الآراء تباينت بشأن مدى نجاح الإحاطة الأولى. فقد أشاد أحد المناقشين بالفكرة إلا أنه أعرب عن الأسف لكونها لم تسفر عن نقاش. وذكر هذا المتكلم أنه كان من الأفضل لو انصبَّ التركيز في تلك الإحاطة على موضوع واحد أو اثنين. ووافق مشارك آخر على أنه من الأجدى تلقي تقييمم متعمق من الأمانة العامة عن عدد قليل من ”القضايا الساخنة“. ودافع متكلم ثالث عن جدوى الاستماع إلى إحاطة عن جميع المبادرات الوقائية التي تتخذها إدارة الشؤون السياسية. وأضاف أنه ربما كان من الأفضل أن تليها جلسة لطرح الأسئلة والرد عليها. ورأى مشارك آخر أن الجلسة غير ذات فائدة تذكر وقال إنه لن يشارك فيها ثانية.
	بيد أن الأعضاء شددوا، على نحو أعم، على أهمية التفاعل بين الأمانة العامة ومجلس الأمن، لا سيما في مجال الدبلوماسية الوقائية. وكما ذكر أحد المشاركين، فإن المجلس وحده لا يستطيع تخطي حد معين بسبب الشواغل المتعلقة بالسيادة الوطنية. واقترح مشارك آخر أن يخصص المجلس بانتظام وقتا للاستماع إلى عرض عام لنشاط الأمانة العامة في مجال منع نشوب النزاع والتحديات التي تواجهها.
	ونبه أحد المتكلمين إلى أنه، بصرف النظر عن التحسينات المجراة في المقر، فإن مواطن ضعف الأمم المتحدة في الميدان تشكل عقبة كبيرة ينبغي معالجتها إذا أريد منع نشوب النزاع. فلا يوجد في الميدان آليات وقائية كافية من قبيل أنظمة الإنذار المبكر، وهناك ثغرات مستمرة بين ولايات حفظ السلام والموارد. بيد أن مشاركين آخرين نوهوا بإنشاء مكتب الأمم المتحدة لغرب أفريقيا باعتباره خطوة إيجابية على طريق منع نشوب النزاع وبناء السلام في الميدان.
	وعلّق العديد من المشاركين على أهمية بناء السلام بعد انتهاء النزاع بالنسبة لعمل مجلس الأمن. وكما لاحظ أحد المتكلمين، سيستمر تطوير هذا المفهوم وتنميته حيث إنه يؤخذ في الحسبان بشكل متزايد عند وضع الولايات. ولتقصير مدة التدخل وتفادي تجدد النزاع، ينبغي أن تضع عمليات حفظ السلام الأساسَ لآليات بناء السلام التي تعقبها. وهذه الصلة الموضوعية تبرز، حسب رأي المتكلم، فوائد التعاطي الرفيع المستوى بين مجلس الأمن ولجنة بناء السلام. وأبدى متكلم ثان تعليقا مفاده أنه رغم الدعوات المتكررة إلى إقامة علاقة أوثق بين حفظ السلام وبناء السلام، فإن ذلك لم يحدث بعد على الأرض. وينبغي أن يعطى بناء السلام أولوية أكبر عند إعداد الولايات وعند سحب قوات حفظ السلام على حد سواء.
	الشراكات مع المنظمات الإقليمية

	أشار العديد من المشاركين إلى أهمية إقامة شراكات مع المنظمات الإقليمية. وعلّق أحدهم بأن التنسيق بين مجلس الأمن والمنظمات الإقليمية قد تحسن في السنوات الأخيرة، كما يتضح من خلال العملية المختلطة للاتحاد الأفريقي والأمم المتحدة في دارفور. بيد أنه أشير إلى أن هذه الشراكات قد تجعل عملية صنع القرار أصعب. وأشار أحد المشاركين إلى أن المجلس يعمل على أساس التوافق، لا فقط بين أعضائه الـ 15، وإنما أيضا، على نحو متزايد، مع المنظمات الإقليمية ودون الإقليمية، مثل الاتحاد الأفريقي والجماعة الاقتصادية لدول غرب أفريقيا والاتحاد الأوروبي. وذكر العديد من الأعضاء تعاون الأمم المتحدة مع الجماعة الاقتصادية بشأن غينيا باعتبارها شراكة مثمرة للغاية.
	ويحدد الميثاق (المادة 52 (2))، كما أشار إلى ذلك أحد المناقشين، سلسلة من الخطوات فيما يتعلق بمنع نشوب النزاعات وحلها. إذ ينبغي معالجة الأزمات أولا على المستوى الثنائي، فالإقليمي، ثم بعد ذلك على مستوى مجلس الأمن. وبالتالي، فإن الميل إلى بدء هذه المفاوضات في الأمم المتحدة أمر ينبغي تفاديه. ووفقا لمناقش آخر، فإن ذلك يعني أنه ينبغي لأعضاء المجلس أن يصغوا بانتباه أكبر إلى رسائل الهيئات الإقليمية، وأنه ينبغي إعطاء هذه الهيئات أكثر من مجرد فرصة لاستنفاد جهودها الوقائية في الحالات التي تكون فيها أول المتصدين لإحدى الأزمات الناشئة.
	وأشير إلى أنه غالبا ما تكون للمنظمات الإقليمية دراية خاصة بالشؤون المحلية ومزايا نسبية أخرى ينبغي لمجلس الأمن الاستفادة منها كلما أمكنه ذلك. وينبغي للأمم المتحدة أحيانا أن تضطلع بدور قيادي، لكن ذلك ينبغي أن يأتي في معظم الأحيان من المنظمة الإقليمية نفسها. والغرض الأساسي هنا هو تجنب اتباع نُهج صارمة، والاستعاضة عنها بإجراء مناقشة مفتوحة وتحقيق توافق في الآراء.
	وجرت مناقشة مستفيضة بشأن ما إذا كان يتعين على الأمم المتحدة أن تقدم دعما ماليا لبعثات الاتحاد الأفريقي. وذُكر بأنه غالبا ما لا تحظى بعثات حفظ السلام الإقليمية التي يأذن بها مجلس الأمن، مثل بعثة الاتحاد الأفريقي في الصومال، بما يكفي من الدعم المالي واللوجستي. وجادل مشارك آخر بأنه رغم اتفاقه مع الرأي القائل بأن الأمم المتحدة لا تقدم دعما كافيا للاتحاد الأفريقي، فإنه يرى أنه إذا كانت الأمم المتحدة تقدم دعما ماليا لعملية ما، فإنه ينبغي لها أن تشارك في اتخاذ القرارات بشأن كيفية إدارة هذه العملية. ووفقا لهذا المتكلم، فإنه من المشروع التساؤل لم ينبغي للأمم المتحدة أن تقدم دعما ماليا لعملية ليست لديها أي سلطة عليها. وجادل آخرون بأنه ينبغي للمجلس أن يدعم البعثات الإقليمية التي تساعد على تحمل عبء صون السلام والأمن الدوليين، ولا سيما عندما يأذن المجلس بالبعثة الإقليمية المعنية. وردّ مناقش آخر على أن هناك اتفاقا عاما بين الأعضاء الدائمين في المجلس بأنه ينبغي ألا تستخدم الأنصبة المقررة لتمويل العمليات الإقليمية بالكامل. غير أنه يمكن استخدام الأنصبة المقررة لتغطية جزء من تكلفة بعثة ما، كما هو الحال في دارفور والصومال.
	وأسهب أحد الأعضاء في التحدث عن بعثة الاتحاد الأفريقي في الصومال، باعتبارها قوة تابعة للاتحاد الأفريقي أذنت بها الأمم المتحدة. ويرى هذا المشارك أن الإذن في حد ذاته يشير إلى أن مجلس الأمن مدرك لأهمية البعثة وبأنها تستحق تقديم دعم كاف لها. وإذا عجز الاتحاد الأفريقي عن قيادة البعثة بفعالية، فإنه ينبغي عندئذ تسليم مقاليد القيادة إلى الأمم المتحدة. واستطرد قائلا إن حزم الدعم المقدمة غير كافية، وإن أنشطة القرصنة انطلاقا من الصومال تؤكد أن الوضع هناك يشكل تهديدا واضحا للسلام والأمن الدوليين. وأضاف أن المجلس لم يول هذا التهديد الخطير للغاية إلا حدا أدنى من الاهتمام، متسائلا عن سبب إيلاء المجلس اهتماما أكبر بكثير لتشاد، حيث ظل وجود قوات الأمم المتحدة هناك مثار جدل؟ ودعا المتكلم إلى اتباع نهج أكثر توازنا واعتماد معايير واضحة ومعروفة لتحديد مبررات استخدام الأنصبة المقررة في مكان ما دون غيره.
	ودعا آخرون أيضا إلى ضرورة إضفاء مزيد من الوضوح على الشكل الذي ينبغي أن تتخذه عمليا العلاقة بين مجلس الأمن ومجلس السلام والأمن التابع للاتحاد الأفريقي. وفي هذا الصدد، جرت مناقشة مستفيضة بشأن طلب الاتحاد الأفريقي من المجلس تعليق تنفيذ قرار الاتهام الذي أصدرته المحكمة الجنائية الدولية في حق الرئيس السوداني عمر البشير. وكان هناك بعض الالتباس بشأن ما إذا كان المجلس قد تلقى طلبا رسميا من الاتحاد الأفريقي في هذا الشأن، على الرغم من أن العديد من المشاركين أكدوا تلقي الطلب بالفعل. ورأى أحد المشاركين وهو يحث المجلس على اتخاذ إجراء في هذا الشأن، أنه ينبغي للمجلس إيلاء اهتمام كبير للطلبات المقدمة من مجموعة إقليمية لها دراية خاصة بالشؤون المحلية. وردّ متكلم آخر بأن المجلس لم يبت في الطلب نظرا لغياب موقف موحد بشأن هذه المسألة. واقترح بعض المشاركين أنه حتى لو لم يتمكن المجلس من البت في الطلب، فإن الأمر يستدعي الرد عليه بشكل أو بآخر. وحث أحدهم على القيام بذلك في أقرب وقت ممكن.
	ودعا أحد المشاركين إلى توطيد العلاقة مع الاتحاد الأوروبي أيضا. واقترح إدراج بروكسل ضمن محطات البعثة المقبلة لمجلس الأمن. ووافق آخرون على ذلك. فالاتحاد الأوروبي يتمتع بقدرات هائلة. وعلى سبيل المثال، اقترح أحد المناقشين أنه في بعض الحالات، يمكن لقوة الرد السريع للاتحاد الأوروبي أن تسهم إسهاما حاسما في عمليات حفظ السلام للأمم المتحدة.
	تحديد معايير نوعية لتقييم عمل مجلس الأمن

	تميزت الجلسة الأولى للمائدة المستديرة أيضا بإجراء مناقشة مستفيضة بشأن كيفية تقييم عمل مجلس الأمن. وقدّم عدد من المشاركين تقييمات عامة. وعلى حد تعبير أحدهم، فإن المجلس مثير للاهتمام بقدر ما هو مثير للإحباط، إذ يمكن أن يكون مجرد ساحة استعراضية بشأن بعض القضايا، لكنه يمكن أن يكون أيضا هيئة لا غنى عنها للتصدي لتحديات لا يجرؤ غيره على خوض غمارها. ويرى عضو آخر أنه يجب على المجلس أن يسعى دوما إلى تحسين أدائه من أجل مواجهة التحدي الدائم في أن يجعل نفسه ”أكثر عرضة للمساءلة وأكثر مرونة في العمل وأكثر جدوى“.
	وأثار عدد من الأعضاء مسألة المساءلة. فهم يرون أن تعزيز فعالية وكفاءة عمل مجلس الأمن يتطلب وجود قدر أكبر من المساءلة. وردّ أحد الأعضاء مشيرا إلى عدم وجود معايير نوعية مقبولة على نطاق واسع يمكن استخدامها لتقييم عمل المجلس، وهو موضوع أثير في ورقة المعلومات الأساسية التي أعدها الأستاذ لاك لحلقة العمل. واقترح هذا المشارك أن يكلف المجلس الأستاذ لاك بإعداد ورقة متابعة تتناول كيفية وضع نظام معايير نوعية. ويمكن للمجلس أن يجتمع بعد ذلك في ”خلوة مصغرة“، يمكن أن تتخذ شكل حلقة عمل تُعقد بعد الظهر أو على العشاء، لمناقشة النتائج. واتفق عدد من المشاركين على أن ذلك قد يكون مفيدا، على الرغم من أن وضع تدابير كهذه لن يكون سهلا.
	الجلسة الثانية
	أساليب العمل والهيئات الفرعية

	مديرة المناقشة:
	السفيرة ماريا لويزا ريبيرو فيوتي
	الممثلة الدائمة للبرازيل
	المعلّقون:
	السيد وليام ك. غرانت
	وزير مستشار
	البعثة الدائمة للولايات المتحدة
	السفير راف بوكون - أولو وولي أونيمولا
	نائب الممثل الدائم لنيجيريا
	السفير نواف سلام
	الممثل الدائم للبنان
	خلال الجلسة الثانية للمائدة المستديرة، ناقش المشاركون مجموعة واسعة من المسائل المتصلة بأساليب عمل مجلس الأمن وبهيئاته الفرعية، بما في ذلك الاستراتيجيات الكفيلة بتشجيع إجراء نقاش حقيقي أثناء مشاورات المجلس، ودور النقاشات المواضيعية، ومسؤوليات الرئيس، والتعاون مع أجهزة الأمم المتحدة الأخرى، والتواصل مع الدول غير الأعضاء في المجلس، والعلاقات مع وسائط الإعلام، وبعثات المجلس. ومن المواضيع المتكررة خلال الجلسة ضرورة الموازنة بين الشفافية والشمولية في أساليب عمل المجلس، من جهة، وكفاءة المجلس وفعاليته بشكل عام، من جهة أخرى.
	تبادل وجهات النظر بشأن أساليب عمل مجلس الأمن

	لاحظ المشاركون التقدم المحرز في تحسين أساليب العمل على مدى السنوات الماضية، وأشادوا بقدرة مجلس الأمن على التغير والتكيف والتجدد باستمرار. ورأى العديد من المتكلمين أن عملية إصلاح تدريجية متواصلة هي أفضل السبل التي تتيح للمجلس استيعاب التغيرات دون التأثير على إنتاجيته.
	وبالإشارة إلى عبء العمل الثقيل لمجلس الأمن ونواتجه، قدّم العديد من المشاركين اقتراحات بشأن ترشيد عمل المجلس. وأشار أحدهم إلى أن الكثير من أعمال المجلس تتم وفق جدوله الزمني. وعلى سبيل المثال، فإن عمليات استعراض الولايات، التي تجرى على أساس شهري أو ربع سنوي أو نصف سنوي، تكون مبرمجة قبل وقت طويل، بحيث نادرا ما يتوافق توقيت هذه الاستعراضات مع مجرى الأحداث ووتيرتها على الأرض. واقترح المتكلم أن ينظر المجلس، عند بداية كل عام، في فترات استعراض جميع بنود جدول الأعمال بهدف ترشيدها وكفالة أن تعكس وتيرة استعراضها الأهمية النسبية لكل بند. وعلى نفس المنوال، اقترح متكلم آخر أن يقوم المجلس، بمساعدة من الأمانة العامة، بإجراء تقييم سنوي للنواتج بغية تحديد ما إذا كان هناك أي تكرار في البيانات الرئاسية أو القرارات، أو ما إذا كان بالإمكان اختصار نصوصها أو توضيحها.
	ووفقا للعديد من المتكلمين، فإن الأعضاء الجدد يواجهون عقبة كبيرة تتمثل في أنهم يضطرون لبدء ولايتهم في مجلس الأمن دون أن يكون لهم نفس الرصيد من المعارف الذي يتمتع به الأعضاء الدائمون فيما يتعلق بأساليب العمل. وقد يكونون أقل وعيا، على سبيل المثال، بما يُدخل من تغييرات. وذكر أحد الأعضاء ما أُدخل من تعديلات على نمط التشاور مع المجموعات الإقليمية باعتباره إحدى حالات التغيير التي لم يكونوا على علم بها إلى أن طفت القضية على السطح. ونُصح الأعضاء الجدد بالاهتمام بأساليب العمل في وقت مبكر حتى يكونوا في وضع أفضل يتيح لهم تعقب أي تغييرات جديدة. وفي هذا الصدد، أثنى الكثير من المشاركين على إسهامات اليابان في إعداد دليل أساليب العمل.
	الهيئات الفرعية

	نوقش بإيجاز عمل الهيئات الفرعية لمجلس الأمن ودور رؤساء مختلف اللجان. وتحدث أحد الأعضاء عن الدور التواصلي الحاسم لرؤساء اللجان، لأنهم بمثابة الواجهة الخارجية للمجلس بشأن القضايا المحددة التي يتناولها كل من هذه اللجان. وسيكون من المفيد أن يقوم فرادى الأعضاء بتعزيز هذه الأنشطة التواصلية المحددة الأهداف. وأُعرب أيضا عن شواغل عدة. فقد انتقد أحد المشاركين عملية اختيار رؤساء الهيئات الفرعية، مطالبا بإضفاء مزيد من الشفافية والديمقراطية على هذه العملية. وتساءل المتكلم أيضا عما إذا كانت هناك أي قواعد محددة تحول دون ترؤس الأعضاء الدائمين لجان الجزاءات. وأثار متكلم آخر مسألة أساليب عمل الهيئات الفرعية، متسائلا عن السبب في كونها تعمل على أساس مبدأ التوافق والإجماع، عوض اتباع ممارسات المجلس ككل.
	التواصل

	جرت مناقشة حيوية لأنشطة التواصل التي يضطلع بها المجلس، بما في ذلك التواصل مع الدول الأعضاء الأخرى في الأمم المتحدة ومجموعات الاتصال ومجموعات الأصدقاء ورؤساء التشكيلات القطرية للجنة بناء السلام وممثلي المنظمات الإقليمية والمجتمع المدني والصحفيين. وتمثّل أحد المواضيع المركزية في الحاجة إلى الموازنة بين الشفافية وإشراك غير الأعضاء من جهة والكفاءة والفعالية من جهة أخرى. وأكّد البعض أنه لا ينبغي تحقيق الكفاءة، على حساب تسيير الأعمال بشكل علني، مشددين على الفائدة من عقد اجتماعات منتظمة مع المجموعات الأخرى. وتكلم أحد المشاركين عن الجدوى التي تتأتى، على سبيل المثال، من تواصل كل من أعضاء المجلس بالاتصال، بانتظام، مع مجموعته الإقليمية. وأثنى عدة متكلمين على رغبة المجلس المتنامية في إتاحة الفرصة لغير الأعضاء بالتواصل مع المجلس، بما في ذلك من خلال التحاور غير الرسمي. غير أن متكلمين آخرين رأوا أنه يجب بذل المزيد من الجهود لإتاحة الفرصة لإسماع صوت الدول غير الأعضاء والوقوف على رأيها. وأُشيد أيضاً بالجلسات المعقودة بصيغة آريا كونها تمثل فرصاً مفيدة للتواصل، رغم أن عدة مشاركين اعتبروا أنها باتت رتيبة بعض الشيء. وشهدت الجلسات المعقودة مؤخراً انخفاضاً في مستوى التمثيل في المجلس والقليل من التعاطي الحقيقي مع ممثلي المنظمات غير الحكومية الذين كانوا في معظم الأحيان يقرأون بيانات معدة سلفاً. وانبثقت من هذه الملاحظة دعوة إلى تبني شكل جديد محدَّث للجلسات المعقودة بصيغة آريا.
	ورأى عدة متكلمين أن الأشواط التي قطعها مجلس الأمن في مجال التواصل تتجاوز ما ُيشهد له بتحقيقه عموماً. فالدول غير الأعضاء بالطبع كانت دائما وما زالت قادرة على المشاركة في المناقشات المفتوحة الرسمية للمجلس. وساق بعض المشاركين أمثلة على اتساع نطاق أنشطة التواصل. فالتقرير السنوي الذي يقدمه المجلس للجمعية العامة، على سبيل المثال، لا يتمخض في الغالب إلا عن مناقشة بشأن إصلاح المجلس. وبالتالي، اقتُرح أن يقسّم رئيس الجمعية النقاش السنوي إلى مناقشتين منفصلتين: واحدة بشأن إصلاح المجلس والأخرى بشأن عمله الفعلي. فهذه الأخيرة قد تحفّز على تحاور أكثر حيوية، يمكن لأعضاء المجلس الـ 15 أن يحصلوا في إطاره من عموم الأعضاء على آراء صادقة تمهيدا لمناقشتها لاحقاً. واشتكى هذا المشارك أيضاً من انخفاض عدد الذين يحضرون عادة الإحاطات الإعلامية التي يقدمها الرئيس بشأن برنامج العمل الشهري للمجلس.
	واعتبر أحد المتكلمين أن ما يفتقر إليه غير الأعضاء هو التعاطي بقضايا محددة لا المشاركة في المناقشات المفتوحة. وشدد عضو آخر على أن للانطباعات أهميتها، وأن الانطباع السائد هو أنه متى تعلق الأمر بالشفافية وإشراك غير الأعضاء والمساءلة بَطُل اتباع هذا النموذج. ورد عليه مشارك آخر قائلاً إن ”جوهر أعمال مجلس الأمن لا يُناقش علناً“. وحذر هذا المتكلم من أنه رغم تزايد وتيرة انعقاد المجلس في جلسات مفتوحة، فإن تسيير أعماله بشكل علني يجب ألا يصبح غاية بحد ذاتها يُضحّى في سبيلها بالمزايا الناجمة عن الإبقاء على حيّز للمفاوضات السرية. فقد كانت مشاورات المجلس تُعتبر لقاءات سرية لأعضاء المجلس يناقشون فيها المسائل الخطيرة التي ينظر فيها المجلس. وعلى مرّ السنوات، كانت المشكلة تتمثل في نشوء اتجاه يسمح بكثير من المراقبة من جانب أطراف خارجية. ومع أن المجلس قد يكون بمثابة ”أفضل عرض للمشاهدة في المدينة“، فهذا لا يعني أنه ينبغي أن يكون مفتوحاً أمام الجميع. وفي السياق نفسه، أعرب متكلمون آخرون عن قلقهم إزاء مسألة سرية المشاورات، وخصوصاً، كثرة التسريبات.
	وطرح أحد المشاركين مسألتين متصلتين بإشراك غير الأعضاء. وتتعلق المسألة الأولى بما إذا كان ينبغي السماح لرؤساء التشكيلات القطرية للجنة بناء السلام بالتكلم أثناء المشاورات. ووفقاً لهذا المتكلم، ينبغي توسيع نطاق أنظمة المجلس بحيث تتاح لرؤساء اللجان من خارج الدول الأعضاء في المجلس فرصة المشاركة في المشاورات الدائرة بشأن تلك الحالات. وبالنسبة إلى الوفود الصغيرة أو المتوسطة، قد يكون من المفيد أن يقدم خبراء من بلدان أخرى الدعم في قضايا معينة. ورغم أن أنظمة المجلس تمنع الأشخاص من غير رعايا بلدان الوفود من دخول قاعة المشاورات، فقد ضمّت وفود بلدان أعضاء في المجلس، في بعض الحالات، أشخاصاً من غير رعايا تلك البلدان.
	وفي حين اعترف عدة أعضاء بأن مجموعات الأصدقاء قد تساعد إلى حد كبير في بعض الحالات، فإنهم أعربوا عن أسفهم لأن الأعضاء المنتخبين غالباً ما يلقون معاملة من الدرجة الثانية مقارنة بالبلدان الأعضاء في مجموعات الأصدقاء. وغالباً ما يكون الأعضاء في مجموعات الأصدقاء غير الأعضاء في مجلس الأمن على دراية أكبر بقضايا معيَّنة من بعض الأعضاء غير الدائمين في المجلس. وأكّد أحد المشاركين أن النوعية الموضوعية لعمل مجموعات الأصدقاء تتحسن عادة عندما يشارك المجلس ككل في هذا العمل.
	وطرح مشارك آخر مسألة علاقة مجلس الأمن مع الصحافة، مستشهداً بشكاوى من الأنظمة الجديدة المطبقة بسبب العمل الجاري في إطار المخطط العام لتجديد مباني المقر ونقل مكان قاعة المجلس مؤقتاً. ويجب النظر إلى تلك الشواغل ضمن الإطار الأوسع للتغطية الصحفية للأمم المتحدة ولصورتها العامة بشكل إجمالي. فقد كان هناك اتجاه نحو تغطية أكثر عشوائية وأقل مهنية، بسبب تناقص عدد المراسلين الصحفيين المقيمين في نيويورك الملمِّين بشؤون الأمم المتحدة الذين يغطون أخبارها باستمرار. ويرى هذا المتكلم أنه يتعين على الأمم المتحدة بأسرها، بما في ذلك المجلس، أن تعيد النظر في استراتيجيتها الإعلامية لتجنب الوصول إلى حالة لا تُنقل فيها إلا الأخبار السيئة. وتناول مشارك آخر هذه الشواغل موافقاً على أن ثمة مصلحة جماعية في الإبقاء على الصحفيين الذين يعملون بكفاءة عالية في الأمم المتحدة. وطلب المجلس إلى الأمانة العامة مساعدة الصحفيين الذين يُطلب إليهم دفع رسوم مقابل استخدام المكان عملاً بالأنظمة الجديدة.
	وأشار أحد المتكلمين إلى أن مهمة الإدلاء ببيانات أمام الصحافة بشأن القضايا التي يكون مجلس الأمن منقسماً بشدة حيالها قد تكون بالغة الصعوبة. غير أن متكلما آخر أشار إلى أن البيانات الصحفية التي يدلى بها الرئيس عادة ما تكون خطية وتتم مناقشتها مع أعضاء المجلس الـ 15 جميعهم. أما الملاحظات التي يدلي بها للصحفيين، ورغم أنها قد تكون أكثر غموضا وعمومية، فيجب في بعض الأحيان مناقشتها أيضاً. وفي الحالات التي يكون المجلس منقسماً فيها، لا يكون الرئيس مكلّفاً بالتكلم مع الصحافة إلا بصفته الوطنية.
	مشاورات المجلس

	جرت مناقشة حيوية بشأن كيفية تشجيع النقاش الحقيقي في مشاورات مجلس الأمن. ونظرياً، فإن وقائع هذه الجلسات لا تُسجل قط في محاضر، مما يتيح لأعضاء المجلس فرصة المشاركة في تبادل استراتيجي وصريح للآراء بشأن المسائل ذات الاهتمام المشترك التي تحظى بأولوية عليا. غير أن الحقيقة، كما وصفها العديد من المشاركين في حلقة العمل، مختلفة للغاية. فقد أعرب عدة مشاركين عن خيبة أملهم من مضمون وشكل المشاورات التي غالباً ما تكون غير تحاورية وتفتقر إلى التركيز. وبحسب عدة متكلمين، تتمثل الممارسة الشائعة في أن يقرأ الممثلون البيانات، حتى ضمن المشاورات المغلقة، بدلاً من الانخراط في تبادل فعلي للآراء. وقدَّر أحد المشاركين أن نسبة 80 في المائة من البيانات التي يُدلى بها أثناء المشاورات مماثلة لتلك التي يُدلى بها في قاعة المجلس أمام وسائل الإعلام والمراقبين الآخرين. وقارن مناقش آخر ”الجو الرصين“ داخل المجلس بالجو المعاكس السائد داخل مقر الاتحاد الأوروبي، حيث يتمكّن 27 من الدول الأعضاء من المشاركة في مناقشات حيوية بشأن طائفة واسعة من المسائل.
	وقُدمت سلسلة من الأفكار المحددة لجعل المشاورات أكثر تحاورية وفعالية. فعلى سبيل المثال، رأى عدة متكلمين أنه سيكون من المفيد أن يتفق أعضاء مجلس الأمن على التخلي عن تلاوة بيانات معدة سلفاً أثناء المشاورات. غير أن أحد المشاركين شكّك في أن يؤدي هذا بالفعل إلى تعزيز النقاش التحاوري نظراً للشواغل المرتبطة بالسرية والخوف من التسريبات. وأشار مشارك آخر إلى أن الملاحظات المستخدمة في المشاورات هي وسيلة تستخدمها بعثات الأمم المتحدة للتخاطب مع العواصم بشأن ما تود قوله في المجلس، ولا يمكن تعديلها بسهولة. واقتُرح على الوفود أن تقوم، إذا رأت أنه من الضروري تلاوة بيانات في المشاورات، باختصار هذه البيانات على الأقل.
	ودعا اقتراح لقي دعماً واسع النطاق إلى أن يتخلى مجلس الأمن عما دأب عليه من إعداد قائمة متكلمين أثناء المشاورات. وبحسب أحد الأعضاء، عندما افتُتحت مؤخراً جلسة بدون قائمة متكلمين ”لم يتكلّم إلا من كان لديه ما يقوله، وكان عدد الكلمات التي أُلقيت علينا أقل. كما كانت المناقشة قصيرة، وسريعة الوتيرة، وغنية، ثم تم الانتقال إلى موضوع آخر“. غير أن أحد المشاركين نبَّه من أنه ما زال يتعين مع ذلك تنظيم الجلسات بطريقة شفافة توضح لماذا يتحدث المتكلمون وفق ترتيب معين. وتحدث المشاركون أيضاً عن الحاجة إلى إرساء ثقافة في المجلس لا تُشعر كل شخص بأنه مضطر إلى التكلّم بشأن كل قضية تُطرح أثناء المشاورات المغلقة. وأشار أحد المتكلمين إلى أن هذا لا يعني ألا يتناول أعضاء المجلس سوى القضايا التي لهم فيها مصلحة وطنية كبيرة. فمن شأن هذا أن يتعارض مع روح وهدف المجلس الذي يشترك أعضاؤه الـ 15 في تحمُّل المسؤولية الرئيسية عن صون السلام والأمن الدوليين، حتى عندما وحيثما لا تكون مصالح بلدانهم معنية.
	ولاحظ أحد الأعضاء أنه كلما أصبحت المشاورات أكثر أهمية، تحولت إلى مفاوضات، وازدادت أهمية إبقائها مغلقة. وإذا كانت المشاورات مجرد جلسات علنية مصغرة، فلا حاجة إلى عقدها في قاعة مغلقة. ولكن إذا بدأ أعضاء المجلس باستخدام المشاورات للتفاوض فعلاً بشأن جوهر المسائل، عندئذ سيكون من الضروري إبقاء تلك الجلسات سرية، كما قُصِد لها أن تكون. وتم تشجيع الأعضاء الجدد على ألا ييأسوا بسرعة من مسألة تعزيز المناقشات. وأشار أحد المشاركين إلى أن التخلص من العادات السيئة صعب لا مستحيل، موصياً الأعضاء الجدد بإقامة تحالفات قوية داخل المجلس مع من يشاركونهم رغبتهم في التغيير.
	مناقشة النصوص

	أشار أحد الأعضاء إلى أن معظم النصوص تُناقش على مستوى الخبراء، ولكن حتى على مستوى الخبراء، غالباً ما يناقش أعضاء المجلس نصوصاً معدة سلفاً تم التفاوض بشأنها بين الأعضاء الدائمين. وعبَّر المشارك عن هذا الأمر بالقول إنه ”إذا أراد أعضاء مجلس الأمن أن تكون نتيجة الجلسات معروفة من قبل، لا ينبغي أن يشتكوا من أنها مملة.“ وأحياناً، تجري المناقشات الأكثر أهمية على المستوى الإجرائي. وقارن المتكلم الحالة الآن بما كانت عليه في فترة التسعينيات، عندما كانت مفاوضات عميقة ومواضيعية تجري في الغالب على مستوى السفراء. وأشار المشاركون إلى أمثلة حديثة شهدت خلالها نوعية عمل المجلس تحسناً من خلال إجراء مناقشات على مستوى السفراء، وخصوصاً بشأن القرارات المتعلقة بالذكرى السنوية العاشرة للقرار 1325 (2000) والقرارات المتعلقة بالصحراء الغربية.
	كما نوقش الاتجاه المتمثل في أن تكون النصوص الختامية معدة سلفاً في إطار عضوية مجلس الأمن لعام 2011 التي ستشمل خمسة أعضاء غير دائمين يطمحون إلى العضوية الدائمة. وتساءل أحد المشاركين ما إذا كانوا سيفضلون أن يكونوا جزءاً من مجموعة من الدول الأعضاء التي تعد النصوص سلفا أو سيسعون إلى مناقشات أكثر شمولاً على مستوى الأعضاء الـ 15. وأكد مشارك آخر أن مناقشة مسألة إشراك غير الأعضاء ينبغي أن تنطبق أيضاً على المجلس في إجراءاته الداخلية. فمن شأن الاتجاه نحو إشراك غير الأعضاء في إعداد القرارات أن يخلق إحساساً بأن العمل ”يجري بشكل جماعي وأن الجميع مسؤول عنه“ مما يعزز الفعالية والشرعية.
	وتحدث عدة مشاركين عن نزعة لدى أعضاء مجلس الأمن إلى النظر إلى القرارات التوافقية على أنها الأكثر فعالية. وأعرب البعض عن دهشتهم إزاء مدى سيطرة النزعة إلى العمل من أجل التوصل إلى وحدة في المواقف. ففي إحدى الحالات، كان يمكن للنقاش أن ينتهي في 15 دقيقة لو جرى عرضه على التصويت، إلا أن مشاورات المجلس استمرت 17 ساعة من أجل تأمين الإجماع على تأييد قرار معين. ورغم أن حق النقض نادراً ما يُستخدم خلال التصويت الفعلي، فالجميع ”يعرف أن بالإمكان التلويح به“، كما علَّق متكلم آخر. ورأى هذا المتكلم أن رغبة أعضاء المجلس في التوصل إلى موقف مشترك إنما هي رغبة صادقة وبناءة وجديرة ببالغ الثناء.
	المناقشات المفتوحة: الموازنة بين الشفافية والفعالية

	ولَّد موضوع المناقشات المفتوحة مناقشة حيوية أخرى. وأشار أحد المشاركين إلى إن مقدمة التقرير السنوي لمجلس الأمن للفترة 2009-2010 شددت على الأهمية الإيجابية التي تحققت من خلال المناقشات المواضيعية. وتبيّن هذه النتيجة التقدم الملحوظ الذي أُحرز على مدى العقد الأخير على صعيد عدد من القضايا المواضيعية، منها حماية المدنيين، والأطفال في النزاعات المسلحة، والمرأة والسلام والأمن. وأشار بعض المتكلمين إلى اتجاه متنامٍ لدى رؤساء المجلس الجدد إلى إجراء مناقشة مواضيعية خلال شهر رئاستهم، واعتبروا أنه يمكن أن يكون من العسير على الأعضاء المنتخبين العثور على قضية يمكنهم من خلالها ”ترك بصمتهم“ بشكل بيان رئاسي. وحذّر أحد المشاركين من تركيز الكثير من الجهود على التخطيط لإجراء مناقشة مواضيعية تتناول ”قضايا مألوفة جاهزة“ على حساب باقي بنود جدول الأعمال. وحثّ مشارك آخر على عدم إجراء مناقشات مفتوحة إلا عندما تكون هناك حاجة ملحة للوقوف على آراء غير الأعضاء. فبرأيه، كلما قل عدد المناقشات، زادت إنتاجية المجلس.
	ووافق عدة متكلمين على أن المناقشات المفتوحة لا تحقق الغاية التي بإمكانها أن تحققها. فهي غالباً ما تكون طويلة ومتكررة ومملة. وتسهم المناقشات المفتوحة، في أفضل الأحوال، في تقديم معلومات إلى نطاق واسع من أعضاء الأمم المتحدة وفي استقصاء آرائهم. غير أن الهدف الأول غالباً ما يتم تحقيقه أكثر من الثاني. ومن أجل تعزيز التحاور في المناقشات المفتوحة، أوصيَ بأن يتكلم غير الأعضاء أولاً، وألا يغادر سفراء الدول الأعضاء بعد الإدلاء ببياناتهم، وألا تُتلى البيانات الرئاسية إلا عند نهاية الجلسة، وأن يتم فرض وتطبيق قاعدة تنص على ألا تتجاوز مدة البيانات خمس دقائق، وأن تقتصر المناقشات المفتوحة على الجلسات الصباحية. فالهدف الذي ينبغي تحقيقه هو التوصل إلى شكل يتيح لغير الأعضاء أن يتكلموا، وأن تُسمع كلماتهم، وأن تكون لهم مساهمة حقيقية في المناقشة، لا أن يكون وجودهم مدرج وجود شكلي.
	دور الرئيس

	ناقش المشاركون أيضا دور رئاسة مجلس الأمن الذي يتناوب عليه الأعضاء، وقدّموا مقترحات محدّدة بخصوص طريقة تعامل الأعضاء الجدد مع دورهم كرئيس للمجلس. فتكلّم أحد المشاركين عن دور التواصل المنوط بالرئيس باعتباره دورا جوهريا يضطلع به إمّا عن طريق جلسات إحاطة يعقدها مع الصحفيين أو مع الدول غير الأعضاء، أو عن طريق اجتماعات يعقدها مع الأمين العام أو رئيس الجمعية العامة. غير أن متكلّما آخر نبّه إلى أن اعتراف منظومة الأمم المتحدة برئيس مجلس الأمن ما زال غير كاف. وأضاف المتكلم أن بعض المجموعات الإقليمية، على سبيل المثال، لا تبدي اهتماما بالتشاور مع الرئيس خلال فترة رئاسته.
	وشدّد المشاركون على ضرورة أن يأخذ كل رئيس جديد دوره على محمل الجدّ وأن يفكر ملياً في أفضل السبل للاضطلاع به. واقترح أحدهم على سبيل المثال أن يدعو الرئيس الأعضاء إلى مأدبة غداء شهرية تناقَش فيها قضية وحيدة. فقد يكون لقاء كهذا بمثابة جلسة طرح أفكار حول مسألة بعينها يودّ الرئيس تسليط الضوء عليها، سواء كانت حالة نـزاع محددة أو مسألة مواضيعية معيّنة. ونبّه أحد الأعضاء إلى أنه رغم تمتُّع الرئيس بقدر لا بأس به من المرونة، فإن وتيرة عمل المجلس مرتبطة إلى حد كبير بجدوله الزمني. ولا يتخلّل فترة الشهر سوى عدد قليل نسبيا من المناسبات التي يملك الرئيس قرار عقدها من عدمه، وينبغي تحديد مواعيد المناقشات المواضيعية بما يلائم الجدول الزمني المعدّ سلفا. ودعا المتكلّم إلى إجراء مزيد من النقاش حول برنامج العمل الشهري، وإلى إجراء مزيد من النقاش الاستراتيجي بين أعضاء المجلس حول أولويات كل شهر. وغالبا ما تكون جلسات إقرار برنامج العمل أقصر جلسات المجلس، وغالبا ما تخلو هذه من أي مناقشة موضوعية بين الأعضاء الدائمين. غير أن متكلّما آخر قال إن بعض النهج المبتكرة لاستخدام رئاسة المجلس في التأثير على التوجُّه الاستراتيجي للمجلس كانت قد اتّبعت في تشـرين الثاني/نوفمبر 2010.
	بعثات المجلس

	جرى نقاش حيوي حول بعثات مجلس الأمن. وأشار عدّة مشاركين إلى أن البعثات التي يوفدها المجلس إلى البلدان المدرجة في جدول أعماله تتيح للأعضاء الفرصة للقاء الجهات الفاعلة ومناقشة القضايا وإبلاغ الرسائل والاطّلاع على وجهات نظر شتّى. وهي بالتالي تتيح لأعضاء المجلس الاطلاع بأنفسهم والتواصل مع الآخرين، بمن فيهم منظمات وأشخاص من مختلف الأطياف، لا مع المسؤولين الحكوميين فحسب. وقال متكلّمون عدّة إن البعثات تمثل بالتالي أمرا بالغ الأهمية لعمل المجلس، رغم كلفتها العالية وما تلقيه على عاتق البلد المضيف من أعباء. وسيقت البعثات التي توجّهت إلى السودان وأفغانسان وجمهورية الكونغو الديمقراطية كأمثلة لبعثات كانت مفيدة بشكل خاص في هذا الصدد. 
	وكانت هناك أيضا بعض الاقتراحات لتحسين البعثات. فاقتُرح مثلا القيام بمزيد من العمل قبل انطلاق البعثة بحيث يكون أعضاء مجلس الأمن جاهزين لإيصال رسائل واضحة إلى شعوب البلد أو البلدان التي يزورون. وسيق مثال جمهورية الكونغو الديمقراطية. فحسب ما قال المتكلّم، لو كان المجلس أفضل استعدادا لكان أقدر على الردّ على الأسئلة المتعلقة بانسحاب قوات حفظ السلام. واقتُرحت زيادة الاستعانة بـ ”البعثات المصغَّرة“، حيث تتوجّه مجموعة من الأعضاء أصغر حجما، تضم خمسة أعضاء ربما، إلى بلد ما ثم تطلع بقية الأعضاء على ما خلصت إليه. فهذا سيتيح للمجلس إيفاد بعثات إلى مناطق قلّما تُزار، كالصحراء الغربية أو الشرق الأوسط. واختلف مشارك آخر مع هذا الرأي، قائلا إن قيمة بعثات المجلس تكمن في إتاحة الفرصة للأعضاء الخمسة عشر جميعهم لأن يروا معا ذات الشيء وأن يتفاعلوا مع بعضهم البعض ويتناقشوا حول ما رأوه. وأشار هذا المشارك إلى أن فرصة أخذ الانطباعات من أرض الواقع بشكل جماعي ستضيع إذا ما اعتمد المجلس أسلوب ”البعثات المصغّرة“، وأضاف أن ”تلاوة تقرير من مجموعة من الزملاء لا يوازي وجود المرء بنفسه على الأرض وفهمه للموضوع محلّ البحث فهما مباشرا”.
	ودعا بعض المتكلّمين إلى الجمع بين البعثات المكتملة العدد والبعثات المصغّرة. فهؤلاء يرون أنه عندما يكون معروضا على مجلس الأمن مسألة حرجة بالنسبة إلى السلام والأمن الدوليين، كمسألة السودان أو أفغانستان، ينبغي لجميع الأعضاء الـ 15 أن يشاركوا فيها. وفي حالات أخرى، قد يكفي إيفاد مجموعة أصغر حجما. ومن فوائد ذلك تقليص التكاليف وزيادة المرونة، إذ يمكن للمجموعة الأصغر حجما والأخفّ حركة الإقامة في بلد ما مدة أطول ببضعة أيام دون أن يشكل هذا عبئا لا لزوم له. غير أن آراء المشاركين تباينت حول ما إذا كان ينبغي تصنيف الحالات على هذا النحو وحول كيفية تصنيفها. فهل تتطلب تيمور - ليشتي بعثة مكتملة للمجلس أم بعثة مصغرة؟ ونبّه مشاركون عدّة من مغبَّة إعطاء انطباع بأن بلدانا بعينها ”أهم“ من غيرها، أو أن المجلس لديه ازدواجية في المعايير. وأوصى متكلّم بناء على ذلك بأن يُقدَّم حجم البعثة كانعكاس لخطورة ما يجابه من تحدّيات، لا كانعكاس للأهمّية النسبية للبلد المعني. ورأى آخر أنه ينبغي لجميع البعثات أن تكون مفتوحة لجميع الأعضاء.
	واقترحت أصوات عدّة العمل على تقوية تأثير بعثات مجلس الأمن، أيّا كان حجمها. ورأى أحدّ المعلّقين أن من الضروري الاستعانة بخبرات عسكرية أكبر وإجراء اتصالات أكثر مع المسؤولين العسكريين خلال بعثات المجلس. وأعرب آخر عن أسفه لعدم استفادة المجلس من بعثاته إلى أفغانستان والسودان بشكل أفضل. فمع أن البعثات كانت معدّة جيدا، حيث كانت لديها صلاحيات محدّدة جيدا ورسالة واضحة عليها إبلاغها، لم يجتمع أعضاء المجلس بعدها لتبادل تقييماتهم لما رأوه. وينبغي بذل جهد أكبر لاستخلاص الدروس من هذه البعثات بشكل جماعي. وبالمثل، رأى مشارك آخر أنه ينبغي لإجراء مناقشات غير رسمية حول الدروس المستفادة في أعقاب كل بعثة أن يصبح ممارسة معتادة.
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	افتتح مدير النقاش الجلسة قائلا إن كل عضو غير دائم يترك بصمته على مجلس الأمن خلال سنتي عضويته. وعلاوة على ذلك، فإن بعضهم قد يعود إلى عضوية المجلس قبل فترة ليست بالطويلة. وشكر مجموعة الأعضاء المغادرين لإسهامهم في أنشطة المجلس وممارساته، وأبدى ملاحظة مفادها أن فترة السنتين، وإنْ بدت قصيرة للأعضاء الدائمين، فهي فترة تشهد قسطا لا بأس به من أنشطة المجلس. وهو يرى أن السنتين الأخيرتين شهدتا إنجازات كثيرة وأن مجموعة الأعضاء المنتهية عضويتهم يستحقون الثناء على أدائهم القوي.
	ديناميات المجلس والعلاقة بين الأعضاء الدائمين وغير الدائمين

	شدَّد مشاركون عدّة على الإحساس بوحدة الهدف باعتباره الأساس لما يقوم به الدبلوماسيون من عمل في مجلس الأمن. وقال أحد الأعضاء إن أعضاء المجلس يدركون أن لديهم مسؤولية مشتركة عن صون السلام والأمن الدوليين. وتكون كفّة هذا الحسّ الجماعي بالمسؤولية أحيانا أرجح من كفّة المصلحة الوطنية. واتفق آخرون مع هذا الرأي، وأبدوا تعليقا مفاده أن جوّ الزمالة يعمّ الأعضاء الدائمين وغير الدائمين سواء بسواء. وفي معظم القضايا، تنشأ التحالفات من التقاء المصالح أو القيم، ولا يبدو أن ثمة اختلافا في هذا الأمر بين الأعضاء الدائمين وغير الدائمين. وساق متكلم كأمثلة مواضيع حقوق الإنسان، وحماية المدنيين في النـزاعات المسلحة، وأساليب العمل، والمرأة والسلام والأمن. وأشار أحد الأعضاء المنتهية عضويته إلى أنه مهما يكن من أمر، فإنه ليس هناك سوى عدد قليل نسبيا من البنود المدرجة في جدول أعمال المجلس التي لها أهمية محورية من منظور المصلحة الوطنية المباشرة وأن هذا الأمر سهّل على بلده المساهمة في التوصل إلى بناء توافق في الآراء. وعلّق متكلم آخر قائلا إنه من الممكن تحقيق الإجماع في المجلس في الكثير من القضايا، وحتى في بعض القضايا المثيرة للجدل. وذكر هذا المشارك كذلك عملية بناء توافق الآراء كأحد الجوانب المشجّعة بشكل خاص في عمل المجلس. فالأهمية الممنوحة لتوافق الآراء هي في حدّ ذاتها أمر يبعث على التحلّي بروح التعاون. ومع ذلك، تساءل أحد المشاركين عمّا إذا كان معظم الدبلوماسيين في المجلس قد درج على تغليب مصلحة العالم على مصلحته الوطنية. ففي كثير من الأحيان، يغلّب الدبلوماسي مصالحه الوطنية الضيقة بدلا من السعي وراء الصالح العالمي. 
	وانتقل عدّة مشاركين إلى الحديث مجدّدا عن موضوعي الشفافية وإشراك جميع الأعضاء. وقيل إن الأعضاء الدائمين لا يعاملون الأعضاء غير الدائمين دوما كشركاء متساوين في أعمال مجلس الأمن. فينـزع الأعضاء الدائمون مثلا إلى إعداد نصوص القرارات ومناقشة فحواها مع الأطراف المعنية دون التشاور مع الأعضاء غير الدائمين. وفي مثل هذه الحالات، يتلقى العضو غير الدائم النصّ كأمر واقع دون أن تتاح له الفرصة لتقديم إسهامات موضوعية فيه. وينـزع الأعضاء الدائمون كذلك إلى انتخاب رؤساء الهيئات الفرعية وفق ما يتراءى لهم، دون التشاور بهذا الشأن بالقدر الكافي. وناقض متكلمون آخرون هذه الآراء قائلين إنه لا يجوز تحميل الأعضاء الدائمين كلّ اللوم على افتقار المجلس إلى الشفافية وعدم إشراكه جميع الأعضاء. فيجدر بالأعضاء غير الدائمين أن يتصرّفوا على نحو استباقي بدرجة أكبر، وأن يبادروا إلى التعاطي مع الأعضاء الدائمين على نحو بناء، وأن يطرحوا الأسئلة الوجيهة حول كل صغيرة وكبيرة من صلاحيات الأعضاء الدائمين. فهناك على أي حال 10 أعضاء غير دائمين مقابل خمسة دائمين فقط. وأضاف متكلّم آخر أن هناك كذلك فرصة لأن يأتي الأعضاء الجدد بطاقات وأفكار جديدة.
	وبتلك الروح، حثّ أحد المتكلّمين الوفود الجديدة على النظر إلى مجلس الأمن كمؤسسة في حالة تطوّرٍ تتبدّل أعرافها وقيمها مع مرور الزمن. فإذا ما أُلقيت نظرة على المجلس على مدى 5 أو 10 سنوات، تتّضح ملامح هذا التطوّر في عمل المجلس بدرجة أكبر بكثير، وإنْ بدت أنشطته اليومية وكأنها لا تخرج عن المتوقّع، بل وكأن الجمود يعتريها في بعض الأحيان. وثمّة فرصة لأن يساعد الأعضاء غير الدائمين في رسم مسار التغيير في المجلس. ولئن كان بين الأعضاء غير الدائمين دول ليست من القوى العظمى أو من البلدان الكبيرة، فإن لديها من الحكمة والقدرة على الابتكار ما يتيح لها أن تسهم في عمل المجلس. فهي يمكن أن تأتي بمنظورات شتّى قد تناقض في بعض الأحيان المواقف التي يتبناها الأعضاء الدائمون، حتى في القضايا الحرجة كقضية الشرق الأوسط أو عمليات السلام المختلفة في أفريقيا. وذهب مشاركون عدّة إلى التأكيد أن هناك مغالاة في إبراز الفجوة بين الأعضاء الدائمين وغير الدائمين، فالدول تؤيّد هذا الموقف أو ذاك من مختلف القضايا في معزل عن مثل هذه التصنيفات.
	الهيئات الفرعية

	دُعي الأعضاء الجدد إلى المشاركة في الهيئات الفرعية التابعة لمجلس الأمن، بما فيها الأفرقة العاملة ولجان الجزاءات، بما يعكس مصالحها وأهدافها الوطنية على أفضل وجه. وعلّق أحد المشاركين قائلا إن رئاسة الفريق العامل المعني بالأطفال والنـزاع المسلّح يعكس اهتمام بلده بالقانون الدولي والقانون الإنساني الدولي. وبالمثل، فإن التزام بلده بنـزع السلاح جعله يتولَّى رئاسة اللجنة المنشأة عملا بالقرار 1540 (2004). 
	وذهب متكلّمون عدّة إلى القول إن تولّي الأعضاء غير الدائمين رئاسة الأجهزة الفرعية يمنحها فرصة للاضطلاع بدور قيادي، وحيزا إضافيا لتقديم إسهامات مهمّة في عمل مجلس الأمن. ويمكن للأعضاء الجدد من خلال قيادتهم للأجهزة الفرعية التابعة للمجلس إعلاء شأن مبادئ الشفافية والحياد والمساءلة. وفيما يخصّ عمل لجان الجزاءات، أوصى أحد المشاركين بأن يكتسب الأعضاء الجدد المعرفة مباشرة بسفرهم إلى البلدان الخاضعة للجزاءات. فالجزاءات ليست إجراءات عقابية فقط؛ بل يمكن استخدامها أيضا كحافز للامتثال لمقرّرات المجلس.
	الفرص السانحة للأعضاء الجدد والتحدّيات التي تجابههم 

	تكلّم أعضاء منتهية ولايتهم فسلّطوا الضوء على ما تحمله معها عضوية مجلس الأمن من فرص وتحدّيات. وعلّق عدد منهم على الإحساس بالمسؤولية الذي يأتي مع تناول قضايا السلام والأمن التي لا تتناولها الهيئات الأخرى. ومع أن هناك نـزعة إلى التركيز على السلبيات، فبوسع المجلس أن يحقق الكثير من الإيجابيات، وهو ما تجلّى في الإجراءات التي اتخذها في ليبريا وسيراليون وبوروندي وتيمور - ليشتي. وعلّق متكلّم آخر على تعامل المجلس بشكل فعّال ومقنع مع مسألة تجارب إطلاق الصواريخ التي قامت بها جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية. ورأى أن تعامل المجلس مع هذه الحالة كان مثالا للتفاعل البناء بين أعضائه. فالمجلس يكون غالبا في أفضل حالاته عندما يكون بصدد مجابهة تحدّ بالغ الصعوبة.
	ونبّه أحد المتكلّمين الأعضاء الجدد إلى أن فترة السنتين تمثل إطارا زمنيا مضغوطا يصعب على عضو مجلس الأمن أن يصبح عضوا فعّالا في غضونه. فالإلمام بكيفية عمل المجلس مسألة تستغرق وحدها ستة أشهر، لا سيما فيما يتصل بإجراءات المجلس وأساليب عمله. فلا يتبقّى للعضو المنتخب سوى 18 شهرا ليكون منتجا فيها. بيد أنه يظلّ بوسع العضو غير الدائم أن يفعل الكثير خلال هذا الإطار الزمني.
	وسلّط مشارك آخر الضوء على كثافة العمل خلال شهر رئاسة العضو للمجلس. فعلى رؤساء مجلس الأمن أن يكونوا مستعدّين لتلقّي المفاجآت. فعندما تولّى بلده رئاسة المجلس لأول مرة، كان عليه أن يتصرّف حيال أحداث لم تكن متوقعة، كإطلاق جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية لصاروخها والأزمة التي اندلعت في سري لانكا. وأجريت خلال ذاك الشهر مناقشات مقرّرة سلفا بشأن هايتي، والأطفال والنـزاع المسلّح، وتسوية النزاعات. وعندما تولّى بلده الرئاسة ثانيةً، كان عليه التعامل مع الهجوم الذي تعرّض له الأسطول التركي المتوجّه إلى قطاع غزّة، ومع الأزمة التي اندلعت في قيرغيزستان، وإطلاق طوربيد على السفينة شيونان التي ترفع علم جمهورية كوريا. وما كان أي من هذه الأحداث متوقعا.
	نصائح للأعضاء الجدد

	شدد بعض المتكلّمين على قيمة الاستعانة بأوساط المنظمات غير الحكومية للحصول على أفكار ومعلومات. وأشار أحدهم إلى أن الأعضاء غير الدائمين وجدوا صعوبة في الحصول على معلومات موثوقة خلال أعمال الإبادة الجماعية التي وقعت في رواندا عام 1994. ولكن لحسن الحظ، ساعدت المنظمات غير الحكومية بمرور الأعوام على سدّ فجوة المعلومات التي كانت موجودة في ذلك الوقت. فخلال الأزمة التي اندلعت في سري لانكا عام 2009، على سبيل المثال، كانت المنظمات غير الحكومية تمثل للمجلس مصدرا هاما للمعلومات عمّا يجري على الأرض. وأثنى مشارك آخر على محتوى الموقع الشبكي تقرير مجلس الأمن (انظر www.securitycouncilreport.org)، الذي سهَّل على بعثة المتكلّم عملها. ومن المهم كذلك للأعضاء غير الدائمين أن يتعلّموا من شواغل البلدان المدرجة في جدول أعمال المجلس وأن يعيروها انتباههم. ويمكن أيضا للأعضاء المنتخبين أن يتعلّموا من بعضهم البعض، حيث يستفيدون من تبادل المعلومات والأفكار.
	ومن النصائح المشتركة الأخرى وجوب الاستفادة من الأمانة العامة. وقيل إن موظفيها الذين يتعاملون مع مجلس الأمن هم موظفون على درجة عالية من الكفاءة، ملمّون جيدا بمهام وظائفهم، وعلى استعداد لتقديم المعلومات الوجيهة في الوقت المناسب. وتأكيدا لهذه النقطة، وصف أحد المشاركين الأمانة بأنها من عناصر الدعم البالغة الأهمية للمجلس، إلى حد أنه لا يمكن للأعضاء غير الدائمين أن يعملوا بفعالية دون مساعدتها.
	وشُدِّد أيضا على أهمية أن يكون لدى العضو فريق جيّد عند دخوله مجلس الأمن. وشدَّد أحد المتكلّمين على أهمية أن يكون لدى العضو مستشار قانوني جيد. فالأعضاء الدائمون يتميّزون، بحكم وضعهم هذا، بمعرفة خاصة بالنظام الداخلي يستغلونها لصالحهم، كما يستغلّونها أحيانا لغير صالح الأعضاء غير الدائمين. ويمكن للمستشار القانوني الجيد أن يلمّ بإجراءات المجلس فيساعد سفيره في العمل على تحييد أثر هذه الميزة. ويمكن للمستشارين القانونيين أيضا تسهيل عمل الأعضاء غير الدائمين عند رئاستهم للهيئات الفرعية، فهذا ينطوي غالبا على قدر كبير من العمل القانوني. وحسب هذا المتكلّم، فإن الميل إلى إجراء المفاوضات - بل وجلّ أعمال المجلس - على مستوى الخبراء يجعل من الحتمي أن يكون لدى العضو منسّق سياسي ممتاز وفريق خبراء قوي.
	ووُجّهت نصيحة إلى الأعضاء الجدد مفادها أنه لو كان هناك مجال واحد يمكن لرئيس مجلس الأمن أن يترك بصمته عليه، فهو المناقشات المواضيعية. غير أن بعض الأعضاء الدائمين أبدو قلقا من أن المناقشات المواضيعية الطويلة قد تستحوذ على قسم كبير من وقت المجلس وتلهيه عن أعماله الملحّة الأخرى. وقال أحد المتكلّمين إنه من الممكن التغلّب على هذا التحدي بأن يعدّ الأعضاء الجدد مناقشة مواضيعية حول مسألة يكون مقرّرا سلفا أن يناقشها المجلس خلال شهور رئاستهم. ورغم الإحجام الذي أبدي في البداية بشأن المناقشات المواضيعية، أصبح الأعضاء الدائمون ينظمون على نحو متزايد مناقشات من هذا القبيل خلال الشهر الذي يتولون فيه الرئاسة. وكانت المناقشة التي نظّمتها الصين بخصوص التعاون بين الأمم المتحدة والمنظمات الإقليمية ودون الإقليمية مفيدة بشكل خاص.

